
ЗАКОН КИРИЛЛА 
СЕРЕБРЕННИКОВА

На самом деле это вопрос веры. Кто-то верит 
в Следственный комитет, кто-то — в ФСБ, кто-то 
— в Кирилла Серебренникова. У нас же свобода 
совести… 

Бесконечно уважаю режиссера Серебрен-
никова. Значимый для меня человек, все его ху-
дожественные высказывания очень важны для 
меня. Сложный человек, непростой, чего и вам 
желаю. Творец! Но какой он хозяйственник, я не 
знаю, хоть убейте. Или хозяйствующий субъект, 
как у нас говорят с недавних пор. 

Эх, обидели такого хорошего человека. Ну да, 
художника обидеть может каждый. А руководителя 
студии, получающего госфинансирование? Ведь 
тогда он уже не художник… 

Прогрессивная общественность всем серд-
цем за Серебренникова. Антипрогрессивная — 
всем сердцем против. Прогрессивная говорит: 
нельзя! Антипрогрессивная кричит: нужно! И вы 
еще спрашиваете, что такое закон? 

Как говорил наш великий сатирик Райкин 
(Аркадий Исаакович, а не Константин Аркадьевич): 
мы на него плюем. И как сказал другой сатирик (он 
же видеоблогер и немножко миллиардер): тьфу на 
тебя! На закон то есть. 

Защитники Серебренникова восклицают: «А 
судьи кто? Да вы посмотрите, что вокруг творится! 
У них тут вилки по 12 000, салфетницы — за 32 000, 
а вы к нашему Кире пристаете». Какие-то 200 мил-
лионов, тьфу на вас! То есть: вокруг все воруют, 
да как! Конечно, воруют, нет 
проблем. Еще Карамзин 200 
лет назад… Казалось бы, при 
чем тут Серебренников? 

Читайте 7-ю стр.
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   ДИАНА ПОЖАРСКАЯ очаровала всех в об-
разе горничной в сериале «Отель «Элеон». «МК-
Бульвар» встретился с молодой актрисой и об-
судил с ней коварную любовь, карате и боязнь 
транспорта.

   ЕВГЕНИЙ ПРОНИН весьма убедительно сы-
грал человека с потерей памяти в сериале «Неиз-
вестный». Впечатленный «МК-Бульвар» обсудил с 
популярным актером дедуктивные способности, 
суеверие и путешествие мечты.

   А ТАКЖЕ: Софья Каштанова дает уроки кра-
соты, Дженнифер Лоуренс танцует стриптиз, 
Светлана Иванова возвращается в пятидесятые, 
а также наши в Каннах, звездные наряды недели 
и многое другое.

ЗЛОБА ДНЯ
Александр 

МЕЛЬМАН, 
обозреватель

СВОБОДНАЯ ТЕМА
Лидия СЫЧЕВА,  

писатель

Читайте 3-ю стр.

БОРЬБА  
НА РОВНОМ МЕСТЕ

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
25 мая с 8.00 до 20.00  
обед с 14.00 до 14.30
м. «Печатники», ул. Гурьянова, вл. 2, стр. 3 
р-н Сокол, ул. Алабяна, д. 7, у ТЦ «Азбука вкуса»
р-н Левобережный, ул. Беломорская, д. 16 А,  
у к/т «Нева»
р-н Гольяново, ул. Хабаровская, д. 15, у ТЦ «Манго»

ПОДПИСКА НА ПРАЗДНИКЕ МОРОЖЕНОГО
27 и 28 мая с 10.00 до 16.00
МОСКВА, парк «Сокольники», у Центрального входа

27 И 28 МАЯ ПОДПИСКА НА «МК»  
НА ПРАЗДНИКЕ МОРОЖЕНОГО
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ВЛАСТИ ХОТЯТ ЗНАТЬ ПОЛЬЗОВАТЕЛЕЙ 
МЕССЕНДЖЕРОВ ПОИМЕННО

В Госдуму внесен 
законопроект, который 
вводит обязательную 
идентификацию поль-
зователей мессендже-
ров через мобильный 
телефон. Кроме того, 
под угрозой блокиров-
ки мессенджеры будут 
должны по требованию 
Роскомнадзора огра-
ничивать распростра-
нение противоправного 
контента.

Читайте 3-ю стр.

Но обещают 
не нарушать 

тайну 
переписки

ДЕЛО «ГОГОЛЬ-ЦЕНТРА»:  
КТО ЗАЩИТИТ «СТРЕЛОЧНИКОВ»?

Страна зачитывается театральным детективом
Второй день продолжается под зна-

ком «Гоголь-центра» и КС. После вчераш-
него шока: внезапный обыск у Кирилла 
Серебренникова, заточение актеров в 
театре и лишение их мобильной связи, 
выброс в информполе многомиллионных 
сумм, якобы похищенных, допрос КС и 
отпущение домой, наконец, задержание 
двух фигурантов — журналисты приходят 
в себя. Задают вопросы, иногда получа-
ют ответы.

Вопрос человеческий: как можно так 
обращаться с людьми? Даже в чем-то подо-
зреваемыми. Держать людей (в основном 
молодых) в замкнутом пространстве одного 

театра, изъяв у них мобильные телефоны. А 
если кого-то из них в это время ищет мама, 
которой плохо? Ей нужны лекарства, а сын/
дочь не отвечает, как в воду канул(а). Пред-
ставляете состояние матери, бабушки, отца, 
жены? А я, мать, и неробкого десятка, очень 
даже хорошо представляю. Речь что, идет о 
задержании группы террористов? Что такого 
могут актеры — всего-навсего исполнители 
— знать о жизни администрации своего театра 
или параллельной творческой жизни худрука 
настолько, что можно всерьез опасаться утечки 
какой-то важной информации?

Читайте 7-ю стр.

Количество любите-
лей прокатиться по тро-
туару с ветерком растет 
с каждым годом. С при-
ходом тепла погреться на 
солнышке выехали обла-
датели велосипедов, са-
мокатов и прочего двух-
колесного транспорта. 
Вместе с тем не дремлют 
и нечистые на руку това-
рищи, готовые умыкнуть 
«железного коня» в любой 
момент.

«МК» разбирался, как 
обезопасить велосипе-
ды и самокаты от воров-
ства и что делать, если 
любимый байк все-таки 
украли.

Читайте 4-ю стр.НАС НЕ УГОНЯТ

Начался 
сезон краж 

велосипедов 
и самокатов

Громкая история с «девочкой  
из собачьей будки» завершилась 

хэппи-эндом
Глава МВД Владимир Колокольцев своим личным указа-

нием пересмотрел решение об отчислении из юридического 
института города Белгорода Людмилы Фурсовой, «девочки 
из собачьей будки». Сообщение об этом появилось на сайте 
ведомства в среду, в 10 часов утра.

Напомним, что речь идет о курсантке третьего курса Белго-
родского юридического института МВД России Люде Фурсовой, 
социальной сироте: ее мама давно лишена родительских прав, саму 
же девушку под явно надуманным предлогом решили отчислить из 
элитного учебного заведения, однако никаких доказательств этому 
представлено не было. Люду огульно обвинили в том, что она якобы 
обещала «кого-нибудь застрелить», если ее не отпустят с занятий на 
огневом рубеже. Сама же девушка объяснила, что в тот день чувство-
вала себя плохо и просто попросила освободить ее от стрельбища, 
так как в руках все-таки боевое оружие — мало ли что!

Читайте 3-ю стр.

МИНИСТР МВД ЛИЧНО ВОССТАНОВИЛ  
ЛЮДУ ФУРСОВУ  

В ПОЛИЦЕЙСКОМ ИНСТИТУТЕ
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НИКОЛЬ КИДМАН 
ПОКОРЯЕТ КАННЫ
Наш корреспондент 
передает со знаменитого 
кинофестиваля

ap

Участница му-
зыкальной группы 
«Стрелки» Екатерина 
Любомская по про-
звищу Радистка Кэт 
в противостоянии с 
нотариусом из-за 
липовых документов 
дошла до Верховно-
го суда РФ. 

Как выяснил «МК», 
в 2014 году Екатерина решила 
сдать трехкомнатную кварти-
ру на Мосфильмовской улице. 
Риелтор помог найти арен-
датора, готового платить 180 
тысяч рублей в месяц. Спустя 
три месяца замки в квартире 
оказались заменены, жен-
щина по имени Белла Мои-
сеева пропала, а жилплощадь 
оказалась в собственности 
риелторской конторы. Оказа-
лось, что квартиросъемщица 
обзавелась паспортом на имя 
Елены Кравцовой — якобы 
сестры Екатерины. Это по-
зволило ей оформить дове-
ренность, согласно которой 
солистка передала права на 
продажу своей недвижимости 
риелтору. А тот, в свою оче-
редь, подготовил документы 
и продал «трешку». Следствие 

возбудило уголовное 
дело. Во время рассле-
дования было установ-
лено, что доверенность 
заверяла нотариус Ири-
на Агафонова. 

Выступая на ТВ, Лю-
бомская заявила, что 
Агафонова является 
участницей преступ-
ной группы, которая 

похитила у нее недвижимость. 
Обидевшись на эти слова, но-
тариус обратилась в Красно-
горский суд Подмосковья с 
иском о защите чести и досто-
инства и деловой репутации. 
Заявительница просила обя-
зать певицу и телекомпанию 
принести извинения и опу-
бликовать опровержение, а 
также взыскать с ответчиков 
компенсацию морального 
вреда, которую она оценила 
в 117 млн рублей. 

В ходе процесса истица 
пояснила, что к ней в кон-
тору обратилась женщина, 
предъявившая паспорт на 
имя Кравцовой. Она проси-
ла выдать доверенность для 
сбора документов, необходи-
мых для продажи квартиры и 
оформления собственности 

на имя поверенного Хлыно-
ва. Идентификацию личности 
Кравцовой нотариус проводи-
ла лично. Выданные нотариу-
сом бумаги позволили мошен-
никам завладеть квартирой 
артистки. 

Любомская и представи-
тель телеканала просили иск 
отклонить. Участница про-
граммы заявила суду, что ее 
высказывания носили субъ-
ективный характер. 

— Это было сугубо мое мне-
ние. Я предъявила результат 
почерковедческой эксперти-
зы доверенности, согласно 
которой подпись на ней не 
моя, — рассказала «МК» пе-
вица. 

В итоге Красногорский 
горсуд Московской области 
15 января 2016 года отказал 
нотариусу в удовлетворении 
исковых требований. Агафо-
нова обжаловала решение в 
Мособлсуде. Здесь ее ждал 
успех. Фемида присудила ис-
тице 150 тысяч руб. Однако 
проигравшая сторона обра-
тилась с жалобой в Верховный 
суд РФ — и дело отправили 
на повторное рассмотрение 
в Мособлсуд. 

ЧЕЧЕНСКИХ ТЮРЕМЩИКОВ 
СКОМПРОМЕТИРОВАЛИ 

ПОРНОГРАФИЕЙ
Гражданин, представив-

шийся священнослужителем, 
пожаловался Президенту РФ 
на порноролик, выложенный 
на днях на сайте… УФСИН по 
Республике Чечня. Соответ-
ствующее обращение попало 
в приемную главы государ-
ства, а оттуда — в его адми-
нистрацию.

Как стало известно «МК», 
автор жалобы писал, что за-
шел на сайт службы испол-
нения наказаний, кликнул 
по указанной там ссылке и 
увидел порноролик, который 
возмутил его религиозные 
и прочие чувства. Однако в 
процессе разбирательства 
выяснились любопытные 
подробности. Оказалось, 
что автор обращения — не-
кий Александр — давно и се-
рьезно интересуется сайтами 
тюремного ведомства. Сам 
себя в соцсетях он позицио-
нирует отнюдь не как священ-
ник, а как «исследователь и 
авантюрист». Еще несколько 
лет назад он стал выкупать 
домены с сочетанием букв 

«fsin». Так он стал владельцем 
домена ufsin.com, который 
представляет как офици-
альный сайт Федеральной 
службы исполнения наказа-
ний, но ничего общего с ним 
не имеет (сейчас он закрыт 
с пометкой «по техническим 
причинам»).

Поскольку Александр, ве-
роятно, постоянно следил 
за действующими сайтами 
ФСИН, то обнаружил, что ис-
тек срок действия домена у 
подразделения ведомства 
по Республике Чечня. Имен-
но это позволило хакерам 
разместить там порно (на 
скриншотах, попавших в 
приемную президента, изо-
бражены даже всякого рода 
извращения). Сам факт, что 
именно Александр увидел 
ролики первым, спустя не-
сколько минут после их появ-
ления, может говорить о том, 
что он знал о них или даже 
сам выложил. В любом слу-
чае сейчас историей с «клуб-
ничкой» в тюрьме займутся 
правоохранители.

ПАССАЖИРКА ВОГНАЛА 
ТАМОЖЕННИКОВ В КРАСКУ, 

РАСКРЫВ ТАЙНИК С КОНТРАБАНДОЙ
В буквальном смысле зо-

лотыми оказались гениталии 
женщины, задержанной в ночь 
на 24 мая сотрудниками Ше-
реметьевской таможни после 
прохождения «зеленого кори-
дора». 48-летняя пассажир-
ка рейса Стамбул–Москва на 
себе и внутри себя пыталась 
провезти 230 ювелирных 
украшений. 

Как рассказали «МК» в 
пресс-службе таможни, пас-
сажирам, прибывающим из 
Турции, уделяется особое 
внимание. Работники попро-
сили гражданку РФ таджик-
ского происхождения пропу-
стить чемодан и обувь через 
рентген на багажной ленте 
— внутри женских ботинок 
просматривалось несколько 
украшений.

— Как показывает практика, 
если что-то незадеклариро-
ванное есть в одном месте, то, 
скорее всего, есть и в другом. 
Поэтому даму пригласили на 
досмотр, — пояснили тамо-
женники.

В ходе досмотра на шее и в 
бюстгальтере женщины наш-
ли еще несколько ювелирных 
изделий: колец, браслетов, 
цепочек и серег. Все они были 
выполнены из желтого и бе-
лого золота со вставками из 
драгоценных камней. Общий 
вес ювелирной ноши соста-
вил 4 кг. Но на этом история 
не закончилась — дамочку по-
просили саму пройти через 
рентген. И чутье не обмануло 
таможенников. Оказалось, что 
часть незаконного багажа пас-
сажирка припрятала в самом 
надежном, как ей казалось, 
месте — в вагине! При смуща-
ющихся понятых и сотруднике 
службы гражданка, краснея, 
извлекла пакет с цепочками и 

сережками (в общей сложно-
сти 107 предметов), которые 
были аккуратно обмотаны 
фольгой. 

В объяснительной контра-
бандистка, которая, к слову, 
выглядит как героиня фильма 
«Белое солнце пустыни», на-
писала, что сама она нигде не 
работает, а украшения везла в 
подарок, чтобы раздать зна-
комым. Насколько близким 
друзьям предназначалась 
ювелирка из женского лона, 
она не пояснила. Отметим, 
что, согласно отметкам в за-
гранпаспорте, россиянка го-
стила в Турции по несколько 
раз в год.

Для определения подлин-
ности и реальной стоимости 
незадекларированные изде-
лия были направлены на то-
вароведческую экспертизу, 
после которой в отношении 
пассажирки может быть воз-
буждено уголовное дело по 
статье «Уклонение от уплаты 
таможенных платежей, взи-
маемых с организации или 
физического лица».

Шесть автомобилей пострадали на 
юго-востоке столицы по вине 17-летнего 
жителя района Марьино ранним утром 
24 мая. Молодой человек стащил у ма-
тери ключи от ее машины «Шевроле» и 
отправился кататься по ночной Москве. 
Возвращаясь во двор своего дома на 
Мячковском бульваре, он врезался в 
припаркованный у обочины грузовик, 
а затем, потеряв управление, разбил 
еще четыре машины. После чего «Шев-
роле» занесло, и он перевернулся. Сам 
юный лихач отделался легким испугом. 
Примечательно, что на эту машину мать 
молодого человека копила деньги долгое 
время. Сама женщина имеет проблемы 
со здоровьем: не так давно ее саму сбила 
машина (тоже красного цвета), и теперь 
женщина передвигается при помощи 
палочки. По ее словам, отпрыск нигде не 
учится, но очень любит автомобили.

ОГНЕННЫЙ СЛЕД ОТ ЭЛИТНОЙ ИНОМАРКИ ВЕДЕТ К КОЛЛЕКТОРАМ?
Второй за два месяца слу-

чай поджога автомобиля 
Mercedes Maybach, принад-
лежащего одному из банков 
Благовещенска, произошел 
в центре столицы 22 мая. 
Так же, как и в первый раз, 
в машину, за рулем которой 
находился 53-летний води-
тель финучреждения, злоу-
мышленники кинули бутылку 
с зажигательной смесью. По 
одной из версий, огненная ак-
ция устрашения — дело рук 
вездесущих коллекторов.

Как стало известно «МК», 
инцидент случился около 
23.00 около здания на улице 
3-й Фрунзенской. В это время 
Maybach, за рулем которого 
находился 53-летний житель 
юго-востока столицы, подъ-
ехал к воротам (территория 
многоэтажки огорожена). К 

слову, автомобилем обычно 
пользовались высокопостав-
ленные сотрудники банка, 
главный офис которого на-
ходится в городе Благове-
щенске, а одно из предста-
вительств — в Москве. По 
некоторым данным, на пар-
кинге на 3-й Фрунзенской у 
иномарки был свой отсек, где 
ее оставляли на ночь. Шофер 
остановился в ожидании, ког-
да охранники откроют воро-
та, и вдруг в зеркало заднего 
вида увидел бегущего к авто 
незнакомца. В одной руке тот 
держал бутылку, в горлышко 
которой была воткнута тряп-
ка, а в другой — зажигалку. 
Водитель Maybach, ударив 
по газам, решил проскочить 
на территорию паркинга, тем 
более что створки огражде-
ния почти открылись. Но в 

этот момент злоумышленник 
поджег тряпку и кинул кок-
тейль Молотова в машину. К 
счастью, емкость долетела 
только до края багажника, 
задев его по касательной, 
и разорвалась на асфальте. 
Выскочив из авто, мужчина 
убедился, что вверенное ему 
имущество не пострадало, и 
хотел было кинуться за пра-
вонарушителем, но увидел 
припаркованный у обочины 
автомобиль марки Toyota. 
Москвич успел заметить, 
что в салоне машины, кото-
рая резко рванула с места, 
сидели четыре человека. 
Водитель отогнал Maybach 
на парковку, а на следующий 
день отправился в полицию с 
заявлением. Примечательно, 
что за последние два месяца 
нападение на этот элитный 

автомобиль совершается 
второй раз. Первый случай 
произошел 14 марта на том же 
месте и примерно в то же вре-
мя. Тогда злоумышленников 
было двое, и бутылка с зажи-
гательной смесью долетела-
таки до кузова иномарки. 
Водителю пришлось само-
стоятельно тушить машину 
подручными средствами. 
Было возбуждено уголовное 
дело, но найти преступников 
по горячим следам стражам 
порядка так и не удалось. Сре-
ди прочих версий сотрудники 
правоохранительных органов 
рассматривают и ту, что свя-
зана с коллекторами. Выясни-
лось, что на иномарку из-за 
долгов наложено несколько 
регистрационных запретов. 
Сейчас по факту нападения 
проводится проверка. 

НЯНЯ СУМЕЛА ОТБИТЬ СЫНА 
СКУЛЬПТОРОВ У КИДНЕППЕРА

Проверку по факту вопию-
щего преступления — неудав-
шегося похищения ребенка 
средь бела дня прямо в 
центре столицы — проводят 
столичные правоохранители. 
Мужчина, который повторял 
слово «аллах», пытался вы-
тащить грудничка из коляски, 
но наткнулся на решительное 
сопротивление няни и охран-
ника расположенного рядом 
кафе.

Шокирующий инцидент 
произошел 15 мая примерно в 
3 часа дня на Зубовском буль-
варе у станции метро «Парк 
культуры». Няня, работающая 
в семье известных скульпто-
ров, вывезла на прогулку их 
младшего годовалого сына. 
По дороге на детскую пло-
щадку с ней неожиданно 
поравнялся неизвестный 
мужчина и схватил ребенка 
за руку. 50-летняя женщина 
встревожилась, ускорила 
шаг и попросила незнакомца 
отойти от коляски, но тот не 
отставал. Тогда няня начала 
громко звать на помощь. По 
счастью, рядом находилось 
кафе, рядом с которым стоял 

молодой человек. Женщина 
попросила его позвать охран-
ника, и когда тот вышел, то 
сразу начал заступаться за 
нее и за малыша. Однако не-
знакомец, приставший к ре-
бенку, неожиданно ответил, 
что это его сын, а няня — его 
жена, которая хочет отнять у 
него ребенка. Через некото-
рое время в этот спор вме-
шался прохожий, он попросил 
«отца» назвать свое имя, и тот 
пробормотал в ответ что-то 
невразумительное, после 
чего охранник пригласил 
женщину с ребенком войти 
в кафе. Уже оттуда взволно-
ванная женщина позвонила 
своей работодательнице 
— известной художнице и 
скульптору Ангелине Миро-
польской, — и та забрала ма-
лыша буквально через пять 
минут. Сейчас правоохрани-
тельные органы разыскивают 
неудавшегося киднеппера. 
На вид ему 30–35 лет, волосы 
темные, рост около 170 см. По 
словам няни, он постоянно 
повторял какую-то фразу, в 
которой угадывалось слово 
«аллах». 

КАДР ДНЯ
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Вооруженные силы России обеспечи-
вают стратегический паритет со стра-
нами НАТО, а дальнейшая реализация 
планов военного строительства поста-
вит «надежный заслон «мгновенному 
глобальному удару» противника и обе-
спечит неядерное сдерживание любо-
го высокотехнологичного агрессора». 
Эти и ряд других заявлений сделал в 
среду, выступая в Совете Федерации, 
министр обороны РФ Сергей Шойгу.

Шойгу заявил, что основное внимание 
Минобороны уделяет поддержанию потен-
циала Стратегических ядерных сил (СЯС) на 
уровне, позволяющем гарантированно решать 
задачи ядерного сдерживания. В боеготовом 
состоянии находятся 99% пусковых установок 
из имеющихся в РВСН, из них более 96% — в по-
стоянной готовности к немедленному пуску. 

Для наращивания возможностей неядер-
ного сдерживания ускоренными темпами в 
войска поступает высокоточное оружие боль-
шой дальности. Только за прошлый год соеди-
нения и воинские части получили 40 носителей 
высокоточного оружия и 180 крылатых ракет 
большой дальности. Это позволило на треть 
увеличить возможности по поражению объ-
ектов противника.

Всего же с 2012 года в войска поступило 
более 30 тысяч единиц новых и модернизиро-
ванных основных образцов вооружения и техни-
ки, в том числе свыше 50 боевых кораблей, 1300 
летательных аппаратов, 4700 танков и боевых 
бронированных машин. Для сравнения, с 2007 
по 2011 год Вооруженные силы из основных 
образцов получили только два боевых корабля, 
151 летательный аппарат и 217 танков.

По его словам Шойгу, «наши расходы на 
оборону в 11 с лишним раз меньше, чем в США, 
а по сравнению с Китаем составляют лишь одну 
треть. Содержание одного военнослужащего 
в США обходится в 510 тысяч долларов в год, 
в Великобритании — 377, в Китае — 170, у нас 
— в 54 тысячи долларов. При данном уровне 
финансирования нам удалось в прошлом году 
повысить боевые возможности Вооруженных 
сил на 14%, а также обеспечить стратегический 
паритет со странами НАТО».

Что касается перспектив, то к 2021 году в 
наземных СЯС на комплекс «Ярс» будут пере-
вооружены 17 ракетных полков. В боевом со-
ставе морских СЯС предусматривается иметь 
13 подводных лодок, включая семь перспек-
тивных, класса «Борей», с новыми ракетны-
ми комплексами «Булава». После 2021 года 
планируется начать серийное производство 
модернизированного стратегического раке-
тоносца Ту-160М2.

К концу 2020 года будут созданы само-
достаточные группировки войск и сил на всех 
стратегических направлениях, включая аркти-
ческое, способные адекватно реагировать на 
любые угрозы военной безопасности. К это-
му времени Сухопутные войска планируется 
полностью перевооружить на современные 
ракетные комплексы «Искандер-М». Около по-
ловины боевых кораблей Военно-морского 
флота будут оснащены крылатыми ракетами 
морского базирования «Калибр».

Основу парка истребительной авиации 
составят современные самолеты Су-30СМ и 
Су-35С, бомбардировочной авиации — Су-34, 
а штурмовой — модернизированные Су-25СМ. 
Поставки в войска в 2019 году перспектив-
ного авиационного комплекса фронтовой 
авиации Т-50 и в 2020 году — зенитного ра-
кетного комплекса С-500 повысят эффектив-
ность борьбы с современными средствами 
воздушно-космического нападения. Реали-
зация намеченных планов создаст надежный 
заслон «мгновенному глобальному удару» 
противника.

Отвечая на вопросы сенаторов, Шойгу 
сообщил, что военное ведомство почти уста-
новило причины катастрофы Ту-154 над Черным 
морем.

«Мы сами крайне заинтересованы в этом и 
подходим к этому с такой особой щепетильно-
стью… Есть на 99 процентов уверенность, что 
мы имеем уже версию причин этой катастрофы. 
Но вот этот один процент, который требуется 
все-таки, чтобы быть абсолютно уверенными и 
честными перед всеми», — заявил министр.

Дмитрий ПОПОВ.

«МГНОВЕННОГО 
ГЛОБАЛЬНОГО 
УДАРА» НЕ БУДЕТ
Сергей Шойгу рассказал 
о ходе строительства 
Вооруженных сил

Турция ужесточила ограничения на 
ввоз российской пшеницы. Это может 
повлечь сокращение объемов поставок 
нашего зерна в эту страну втрое. Между 
тем в последние годы Турция кормилась 
именно за счет переработки российской 
пшеницы: 75% муки изготавливалось из 
нашего сырья. Последний ответ Анкары 
может разорить мукомольную отрасль 
этого государства, а российские потре-
бители, вероятно, продолжат страдать от 
ограничений на ввоз недорогих турец-
ких томатов, из-за отсутствия которых 
любимый овощ на прилавках подорожал 
в три раза.

Торговая блокада Турции началась с 1 января 
2016 года как ответ на атаку российского само-
лета турецкими ВВС в Сирии. В рамках специ-
альных экономических мер Россия запретила 
ввоз турецких продуктов: помидоров, огурцов, 
брокколи, апельсинов, яблок, персиков, ягод. Тогда 
первый вице-премьер Игорь Шувалов уверял, что 
в санкционный список попали только те продукты, 
которые могут быть легко замещены поставками 
из других стран и российских производителей. В 
ответ на российское эмбарго Турция с 15 марта 
2017 года ограничила выдачу лицензий на постав-
ку сельскохозяйственной продукции из России: 
пшеницы, кукурузы, растительного масла. На эти 
товары в Турции распространяется режим защиты 
внутреннего рынка — на их беспошлинный ввоз и 
дальнейший экспорт государство дает специаль-
ные квоты. Взаимные удары, которыми обменялись 
страны в торговой войне, сильно ударили по нацио-
нальным экономикам, местным производителям 
и кошелькам потребителей. 

Поскольку российские прилавки больше чем 
наполовину были заполнены именно украинскими 
томатами, а они к тому же считаются самыми 
дешевыми на международном рынке, граждане 
остро ощутили последствия введенного эмбарго. 
Из-за него килограмм помидоров стал стоить как 
килограмм мяса, и никакое импортозамещение 
здесь не помогло: российские тепличные хозяй-
ства продают этот овощ значительно дороже. В 
целом же от продовольственных контрсанкций 

турецкой стороны российский бюджет потерял 
около $1,5 млрд. Примерно такие же финансо-
вые потери понесла и Турция, как подсчитали 
эксперты РАНХиГС, Института Гайдара и ВАВТ, 
лишившись 70%-ной доли рынка сбыта своих 
томатов. 

Потепление в торговых отношениях между 
Россией и Турцией наметилось в октябре 2016 
года после извинений президента Реджепа Тайи-
па Эрдогана за сбитый самолет. Тогда Россия 
решила снять ограничения по цитрусовым и ко-
сточковым фруктам, а позже впустила в ввозу лук, 
цветную капусту, брокколи и гвоздики. А в мае 
2017 года страны договорились о снятии почти 
всех ограничений в торговле между государства-
ми, в частности поставок зерна. Рынок замер в 
ожидании положительных перемен, ведь Турция 
является крупнейшим покупателем российского 
зерна после Египта. Правда, на помидоры «мир-
ное соглашение» не распространилось. Премьер 
Дмитрий Медведев тогда объяснил это тем, что 
страна вложила значительные инвестиции в раз-
витие собственной овощной отрасли, которые «не 
должны пропасть». 

«Действительно, производство овощей отно-
сится к числу приоритетных направлений государ-
ственной поддержки российского АПК, в отрасли 
фиксируется рост инвестиционной активности, 
— отмечает в беседе с «МК» директор Института 
аграрного маркетинга Елена Тюрина. — Однако 
заметных результатов в производстве тех же по-
мидор следует ждать спустя 5 лет: к этому времени 
доля импорта томатов может достичь уровня Док-
трины продовольственной безопасности страны 
— 20%, а цены нормализуются».

Что касается российской пшеницы, от которой 
Турция добровольно отказывается, то для местных 
мукомольных предприятий это станет неприятным 
ударом: значительную часть муки из российской 
пшеницы они перепродавали с наценкой, заметил  
вице-президент Российского зернового союза 
Александр Корбут. «На долю Турции приходится 
12–15% российского экспорта зерна, или 2,5 млн 
тонн пшеницы. В случае введения ограничений 
поставки сократятся до 600–700 тыс. тонн, для 
оставшихся объемов России придется искать 
новые рынки сбыта», — прогнозирует эксперт.

Инна ДЕГОТЬКОВА.

ТУРЦИЯ БЬЕТ 
СВОИМИ 
ПОМИДОРАМИ 
ПО РОССИЙСКОЙ 
ПШЕНИЦЕ
Анкара отомстила Москве  
за запрет на импорт 
помидоров из страны

Деятели культуры воспользовались це-
ремонией вручения госнаград в Кремле, 
чтобы заступиться за художественного 
руководителя «Гоголь-центра» Кирилла 
Серебренникова, к которому накануне 
пришли с обысками по делу о хищении 
200 млн руб. Впрочем, ни у кого не хва-
тило духу сделать это публично. Генди-
ректор Большого театра Владимир Урин 
написал президенту письмо. А актер 
Евгений Миронов, выйдя за орденом, 
тихим шепотом рассказал Владимиру 
Путину о сложившейся ситуации.

Перед церемонией награждения тренер 
фигуристок Татьяна Тарасова громко жалова-
лась на пробки:

— Вся Москва стоит, думала, что уже не 
успею. А ведь это, возможно, последний раз. 
Люди-то мы уже немолодые, — не без кокетства 
добавила она.

Однако переживала Татьяна Анатольев-
на напрасно. Владимир Путин задержался на 
переговорах с президентом Македонии Герге 
Ивановым и в Екатерининский зал к лауреатам 
вышел с полуторачасовым опозданием. Чувствуя, 
что график летит в тартарары, служба протоко-
ла настоятельно просила присутствующих не 
злоупотреблять вниманием главы государства 
и по возможности ограничиться максимально 
краткими словами благодарности. Измученные 
ожиданием лауреаты не возражали.

Актер Евгений Миронов вообще не стал 
ничего говорить публично. Прежде чем получить 
свой орден «За заслуги перед Отечеством» IV 
степени, он о чем-то долго шептался с Путиным, 
после чего передал ему письмо. И хотя никаких 
объяснений не последовало, сомнений быть не 
могло: это то самое письмо в поддержку художе-
ственного руководителя «Гоголь-центра» Кирилла 
Серебренникова, которое накануне озвучила Чул-
пан Хаматова. В нем деятели культуры (а подпись 
Миронова стоит одной из первых) просят власти, 
чтобы следствие по делу о хищении 200 млн руб., 
выданных Серебренникову на популяризацию 
театрального искусства, проходило «объектив-
но и справедливо», «без излишней жесткости к 
людям, которых оно затрагивает».

Так сошлись звезды, что в тот же самый 
момент в Екатерининском зале Кремля нахо-
дился еще один защитник опального режиссе-
ра — гендиректор Большого театра Владимир 
Урин, награжденный орденом Почета. Перед 
церемонией он рассказал журналистам, что тоже 
направил Владимиру Путину письмо в связи с 
ситуацией вокруг Серебренникова. «Он художник 
и, насколько я знаю, не отвечает за финансовую 
составляющую. Надеюсь, расследование будет 

объективным, в рамках закона и с предельным 
уважением к человеку, имеющему мировое 
имя», — сказал Урин. Однако, как и Миронов, 
гендиректор ГАБТ почему-то не воспользовался 
возможностью озвучить эти свои мысли вслух 
перед президентом.

Зато настоящим оратором показал себя 
летчик-испытатель корпорации «МиГ» Михаил 
Беляев, получивший из рук ВВП Звезду Героя 
России. В свою краткую речь он сумел уместить и 
детские мечты о небе, и краткую характеристику 
состояния дел в отечественном авиапроме, и 
слова благодарности президенту за его внимание 
к оборонно-промышленному комплексу. «Я летал 
во многих странах, но когда летишь над нашей 
Родиной — дух захватывает от величия и мощи 
Российского государства. Мы, летчики «МиГа», 
сделаем все от нас зависящее, чтобы у нашей 
Родины были крепкие и надежные крылья!» — 
заверил Беляев.

По традиции в числе награжденных было 
много деятелей культуры. Долгими аплодис-
ментами гости и лауреаты приветствовали 
балетмейстера Юрия Григоровича (орден Ан-
дрея Первозванного) и дирижера Геннадия 
Рождественского (орден «За заслуги перед 
Отечеством» I степени), а президенту ГМИИ 
им Пушкина Ирине Антоновой (знак отличия 
«За благодеяния») даже кричали «браво». Ху-
дожественный руководитель «Хора Турецкого» 
Михаил Турецкий (орден Дружбы) пригласил 
Владимира Путина принять участие в проекте 
«Праздник песни», объединяющем десятки тысяч 

человек, и спеть вместе с народом такие всеми 
любимые песни, как «С чего начинается Родина», 
«Надежда», «Есть только миг» и др.

— Думаю, для народа это будет потрясаю-
щее счастье, как и для нас. Очень вас ждем, — 
попросил он, уточнив, что следующий песенный 
праздник состоится в День ВМФ на Дворцовой 
площади Петербурга.

Когда церемония закончилась, награжден-
ные не расходились. Каждый мечтал запечатлеть 
с президентом не только себя, но и членов своей 
семьи. Особенно долго расставлял многочис-
ленных домодчадцев вокруг ВВП прославленный 
хоккеист Владислав Третьяк (орден «За заслуги 
перед Отечеством» II степени). Путин никому не 
отказывал, а побоявшегося лезть сквозь толпу 
Григоровича сам вытащил на авансцену и рас-
целовал в обе щеки. Казалось, что в такой суете 
он непременно забудет о послании, переданном 
Евгением Мироновым. Но Путин был начеку. По-
кидая зал, он обернулся к помощнику:

— А где письмо? Не забудьте письмо!
Кстати, оставшись один на один с журна-

листами, актер подтвердил, что послание дей-
ствительно о Серебренникове.

— Я посчитал своим долгом проинфор-
мировать президента о событиях вчерашнего 
дня, — рассказал Миронов, добавив, что в сво-
ем обращении деятели культуры просят главу 
государства обратить внимание на это дело и 
дать поручение соответствующим органам объ-
ективно вести расследование.

Елена ЕГОРОВА.

ПУТИН НЕ ЗАБЫЛ ПРО ПИСЬМО
В Кремле прошло вручение государственных наград
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Владимир Путин 
и награжденный 
им легендарный 
балетмейстер 
Юрий Григорович.

Подготовила Диана АРУСТАМОВАNON-STOP

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

900 пластиковых стульев ушло на облицовку фасада мебельного салона в 
чешском городе Брно. Владельцы магазина поставили перед архитекторами за-

дачу — здание должно своим внешним видом говорить о представленных товарах. При этом 
реализовать проект нужно было «дешево, в идеале бесплатно», что, в общем-то, дизайнерам 
удалось — стоимость одного стула составляет около 80 чешских крон, или около 200 рублей. 

КАДР

Принятие Госдумой в 
первом чтении скандаль-
ного законопроекта, кото-
рый предлагает отменить 
очные публичные слуша-
ния по многим важней-
шим градостроительным 
вопросам, перенесено на 
неопределенный срок. На-
кануне Совет Думы едино-
гласно принял такое решение. 
Законопроект, подготовлен-
ный Минстроем и внесенный 
от имени правительства, зна-
чился в проекте повестки дня 
пленарного заседания 24 мая. 
Документ предполагал замену 
очных публичных слушаний 
на «общественные обсужде-
ния» в Интернете по целому 

ряду важнейших вопросов. 
Это означало бы масштабную 
правку Градостроительного 
кодекса и более 10 других 
действующих законов. 
По сведениям «МК», на за-
седании Совета Думы 23 
мая представители фракций 
предложили продолжить об-
суждение спорного законо-
проекта — свои заключения 
должны представить ряд 
комитетов Госдумы. И это 
будет, видимо, уже в июне. 
Отсрочка не позволяет питать 
надежды на то, что законо-

проект будет остановлен 
вовсе: он почти наверняка 
станет законом. Речь может 
идти лишь о более-менее 
существенной правке текста.
При этом думский регламент 
запрещает менять концепцию 
законопроектов при доработ-
ке, а концепция как раз и со-
стоит в том, чтобы чиновники 
были освобождены от не-
обходимости хотя бы иногда 
лично встречаться с граж-
данами в ходе публичных 
слушаний и давать им ответы 
на неудобные вопросы. 

ПОЛИТИКА

Госдума отложила принятие закона  
об отмене публичных слушаний

Очередная попытка оппози-
ционеров в петербургском 
парламенте протащить 
через ЗакС закон о рефе-
рендуме о статусе Исааки-
евского собора опять со-
рвалась. Второй раз подряд 
вопрос снимается с повестки 
дня с подачи единороссов без 
объяснения причин. Нюанс 
в том, что, согласно регла-
менту, после двукратного 
отклонения вновь вынести на 
рассмотрение проблемную 
тему можно будет только 

через месяц, когда весенняя 
парламентская сессия уже 
закончится. «МК» пообщался с 
депутатом от «Яблока», членом 
инициативной группы против 
передачи Исаакия церкви Бо-
рисом Вишневским: «Мы это 
решение ЗакСа — об отмене 
рассмотрения вопроса о ре-
ферендуме — уже оспариваем 
в суде, заседание назначено 
на пятницу. Потому что здесь 
имеет место прямое наруше-

ние конституционных прав 
граждан». К слову, на фото и 
видео с заседания видно, что 
глава парламентской фракции 
«Единой России» Александр 
Тетердинко лично ходил 
между рядов парламентариев, 
пока депутаты голосовали за 
снятие вопроса с повестки 
заседания.

СКАНДАЛ

исаакий сдадут без обсуждения?

Украинские пограничники 
не пустили в страну актри-
су Елену Яковлеву, а также 
остальных актеров труппы 
спектакля «Территория 
любви». Артисты должны 
были выступить в Харькове 
и Киеве. Народная артистка 
РФ Елена Яковлева рас-
сказала, что ее уведомили о 
запрете на въезд на Украину 
сроком на три года, когда 
она прибыла в Харьков в 

среду, 24 мая. «Я сейчас на-
хожусь в зоне пограничного 
контроля. Меня не впуска-
ют в страну, жду отправки 
обратно в Москву. Я ехала 
к своим родителям, брату 
и другим родственникам, 
которые живут в Харькове», 
— рассказала она. По словам 
Яковлевой, причиной отказа 
во въезде в страну стало то, 
что она посещала Крым в 
2015–2016 годах.

SOSЕДИ

украина запретила елене якоВлеВой уВидетЬся с родителями

Ушел из жизни внук 
вождя народов 
Иосифа Стали-
на Александр 
Бурдонский, 
работавший 
режиссером в 
Центральном 
академическом 

театре Российской 
армии. В последнее 
время он проходил 
лечение в госпита-
ле из-за проблем 
с сердцем. На его 

счету более 20 спек-
таклей в Театре Рос-

сийской армии, в том числе 
известные «Игры на клавишах 
души», «Этот безумец Плато-
нов», «Та, которую не ждут». 
Режиссер родился в 1941 году 
в семье генерал-лейтенанта 
авиации Василия Сталина и 
Галины Бурдонской.

УТРАТА

— на такую сумму увели-
чится в Москве с 1 июня 
2017 года ежемесячное 
пособие на ребенка из 
малообеспеченных семей, 

в которых доход не пре-
вышает прожиточного 
минимума. Соответствую-
щее постановление подписал 
мэр Сергей Собянин. Таким 
образом выплаты на детей от 
0 до полутора лет и от трех до 
18 лет составят: для полных 
семей — 2000 рублей; для 
одиноких родителей — 3000 
рублей; для семей военнос-

лужащих, проходящих службу 
по призыву, — 2400 рублей. 
Что касается малышей 
«промежуточного» возрас-
та — от полутора до трех лет, 
то максимальное пособие 
для них достигнет: в полных 
семьях — 3000 рублей; в 
неполных — 5000 рублей; в 
семьях военнослужащих — 
3800 рублей. 

ЦИФРА

500 руб. 

скончался ГлаВред «мк В ноВосибирске»
Умер главный редактор «МК в Новосибирске» Александр 

Гомоюров. Через три дня исполнилось бы шесть лет, как 
Александр Гомоюров возглавил газету. Он всю жизнь прожил 

в райцентре Коченево, что в 53 км от Новосибирска. Отсюда 
он каждый день ездил на работу в «МК». Гомоюров проработал 

журналистом больше 30 лет, и его хорошо знали в городе. 
Под псевдонимом Трофим Крючков Александр писал острые 

фельетоны в защиту интересов простых граждан.
Коллеги запомнят Александра настоящим профессионалом и 

просто компанейским парнем — добрым и романтичным.
До пенсии Гомоюров не доработал три месяца. Весь коллек-

тив «Московского комсомольца» выражает глубокие соболез-
нования его родным и близким людям.

ПОДРОБНОСТИ   
на сайте 

Топ самых эвакуируемых 
автомобилей составили 
сотрудники столично-
го ГКУ «Администратор 
московского парковочного 
пространства». По данным 
ведомства, рекордсменами 
стали два обладателя машин 

марки Hyundai: за прошедшие 
пять месяцев 2017 года их авто 
увозили на штрафстоянку це-
лых семь раз! Правда, в пресс-
службе отметили, что одна и та 
же фирма-изготовитель транс-
порта заядлых нарушителей 
— совпадение, так что не стоит 

вешать ярлык на всех владель-
цев южнокорейской марки. На 
втором месте (с шестью эва-
куациями) оказались еще двое 
автолюбителей, на третьем (с 
пятью) — 10 владельцев авто, 
а на четвертом (с четырьмя) — 
37 обладателей машин. 

РЕЙТИНГ

назВаны самые ЭВакуируемые аВтомобили

ГДЕ ВЫ СОБИРАЕТЕСЬ ОТДЫХАТЬ ЭТИМ ЛЕТОМ?
(принималось любое количество ответов, %)

Дома

На Черноморском 
побережье Кавказа 
(Сочи, Туапсе, Анапа и пр.)

В других местах 
на территории 
бывшего Союза 

(кроме Прибалтики)

На даче, 
садовом участке

В Крыму

В Прибалтике

В другом месте 
России

За границей

Затрудняюсь 
ответить

По данным ВЦИОМ.

По данным ВЦИОМ

умер Внук сталина александр бурдонский
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7 ноября 2014 г. Арбитражный суд г. Мо-
сквы решил, что приватизация «Башнефти» была 
осуществлена незаконно, следовательно, все 
имущество, а не только акции, отошедшие на 
тот момент «Системе», подлежат возвраще-
нию государству. Помимо этого, суд признал 
необоснованным довод «Системы», что имуще-
ство выбыло из владения собственника по его 
воле, новый хозяин является добросовестным 
приобретателем и получил имущество по воз-
мездной сделке.

В 2014 г. государство в лице, прежде 
всего, Росимущества, похоже, не доглядело, 
что ему возвращают. Подробности начина-
ют всплывать только сейчас, после того как 
контроль над «Башнефтью» установила «Рос-
нефть». Тут-то и появился иск на 106,6 млрд 
рублей, что вскоре начнет рассматриваться 
в арбитраже Башкортостана. Вчера исковые 
требования были увеличены до 170,6 млрд 
руб. в связи с обесценением рубля с момен-
та совершения действий, которые являются 
предметом иска.

Логика защиты «Системы» такова. Она при-
обрела «Башнефть» в 2009 г., затем совершала с 
ней некие, законные, на взгляд «системщиков», 
действия. «Роснефть» же в прошлом году при-
обретала именно «Башнефть-минус», компанию 
образца 2014 г., и не у «Системы», а у государ-
ства. Мол, мы-то тут при чем? Есть претензии 
— к продавцу.

Однако «Роснефть» говорит, что будет за-
щищать в суде интересы своей дочерней ком-
пании. Основным истцом является «Башнефть», 
которая планирует взыскать с «Системы» сумму 
ущерба, нанесенного ей в период незаконного 
владения активом. Таким образом, истцы — 
надлежащие, спор — предметный. Ведь оче-
видно, что актив потерял практически половину 
стоимости в результате реорганизации — 8,4 
против 4,6 млрд рублей, то есть улетучились 3,8 
млрд. По мнению истцов, это — чистый ущерб, 
который необходимо вернуть.          

Откуда появилась такая сумма, разберем 
на основе трех пунктов исковых требований, 
предъявленных акционерами «Башнефти» к 
«Системе», к которым вчера присоединилась 
Республика Башкортостан.

Итак, истцы утверждают, что «Башнефть» 
лишилась владения пакетами акций «Башки-
рэнерго» и «Уфаоргсинтез», в результате чего 
понесла ущерб на 57,2 млрд рублей.

«Система» возражает, говоря, что «выделе-
ние непрофильных активов является нормальной 
и широко применяемой практикой для целей 
подготовки компании к размещению акций на 
биржевых площадках». Однако любой экономист 
возразит, что, во-первых, непрофильность непро-
фильности рознь (сложно назвать «Башкирэнер-
го», монопольного поставщика электроэнергии 
для нужд «Башнефти», непрофильным активом), 
а во-вторых, к тому времени акции «Башнефти» 
давным-давно обращались на бирже.

В этом пункте есть и такой пассаж: «Вы-
деление непрофильных активов не только не 
причинило ущерб АНК «Башнефть», но и суще-
ственно повысило стоимость АНК «Башнефть», 
что подтверждается ростом котировок акций 
компании по завершении реорганизации».

Какое изящное передергивание — сравнить 
ущерб с капитализацией! То, что «Башнефти» 
пришлось покупать электроэнергию по более 
высоким расценкам, ущербом почему-то не 
называется. Подумаешь, тарифы увеличились, 
а с этим возросла себестоимость добычи (по 
оценкам аналитиков, в 2014 г. удельные опе-
рационные затраты «Башнефти» на баррель 
составляли 273 рубля, тогда как у той же «Рос-
нефти» — 147 рублей), зато котировки акций вы-
росли. Еще бы они не выросли на фоне общего 
прилива, поднимавшего все фондовые лодки! 
Другой вопрос, насколько выросла цена акций 
«Башнефти» в сравнении с другими сырьевыми 
компаниями, но об этом «Система» предпочи-
тает не заикаться.

Здесь же «Система», на мой взгляд, про-
тиворечит сама себе: оказывается, «истцами 
проигнорирован тот факт, что пакет акций ОАО 
«Уфаоргсинтез» (до покупки Евтушенковым вхо-
дившего в единый хозяйственный комплекс) в 
2016 году был передан Группой АФК «Система» 
в АНК «Башнефть» по стоимости, соразмерной 

с его оценкой для целей разделения активов 
при реорганизации».

Несведущий читатель скажет — ну хоть это 
предприятие вернули в целости и сохранности. 
Но как можно назвать передачей или возвратом 
обратную продажу названного актива «Башнеф-
ти» по цене давнего приобретения, то есть за 
3,5 млрд рублей?

Получается, что «Система» взяла бес-
процентный кредит генерирующими прибыль 
мощностями и, сняв многолетние сливки, тор-
жественно вернула его прежним владельцам? 
К слову, к чему было возвращать предприятие, 
коль оно для «Башнефти» непрофильное? 

Наконец, не является ли добровольный, 
точнее, досудебный возврат «Уфаоргсинтеза», 
да еще с полученной за годы владения прибы-
лью, фактическим признанием неправомочного 
владения, распоряжения и пользования ими?

Следующий пункт иска, потянувший на 36,9 
млрд рублей, согласно которому «из АНК «Баш-
нефть» выведены средства путем ликвидации 
займов АО «Система-Инвест» перед АНК «Баш-
нефть», также нашел свое возражение в стиле 
«с ног на голову». «Системщики» пишут, что 
«сумма займа, о которой говорит истец, являет-
ся лишь частью обязательств реорганизуемого 
общества перед акционерами, распределенных 
между всеми акционерами».

Как могут обязательства по возврату займа 
лишь перед одним акционером (который этот 
самый заем выдавал) превратиться в обяза-
тельства перед всеми акционерами, думаю, не 
сможет объяснить никто. Но «системщики» для 
того и работают, чтобы «сказку сделать былью». 
Фокус прост: сначала «Система» передает баш-
кирским нефтяникам их же акции на всю сумму 
займа, а затем обязывает эти акции погасить, то 
есть разорвать и выкинуть, при этом АФК упорно 
заявляет об эквивалентности «обмена».

Наконец, еще один пункт, гласящий, что 
«Башнефтью» в качестве эквивалента за пере-
данное имущество были получены собственные 
акции, которые были погашены, а «могли быть 
реализованы третьим лицам на рынке», — в 
возражении также поражает своей странной 
логикой. «Приобретение (а не передача, как в 
иске, здесь снова передергивание), — ответ-
ствует «Система», — компанией собственных 

акций является мировой корпоративной прак-
тикой». Это верно, но дальше происходит нечто: 
оказывается, «Башнефть», по мысли «Системы», 
сохранила «право на повторный выпуск акций, 
что позволяет привлекать в компанию сред-
ства с премией на рост курсовой стоимости 
акций»!

Как говорится, съест-то он съест, да кто ж 
ему даст: решение о повторном выпуске акций (к 
чему тогда было погашать прежние?) — преро-
гатива акционеров, главным из которых была... 
«Система». Не для того обязали «Башнефть» по-
гасить свои ценные бумаги, чтобы через какое-
то время эмитировать новые, «разводняющие» 
доли действующих акционеров.

Следом идет фирменное «системное» 
издевательство: «Рост котировок акций АНК 
«Башнефть» с начала мая 2014 г. (напомню, что 
формально «Башнефть» была возвращена го-
сударству в ноябре 2014 г.) обеспечивал ком-
пании возможность получить дополнительную 
прибыль в размере более 17%. В результате 
правильных решений о погашении акций и об их 
новой эмиссии чистая прибыль только от роста 
котировок за 2 месяца составила бы более 16 
млрд руб.». Повторюсь — не для того «Система» 
обязала «Башнефть» разорвать собственные 
акции, чтобы тут же выпустить новые. Впрочем, 
тут «Система», как мне кажется, пеняет сама 
на себя — ведь вот какие мы дураки, могли бы 
дополнительно «поднять» 16 миллиардов, но 
прошляпили момент.

Неужели за столько лет никто не обра-
тил внимания на все описанные художества? 
Обратил, вернее, обратили — миноритарии, 
потребовавшие выкупить у них акции, на что 
«Башнефть» была вынуждена потратить еще 12,5 
млрд рублей, и вновь эти акции погасить. 

Такой вот олигархический бизнес: сначала 
приобрести актив за 2 млрд долл., затем за-
работать на нем около 9 млрд долл., заодно 
по суду вернув себе порядка 1,5 млрд дол. от 
продавца, и в довершение вернуть обесце-
ненное практически наполовину предприятие 
государству. Пройдет ли арбитражную обкатку 
подобная схема? Поживем — увидим. 

Никита КРИЧЕВСКИЙ,
доктор экономических наук, 

профессор.

«Прогрессивная» общественность него-
дует: коварная «Роснефть» вознамери-
лась получить с невиновной «Системы» 
часть потраченных на покупку «Баш-
нефти» денег. Либералов не трогают ни 
железобетонные аргументы, ни экс-
пертные комментарии, ни судебные ре-
шения. А между тем в 2014 году «Систе-
ма» вернула государству не исходную 
и нарядную «Башнефть», а ободранную 
как липку «Башнефть-минус».

ЭКОНОМИКА

Как эффективно «реорганизовать» актив?
НАСОС «СИСТЕМЫ» НИППЕЛЬ



Полиция Великобритании подтвердила 
личность человека, устроившего один из 
самых кровавых терактов за всю исто-
рию страны. 22-летний Салман Абеди 
оказался потомком ливийских беженцев, 
родившимся и выросшим в Манчестере. 
Хотя ответственность за смерть 22 зри-
телей концерта Арианы Гранде уже взяла 
на себя террористическая группировка 
«Исламское государство» (ИГИЛ, запре-
щена в РФ), источники в американской 
разведке указывают на связь смертника 
с «Аль-Каидой» (также запрещенной в 
России). «МК» попытался разобраться, 
насколько правдоподобна такая версия. 

Известно, что родители террориста Салмана 
Абеди бежали из Ливии от режима Муаммара 
Каддафи. Проведя некоторое время в Лондоне, 
они переехали в Манчестер, где и родился Салман. 
У него было два брата (один из них — 23-летний 
молодой человек — уже задержан и допрашива-
ется полицией, также были арестованы еще трое 
мужчин, предположительно имевших отношение 
к организации теракта). После школы юноша по-
ступил в Салфордский университет, но затем 
бросил учебу и пошел работать в пекарню. Как 
сообщает Би-би-си, друзьям будущий террорист 
запомнился как любитель марихуаны и хороший 
игрок в футбол.

Отец Абеди одно время служил в местной 
мечети, которая известна как довольно умеренная 
и либеральная, а его брат работал там волонте-
ром. Но Салман от них отличался. Местный имам 
Мохаммед Саид Эль-Саейти вспоминает его как 
опасного экстремиста. «Он показал мне лицо, 
полное ненависти, после моей речи об ИГИЛ», — 
поделился он с газетой The Telegraph. 

Семья Абеди была не одинока в Манчестере: 
этот город приютил одно из самых крупных ливий-
ских сообществ в Соединенном Королевстве. За 
некоторыми его районами закрепилась дурная 
слава: в них жили люди, которых подозревают в 
связях с исламистами. Родители Салмана предпо-
ложительно уже вернулись на родину. На какое-то 
время Абеди и сам покидал Великобританию, по-
бывав в Ливии и нескольких других странах, но за-
тем вновь приехал в Соединенное Королевство. 

Эн-би-си со ссылкой на источник в американ-
ской разведке сообщает, что террорист «опреде-
ленно имел связи» с «Аль-Каидой» и тренировался 
за рубежом. При этом преступник мог поддер-
живать связь и с другими террористическими 
группировками. Родные Салмана, как добавил 
источник, неоднократно сообщали о своем подо-
зрительном родственнике британским властям, 
поэтому правоохранителям он был известен. 

Как бы то ни было, «Исламское государство» 

через свое официальное информагентство взяло 
ответственность за теракт на себя и пообещало 
новые атаки. От «Аль-Каиды» пока что таких со-
общений не поступало. 

Британская полиция подтвердила, что у пре-
ступника были сообщники. А уровень террористи-
ческой угрозы в Великобритании был повышен до 
«критического». Это значит, что страна ожидает 
еще один теракт в любой момент. Напомним, что 
жертвами взрыва после концерта на «Манчестер-
арене» стали 22 человека, порядка 120 были ране-
ны. Среди них оказались дети и подростки. 

«Говорить о том, что к этому причастна «Аль-
Каида», можно только в том случае, если сама 
«Аль-Каида» захочет вступить в спор с ИГИЛ о 
том, чей террорист совершил теракт, и выступит 
со встречным сообщением, — считает востоковед 
Андрей Серенко. — Тогда можно будет говорить 
о том, что две организации ведут напряженную 
борьбу за имидж, показывая, что именно они могут 
наносить самые опасные и инвестиционно при-
влекательные удары. Потому что терроризм — это 
тоже бизнес, который ищет своих инвесторов, и 
любой такого рода теракт — это в первую очередь 
«рекламная акция». До тех пор все это не более 
чем предположения. 

Нет смысла совершать теракт, не беря за 

него ответственность, потому что главная цель 
террористов — не убийство, а резонанс. Такое 
бывает только в том случае, когда в результате 
теракта не достигается заявленная цель. Когда, 
допустим, боевики «Талибана» (организация при-
знана в России террористической. — «МК») хотят 
взорвать конвой НАТО, а на минах подрываются 
дети. Но в Манчестере не тот случай, от которого 
«Аль-Каида» бы отказалась, если она на самом 
деле была к этому причастна. 

Тот факт, что в манчестерском теракте по-
страдали дети, не меняет ситуацию. В пропаган-
дистских роликах ИГИЛ обещает убивать жен-
щин и детей «крестоносцев» в качестве мести за 
убийство арабских детей. Принцип «око за око» у 
них очень популярен. Поэтому «Исламское госу-
дарство» совершенно спокойно заявило о своей 
причастности. 

Что же касается «Аль-Каиды», то ее время 
еще не пришло. Оно наступит, когда закроется 
проект ИГИЛ в его нынешнем виде. «Аль-Каиде» 
пока не за что бороться на этом рынке. Она должна 
подождать, пока ее конкурента — «Исламское 
государство» ликвидируют. Тогда она начнет со-
бирать результат этих обломков, но это проблема 
уже следующего года». 

Любовь ГЛАЗУНОВА.

«Партия обывателей» схлестнулась в схват-
ке за народную любовь с «партией обличителей». 
Риторика первых: мы — сверхдержава, кругом 
враги, «проблемы есть, но мы их решаем», про-
клятый Госдеп, «есть Путин — есть Россия», санк-
ции нам нипочем, «лучшее в мире правительство 
и Центробанк — наши». Напротив, «партия об-
личителей» отечественное госуправление видит 
в исключительно черном цвете: кругом воры и 
коррупционеры, «кровавый режим», мракобесие, 
ржавые скрепы, «то ли дело в европах!..» и т.п.

«Партия обывателей», это, конечно, наш 
неподъемно дорогой правящий класс. Он задает 
стиль жизни: деньги выше убеждений, «зелень» 
не пахнет, «если ты такой умный, почему ты такой 
бедный», «наши компетенции бесценны» и т.д.

Понятно, что отечественный парламента-
ризм равняется на означенный идеал. Потому 
и различия между депутатами лежат, на наш 
оценочный взгляд, в области символики — у 
одних синий флаг, у других красный, у третьих 
желтый, у четвертых голубой. А в остальном у 
парламентариев и высших чиновников много 
общего. Жизнь удалась: лодки (яхты) куплены, 
дети-внуки пристроены, декларации заполне-
ны. Теперь главная забота — удержать «нара-
ботанное» (нахапанное, приватизированное, 
полученное с помощи «ловкости рук», обмана 
«лохов» и пр.). Потому как «партия обличите-
лей», недовольная разделом общественного 
пирога, напирает, требует кусок на прокорм, 
взывая к широким массам. А народ наш шибко 
доверчивый!.. Если уверует в кого, тут держись: 
вмиг любую вертикаль снесет — не помогут 
ни телевизор, ни Росгвардия, ни увещевания 
патриарха Кирилла.

Есть, правда, у нас и третья сила. «Партия 
развития». Но она существует исключительно 
в мечтах. Как у Манилова: «Хозяйством нельзя 
сказать чтобы он занимался, он даже никогда 
не ездил на поля, хозяйство шло как-то само 
собою». Помните президентское обещание про 
25 млн высокопроизводительных рабочих мест 
к 2020 году? Сказано было сие в 2012 году. Ныне 
уж ясно: даже Росстат не сможет «насчитать» то, 
чего нет. Экономика в минусе, страна в кризисе. 
Будущее в тумане.

В реальности с технологическим развитием 
мы имеем следующее. Продажи промышленных 
роботов в России по итогам 2016 года сократи-
лись с 550 до 316 штук. Для сравнения: в Китае их 
произведено за прошлый год 72,4 тыс. единиц. 
Это тем более обидно, что еще в 2013-м в КНР 
не было ни одного собственного робота!

Очевидно, что в Китае рулит «партия раз-
вития». У нее есть четкий план — что, как, зачем 
и почему нужно делать в стране. Результат мы 
видим, покупая их товары. Зато у нас задает тон 
«партия обывателей», заточенная на ценности 
позднего феодализма: у кого дворец выше да 
шубохранилище больше. Но неспособность к 
культурному (научному) развитию и сосредо-
точенность на собственной утробе делает бес-
полезными «хомячьи запасы». Мир меняется 
стремительно, и «партия обличителей» в случае 
прихода к власти сумеет обнулить все нажитое 
«непосильным трудом» весьма быстро. Ино-
странная юрисдикция не поможет — Запад дей-
ствует по принципу «падающего подтолкни». 

Правда, «партия обличителей» на тему 
развития вообще не высказывается. Возника-
ет подозрение: а заинтересована ли она в нем?! 
Борьба с коррупцией — хорошее дело, но спра-
ведливостью сыт не будешь. Положим, в Бол-
гарии или даже на Украине уровень коррупции 
ниже, чем в России (в силу меньшей «кормовой 
базы»), но значит ли это, что там правит «партия 
развития»? Обе страны пребывают в глубокой 
экономической стагнации. Политическая бли-
зость к «цивилизованному миру» — не гарант 
процветания.

В «партии развития» более всего заин-
тересован народ. Он, бедняжка, брошенный 
на выживание, изощряется в самозанятости и 
стихийной кооперации, бегая по подработкам 
и «клюя по зернышку». Зато «партии обывате-
лей» развитие не нужно, более того, оно опасно 

— народное творчество может выдать на гора ́ 
других лидеров, профессионалов в своих от-
раслях. (А куда девать нынешнюю знать?! Она 
привыкла к бесконтрольности и красивой жизни.) 
Потому самое большее, на что способно текущее 
госуправление, — это имитация развития через 
пиар и пропаганду. Коровник на 300 голов будут 
показывать по телевизору раз пятьсот — от за-
кладки первого камня до разрезания красной 
ленточки. Но производство молока в стране, 
несмотря на импортозамещение и сотрясание 
воздуха речами, стойко падает: на 43 процента 
за последние 20 лет.

«Партия обывателей», как показали события 
после Крыма, совершенно не готова к самоо-
граничению, и уж тем более к нравственному 
и бытовому страданию. План у рулевых четкий 
— сохранить свой доход любой ценой. Оттого вы-
думается всякая «забота о народе» — в основном 
в области строительства (там легче украсть). 
Мир стремительно осваивает новое — в робо-
тизации пищевой промышленности и сельского 
хозяйства, в биотехнологиях, в создании искус-
ственного интеллекта, а мы все модернизируем 
страну в пределах Садового кольца.

«Партия обывателей»  настолько плано-
мерно и скрупулезно выполняет заданную «про-
грамму», блокируя любое сопротивление ей, что 
возникает фантастическое подозрение: а может, 
сингулярность в России уже наступила?! Триумф 
биороботов, чуждых поведенческих алгоритмов 
и исполнение воли искусственного интеллекта? 
Не может же, в самом деле, страна, подозре-
ваемая во вмешательстве (!) в избирательную 
кампанию США, не обладать способностью для 
вмешательства, допустим, в собственную меди-
цину?!.. В станкостроение, атомную энергетику, 
космонавтику, ЖКХ?! При таком богатом «челове-
ческом капитале», который явлен публике в лице 
наших миллиардеров. Явление в российской 
жизни, кстати, не уникальное — мы уже и счет 
«лондонским денди» потеряли.

Оставим за скобками «партию обличите-
лей» — она делает что может, а именно — укра-
шает наш досуг очерками и видеороликами о 
воровстве. Плюс антикоррупционные митинги, 
развеявшие скуку провинциальной жизни. Но 

«борьба нанайских мальчиков» не дает ответа 
на главные вопросы: где «партия развития»? Кто 
ее лидеры? Как они видят выход из нынешнего 
тупика?

Важно заметить одну вещь: многие годы 
«партия обывателей» застраивает симулякрами 
духовное поле России. Сосредоточив в своих 
руках власть и деньги, она приближает и продви-
гает «идеологически близкую» интеллигенцию. 
Медийные деятели культуры в большинстве сво-
ем не являются голосом народа и не выражают 
его чаяний. Можем ли мы назвать книгу, песню, 
фильм, созданные в постсоветской России и 
объединяющие и правящий класс, и народ?! 
«Рюмка водки на столе»? Фильм «Левиафан»? 
Творчество Верки Сердючки? Правящий класс 
и народ разделены ментально, как вода и масло. 
В ценностном мире, в сущности, у нас нет ничего 
общего, кроме осколков прошлого.

История цивилизованного человечества 
всегда была историей народов. Ныне же мы 
видим: в России планомерно работает програм-
ма нивелирования человека «национального», 
превращения его в некую покорную властям 
«биозатоговку». И это состояние называется 
«патриотизм»! Но как бы ни отгораживался 
правящий класс от демоса, он все равно с ним 
дышит одним воздухом, ходит по одной земле. 
И если корни народного древа отравлены, плоды 
никогда не будут здоровыми.

Яхты наших управителей — в тумане исто-
рии. Тьма сгущается. Рассвет неизбежен. Каким 
он будет? Бог весть. Будущее России зависит от 
мудрости народов, ее населяющих. Поэт прав: 
«Слышу гул грядущей непогоды,/Встаньте, 
встаньте у ворот страны,/Иоанна Грозного на-
роды,/Века двадцать первого сыны!»

СЕГО ДНЯ
“Московский коМсоМолец”   25 мая 2017 года  стр. 
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Табу на использование и транспортировку 
огнестрельного оружия, которое будет 
действовать полтора и два месяца — пока 
будут проходить Кубок конфедераций 2017 
года и ЧМ-2018, — у законопослушных 
граждан вызвало недоумение. Даже вне-
сенные несколько дней назад поправки к 
неоднозначному запрету, которые должны 
были бы его смягчить, не сделали погоды: 
пострадают как спортсмены, охотники, так 
и обычные владельцы «стволов».
Поможет ли такой запрет на оружие повы-
сить безопасность, с помощью экспертов-
оружейников разбирался «МК».

Напомним, что указ, устанавливающий пра-
вила применения огнестрельного оружия в Рос-
сии во время проведения Кубка конфедераций и 
чемпионата мира по футболу, был подписан еще 
в начале мая. Это решение подразумевало, что в 
Москве, Санкт-Петербурге, Казани и Сочи вводит-
ся запрет на оборот гражданского и служебного 
оружия, а также патронов. В этом году запрет 
будет действовать с 1 июня по 12 июля, а также в 
следующем году с 25 мая по 25 июня. Естественно, 
что указ в первой редакции вызвал шквал эмоций. 
Ведь, согласно ему, отложить в ящик и забыть об 
оружии в общей сложности на три с половиной 
месяца должны были бы не только обычные граж-
дане, но и музейщики, чоповцы, спортсмены... И 
эти меры, по замыслу разработчиков, должны 
были способствовать безопасности граждан во 
время массовых мероприятий.

Спустя несколько недель — 22 мая — измене-
ния в предложенные методы борьбы за безопас-
ность все же внесли. Чоповцы и музейщики смогли, 
что называется, выдохнуть: поправки разрешили 
экспонирование и учет гражданского и служебного 
оружия в указанный период. Разрешены передача, 
ношение, использование гражданского и служеб-
ного оружия и патронов к нему для юрлиц, в чьи 
задачи входят охрана жизни и здоровья граждан, 
защита собственности, ценных грузов, специаль-
ной корреспонденции, а также охрана природы. А 
вот спортсменам снова не повезло. Несмотря на 
то что вторая редакция указа якобы разрешила 
передачу, транспортировку, использование, ввоз 
и вывоз из страны спортивного огнестрельного 
оружия и патронов к нему, на патовость ситуации 
поправки все же не повлияли. И в этот раз разра-
ботчики указа не учли, что спортивные «стволы» 
если не у всех, то у большинства профессиональ-
ных спортсменов зарегистрированы как охотничье 
гладкоствольное длинноствольное оружие.

Кроме того, убытки понесут и оружейные 
магазины, которым придется закрыться.

«МК» попросил прокомментировать это ре-
шение председателя общественной организации 
«Гражданская безопасность» Сергея Гринина.

— Вообще, как правило, указы президента 
довольно взвешенны. Но об этой инициативе за-
гадочных разработчиков указа ничего хорошего 
я сказать не могу. Любые запреты в отношении 
законопослушных граждан (а я подчеркну, что 
владельцы оружия как раз являются наиболее 
законопослушными гражданами и совершают 
противоправные поступки в разы меньше осталь-
ных), которые приобрели оружие на законных 
основаниях, иначе как издевательством и униже-
нием назвать нельзя. Это такая же глупость, как 
искать потерянный на улице кошелек у фонаря 
только потому, что там светло. Это абсолютно 
бессмысленная инициатива — то ли популист-
ского характера, то ли из разряда политических 
игрищ, направленных на раздражение электората. 
Например, огромному числу охотников придется 
менять свои планы. Повторюсь, кроме того, что 
она унижает порядка пяти миллионов наиболее 
законопослушных граждан — примерно столько 
сегодня владеют огнестрельным оружием, боль-
ше она ничего не делает... С таким же успехом 
можно было бы запретить на время спортивных 
мероприятий автомобили — в ДТП и на дорогах 
погибает значительно больше людей, чем от ле-
гально купленного и зарегистрированного оружия. 
Мне сложно объяснить, как такой сырой документ 
в принципе попал на стол руководству страны, — 
сказал эксперт. 

Дарья ФЕДОТОВА.

Указ о табу на оружие 
смягчили, но проблемы  
это не решило

РАЗ ФУТБОЛ,  
ТО В ЗЕМЛЮ 
СТВОЛ

По каждой станции представлены три про-
екта, отобранные профессиональным жюри из 
числа финалистов международного архитек-
турного конкурса. Всего на конкурс поступило 
56 заявок из России, Великобритании, Латвии, 
Италии, Армении, Аргентины, Португалии, Вен-
грии и Германии. Конкурс на архитектурный 
облик станций проводится по инициативе АО 
«Мосинжпроект» и при поддержке правитель-
ства Москвы. 

«Каждая из станций должна быть уникальной, 
иметь свое лицо. На голосование выставляются 
лучшие проекты станций «Шереметьевская», 
«Ржевская» и «Стромынка». Все они имеют свою 
специфику, привязку к истории конкретной мест-
ности и «встраивание» в городской контекст. И 
мнение жителей о том, какой из них наиболее 
удачный и интересный, для нас крайне важно. 
Фактически с определением дизайна этих стан-
ций у нас появятся все решения по оформлению 
станций на Третьем пересадочном контуре», — 
заявил заместитель мэра Москвы, председатель 
жюри конкурса Марат Хуснуллин.

Компания АО «Мосинжпроект» не впервые 
проводит конкурс на лучшее архитектурно-
художественное решение интерьеров станций. 
«Задача конкурсантов — предложить такие инте-
рьерные решения, которые придадут объектам 
индивидуальность, сделают их узнаваемыми для 
пассажиров. При этом облик станций гармонично 
впишется в существующее городское простран-
ство и составит с ним единое целое», — заявил 
генеральный директор АО «Мосинжпроект» Марс 
Газизуллин.

Он также отметил, что уровень конкурсных 
работ с каждым годом становится выше. «Необ-
ходимо отметить высокий уровень технической 
проработки каждой из представленных работ. 
Особенно интересны проекты, где продемон-
стрированы новые объемно-архитектурные 
и световые решения, а также использованы 
материалы, которые до этого не применялись 
в отделке станций метро», — добавил Марс 
Газизуллин.

В целом строительство ТПК — самый мас-
штабный проект за всю историю столичной 

подземки. Длина контура составит 61 км, на нем 
разместится 32 станции. Запуск нового кольца 
разгрузит радиальные направления железной 
дороги и метро. ТПК ежедневно станут пользо-
ваться около 1 млн человек. 

В этом году будет запущен первый участок 
ТПК — от станции «Деловой центр» до станции 
«Петровский парк», а уже в следующем году за-
вершатся работы на участке от «Петровского пар-
ка» до «Авиамоторной». Полностью строительство 
ТПК планируется закончить в 2020 году.

Светлана ИВАНОВА. 

ПРОЕКТ

КОЛЬЦО ЗАМЫКАЕТСЯ

Подробнее с дизайн-проектами новых 
станций можно ознакомиться на портале 
«Активный гражданин».

■ Станция «Шереметьевская» 
Будет располагаться на пересечении Сущев-
ского вала и 2-й улицы Марьиной Рощи, с нее 
будет осуществляться пересадка на станцию 
«Марьина Роща» Люблинско-Дмитровской 
линии. 

■ Станция «Ржевская»
Будет иметь два вестибюля с выходами на 
платформу «Ржевская» и на Рижскую площадь, 
а также пересадку на станцию «Рижская» 
Калужско-Рижской линии.

■ Станция «Стромынка»
Северный вестибюль будет иметь выходы 
в подземный переход под Сокольническим 
Валом, к главному входу парка Сокольники 
и к трамвайному кольцу «Сокольническая 
застава». Южный вестибюль будет иметь вы-
ход на улицу Стромынка, также через него 
будет осуществляться пересадка на станцию 
«Сокольники».

Лучший дизайн трех станций Третьего 
пересадочного контура (ТПК) метро 
может выбрать каждый москвич на 
портале «Активный гражданин». Голо-
сование уже идет по дизайн-проектам 
станций «Ржевская» и «Шереметьев-
ская», а 25 мая начнется голосование 
по станции «Стромынка».
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ЗАПРЕТ ГРОМКОЕ ДЕЛО

САММИТ

ЗАКОН

Манчестерский смертник родился  
в Соединенном Королевстве,  
но мог быть связан с «Аль-Каидой»

БРИТАНИЯ ВЫРАСТИЛА  
ТЕРРОРИСТА

Британцы продолжают нести цветы  
и свечи к месту трагедии в Манчестере.

Салман Абеди.

c 1-й стр.
Законопроектов на эту тему вне-
сено сразу два: один определяет 
правила игры, а другой обещает 
административную ответствен-

ность за их нарушение вроде штрафа для юрлиц 
от 800 тысяч до 1 млн рублей. Авторами зна-
чатся Александр Ющенко (КПРФ), Марина Му-
кабенова («ЕР») и Олег Николаев («СР»). По 
сведениям «МК», тексты готовились в Медиа-
коммуникационном союзе (МКС), а потом были 
согласованы с Роскомнадзором и в целом этим 
ведомством одобрены. 

Глава думского Комитета по информаци-
онной политике, информационным технологиям 
и связи Леонид Левин («СР») напомнил «МК», 
что у Думы уже есть опыт работы с упомяну-
той отраслевой организацией, объединяю-
щей представителей телеиндустрии и сотовых 
операторов: там родилась первоначальная 
версия закона об онлайн-кинотеатрах, после 
кардинальной доработки недавно принятого 
парламентом. Интернет-компании в Медиа-
коммуникационный союз не входят.

Эксперты МКС и депутаты предлагают с 1 
января 2018 года ввести обязательную иденти-
фикацию пользователей услуг мессенджеров 
в России через СМС-сообщения. Второй часто 
используемый сейчас способ регистрации 
и получения пароля в мессенджере — через 
Интернет — станет нелегальным: этот способ, 
считают авторы, позволяет регистрироваться 
держателям «пустых», анонимных сим-карт.

Г-н Ющенко в разговоре с «МК» сказал, что 
мессенджерами в России пользуется около 80 
млн человек, их трафик уже больше трафика 
телефонной связи и СМС, и «если деятельность 
сотовых операторов у нас регулируется зако-
ном, то почему деятельность мессенджеров 
должна быть вне правового поля?»

В профильном комитете считают инициа-
тиву очень актуальной. Но работать она будет 
лишь в привязке к другим системным мерам по 
идентификации пользователей услуг операто-
ров связи и Интернета, считает г-н Левин. Он 
напомнил, что членами Совета Федерации уже 
внесены в Госдуму два законопроекта, призван-
ных покончить с продажей анонимных «симок». 
Один из них требует при заключении корпо-
ративных договоров обязательной привязки 
каждого номера к конкретному сотруднику 
компании, а другой ужесточает администра-
тивную ответственность за нарушение правил 
продажи сим-карт — вплоть до выдворения из 
страны, если речь идет об иностранцах. «Все 
это поможет серьезно ограничить возможности 
преступников по подготовке и координации 
террористических актов и мошеннических 
действий», — считает глава Комитета по ин-
формационной политике, информационным 
технологиям и связи. К тому же недавно принято 
постановление правительства, которое позво-
ляет оператору связи запросить у пользователя 
дополнительную верификацию, если возникает 
сомнение, что номером пользуется именно тот, 
на кого он зарегистрирован. А при отсутствии 
ответа оператор вправе через две недели за-
блокировать использование номера — до тех 
пор, пока пользователь не объявится.

Что будет после вступления новых правил 
в силу с теми пользователями мессенджеров, 
которые уже зарегистрированы через Интернет, 
пока не очень понятно. «Это зона ответствен-
ности мессенджеров, которые работают на 
территории России и должны будут соблюдать 
новые требования», — считает г-н Левин.

Одновременно предлагается обязать мес-
сенджеры «обеспечивать возможность рас-
сылки электронных сообщений по инициативе 
органов государственной власти», а также огра-
ничивать (то есть блокировать) по требованию 
Роскомнадзора «рассылку массовых электрон-
ных сообщений, а также передачу электрон-
ных сообщений, содержащих информацию, 
распространяемую с нарушением требований 
законодательства РФ». В профильном комитете 
говорят, что сам Роскомнадзор отслеживать 
содержание передаваемых сообщений не 
будет, да и не сможет: речь идет об ответе на 
конкретные запросы правоохранительных ор-
ганов. Если мессенджер игнорирует запрос Ро-
скомнадзора, ведомство получит право через 
суд требовать от оператора связи ограничения 
доступа к нему.

К противоправной информации в России 
относятся, кстати, и призывы выйти на несанк-
ционированную публичную акцию… 

При этом о доступе к переписке граждан 
речи не идет, утверждает г-н Левин: «С учетом 
развития современных технологий это невоз-
можно — при сквозном шифровании, когда 
у большинства сервисов информация даже 
не хранится на серверах, такие требования 
предъявлять бессмысленно, и если бы они в за-
конопроекте были, это означало бы блокировку 
всех мессенджеров на территории России». К 
тому же в законопроекте есть пункт, который 
требует от мессенджеров как раз обеспечения 
конфиденциальности.

В профильном комитете считают, что вне-
сенные инициативы нуждаются в существенной 
доработке с учетом мнения отрасли и экспер-
тов. В первой половине июня планируется про-
вести посвященный обсуждению этой темы 
круглый стол.

Марина ОЗЕРОВА.

ВЛАСТИ ХОТЯТ ЗНАТЬ 
ПОЛЬЗОВАТЕЛЕЙ 
МЕССЕНДЖЕРОВ ПОИМЕННО

В четверг, 25 мая, в Брюсселе пройдет 
встреча стран-членов НАТО на уровне 
глав государств. Впервые в ней примет 
участие Дональд Трамп, что придает 
особую важность мероприятию. Не 
секрет, что ранее новый американский 
президент неоднократно подвергал 
партнеров США по Североатлантиче-
скому альянсу критике — в частности, 
из-за недостаточного финансового 
вклада в работу НАТО. Впрочем, Трамп 
не раз и менял позицию, заявляя, на-
пример, что «деньги уже поступают», а 
альянс остается одним из важнейших 
союзов для американских властей. 
Чего же ждать от встречи в Брюсселе 
европейским партнерам Трампа, ему 
самому и, конечно же, России, отноше-
ния которой с альянсом крайне напря-
женные? Об этом в ходе прошедшего 
в «МК» круглого стола и побеседовали 
эксперты накануне 25 мая.

«Официальная повестка встречи обозна-
чена давно, причем американской стороной, 
— напомнил заведующий Отделом европей-
ской безопасности Института Европы РАН 
Дмитрий ДАНИЛОВ. — Это вопрос увеличения 
европейского финансового вклада и проблема 
основного направления деятельности альянса. 
По мнению Трампа, НАТО нужно не просто за-
ниматься борьбой с терроризмом, но и сделать 
этот вопрос приоритетным. Как показывает 

практика, по обоим этим пунктам НАТО «про-
висает»: не удается достигнуть 2%-ного (от ВВП) 
денежного вклада, и в то же время, понятно, у 
альянса нет функционального вклада в борьбу 
с террористами. Но будет ли дискуссия острой? 
Вряд ли. Конечно, будут продемонстрированы 
шаги в направлении решения обеих вышеозна-
ченных проблем. Но главное — это то, что Европа 
сейчас уже фактически подвешена на крючок 
повестки Трампа, необходимости отчитываться 
перед Вашингтоном».

Пр е з и д ент Ас с оц иац ии Е в р о-
Атлантического Сотрудничества, замдирек-
тора ИНИОН РАН Татьяна ПАРХАЛИНА, в свою 
очередь, считает, что переоценивать влияние 
США на европейских партнеров не стоит. «Во-
первых, Трамп с поражающей скоростью отказы-
вался от различных своих оценок относительно 
НАТО. Во-вторых, континентальная Европа по-
гасила волну, скажем так, правого радикализма, 
которая была рождена в США и Великобритании. 
Выборы, прошедшие в Австрии, Нидерландах, 
во Франции, — и уже понятен итог выборов 
в ФРГ — позволят европейским политикам с 
других позиций говорить с Трампом. Поэтому 
я не думаю, что Европа будет молча принимать 
указания президента США».

«В НАТО сейчас идет процесс переосмыс-
ления самой роли альянса, — отметил прези-
дент Академии геополитических проблем 
генерал-полковник Леонид ИВАШОВ. — И 
европейцы все больше задаются вопросом: а 
зачем им он?» По его мнению, этим же вопросом 
стоит задаться и России в свете охлаждения от-
ношений с альянсом. «Мне кажется, что у нашей 
страны сейчас есть хорошая возможность не 
только отвечать военными мерами на усиле-
ние НАТО, но и попытаться вернуться к идее 

Примакова о формировании системы европей-
ской безопасности, сделав акцент на активном 
сотрудничестве в борьбе с терроризмом».

«Отношения между Россией и НАТО сейчас 
можно описать как стратегический тупик, — 
заявил, однако, главный редактор журна-
ла «Национальная оборона» Игорь КОРОТ-
ЧЕНКО. — Причем обусловлено это позицией 
именно альянса. Слышать нас там не желают, 
и не хотят, и не будут. Поэтому не стоит питать 
напрасные иллюзии... Совершенно очевидно, 
что Россия не ищет военной конфронтации с 
НАТО, в связи с чем непонятно: почему альянс 
развертывает свои силы в Восточной Европе». 
По мнению эксперта, НАТО будет расширять-
ся, усиливаться, и России надо принимать это 
во внимание, не рассчитывая на полноценное 
сотрудничество.

«От саммита 25 мая не стоит ждать про-
рывов в отношениях с Россией, — считает на-
чальник сектора проблем региональной 
безопасности Центра оборонных исследо-
ваний РИСИ Сергей ЕРМАКОВ. — Переломить 
существующие тенденции по щелчку не удастся. 
Но не стоит говорить о катастрофе: мы долгое 
время соседствуем с НАТО именно в таком виде, 
и нашим военным в некотором роде такой альянс 
даже привычнее. Немаловажно и то, что сейчас 
мы наблюдаем глобальный кризис доверия: 
не только в отношениях России и альянса, но и 
внутри НАТО, между европейцами и американ-
цами. Заявления Трампа в Европе не остались 
незамеченными, остался осадок: значит, аме-
риканцы могут оставить ЕС, и членам союза 
надо учиться справляться с вызовами самим. 
Это новый момент, и, думаю, на саммите 25 мая 
этот кризис, возможно, будет преодолен». 

Ренат АБДУЛЛИН.

ЧТО ДОНАЛЬД НАТО ПРИГОТОВИЛ?
Эксперты: первая встреча 
альянса с участием Трампа  
не принесет прорывов

ap

Никто не стал разбираться в 
ситуации; сироту, за которую 
некому заступиться, погнали из 
вуза. А тут еще стало известно, 

что биологическая родительница Люды сидит в 
тюрьме за случайное убийство сожителя. И хотя 
юридически девушке эта женщина никто, все же 
«яблоко от яблони недалеко падает», подумали, 
наверное, начальники — и подписали приказ 
об отчислении, фактически одним росчерком 
пера сломав будущую жизнь.

Напоследок с неугодной курсантки еще 
и попытались взыскать 300 тысяч рублей — 
именно во столько государству обошлось ее 
обучение на бюджете.

Больше полумиллиона читателей статьи 
в «МК», а именно столько просмотров она со-
брала за один только день, посочувствовали 
беде девушки и предложили помощь. Вероятно, 
осознав свои заблуждения, руководство инсти-
тута поздно ночью 22 мая позвонило в деревню 
Добринка Липецкой области, где проживает 
Людмила с опекунами: «Начальником института 
мне поручено довести до вас информацию 
о том, что приказ об отчислении отменяют и 
восстанавливают Людмилу для дальнейшего 
обучения. Пожалуйста, приезжайте», — зво-
нивший представился полковником полиции 
Андреем Дмитраковым, заместителем началь-
ника Белгородского юридического института 
МВД России имени И.Д.Путилина по работе с 
личным составом.

Разговор был записан присутствовавшими 
здесь же телевизионщиками: история «девочки 
из собачьей будки» всколыхнула всю Россию.

Однако в Белгороде опекунов и Люду, про-
ехавших за день больше 400 километров, никто 
не встретил. В учебном заведении заявили, что 
господин генерал в отпуске, а тот, кто им звонил, 
якобы срочно уехал в Москву. Другие курсанты, 
бывшие друзья девушки, пробегали мимо нее, 
не здороваясь и не поднимая глаз… 

«Предложили нам бесплатно номер в 
гостинице и покормить. Мы не нищие, чтобы 

принимать такие подачки. Так стыдно, что нас 
обвели вокруг пальца! А я еще поверила в сказ-
ку!..» — сокрушалась опекунша девочки Татьяна 
Михайловна.

Надежда умирает последней. Вчера ве-
чером мы были уверены, что правды добиться 
так и не удастся. Но уже на следующий день все 
опять перевернулось с ног на голову.

Рано утром в «МК» позвонили из пресс-
центра МВД РФ и сказали, что на сайте ведом-
ства уже опубликовано личное распоряжение 
министра о восстановлении Людмилы Фурсо-
вой: «По указанию Министра внутренних дел 
Российской Федерации пересмотрено решение 
об отчислении курсантки третьего курса Бел-
городского юридического института…»

Отмечается, что руководство института 
также приняло решение об отмене приказа, 
связанного с увольнением курсантки со службы 
во внутренних органах.

С утра визитеров из Добринки принял сам 
генерал, видимо, вышедший из отпуска, и даже 
напоил кофе. «Беседовали с нами очень веж-
ливо, говорили, что произошло досадное не-
доразумение, чего не бывает! Спасибо всем, 
кто нам помогал, кто не оставил в беде, это 
все благодаря вашему неравнодушию, русские 
люди!» — не сдерживают слез радости при-
емные родители.

Насколько нам известно, эту ситуацию 
Владимир Колокольцев продолжает держать 
под своим контролем. Людмиле же предстоят 
сессия и летние каникулы, которых она уже, 
наверное, и не ждала…

Учитывая все произошедшее с Людмилой 
Фурсовой, наша газета готова выступить с хо-
датайством перед милицейским ведомством, 
чтобы ее перевели в другой вуз, где девушка 
сможет спокойно доучиться.

Екатерина САЖНЕВА.
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БОРЬБА НА РОВНОМ МЕСТЕ
За политическими схватками о развитии страны как-то забыли



Голосование москвичей по программе 
реновации длится уже более недели, и 
за это время уже стало возможно под-
вести первые итоги. Приступил к работе 
Общественный штаб по контролю за 
реализацией программы — это организа-
ция, созданная Общественной палатой 
Москвы. Члены штаба готовы консуль-
тировать москвичей, не до конца пони-
мающих суть потенциальных перемен, 
и даже сопровождать их в необходимые 
инстанции.

Общественный штаб разработал пакет до-
кументов для проведения общих собраний домов, 
который уже доступен на сайте. За минувшую не-
делю по инициативе штаба был налажен механизм 
предоставления списков собственников жилья, 
который необходим для проведения собраний. 
Члены штаба представят решения проблемных 
ситуаций, наиболее обсуждаемых в социальных 
сетях и СМИ. 

— Мы помогаем всем: и тем, кто «за», и тем, 
кто «против» участия в программе реновации, 
отстоять свои права, — отметил руководитель 
комиссии Общественной палаты (ОП) столицы по 
ЖКХ, капитальному ремонту и вопросам местного 
самоуправления, председатель Общественного 
штаба для контроля за реализацией программы 
реновации Александр Козлов.

Как объяснил член Общественного штаба 
Павел Данилин, сейчас для того, чтобы исключить 
мошенническую деятельность и возможное давле-
ние на незащищенные категории жильцов (как пра-
вило, на стариков), списки собственников жилья, 
необходимые для проведения общего собрания, 
будут выдаваться только активным группам, воз-
главлять которые должны люди, которые являются 
собственниками квартир в доме, для которого бе-
рут списки. Если предоставление списков в ГУИС 
задерживается, для решения проблемы нужно 
позвонить на «горячую линию» штаба. 

Те, кто уже провел собрание и сдал протоко-
лы, ждут результатов. Для ускорения их получе-
ния необходимо обратиться в Мосжилинспекцию 

— сделать это также могут члены Общественного 
штаба. 

По словам Данилина, сейчас нельзя не об-
ращать внимания на поведение так называемых 
троллей — людей, которые сеют смуту и в соци-
альных сетях, и в реальной жизни, распространяя 
панику среди своих соседей. 

— Иногда поступают сообщения, что в МФЦ 

зафиксированы нарушения при голосовании. Мы 
сразу же выезжаем и разбираемся. Например, 
в районе Коптево одна семья заявила, что бо-
ится идти в МФЦ, потому что там, мол, начнут 
агитировать за реновацию. Наши люди отправи-
лись с ними, представившись родственниками, 
понаблюдали за процедурой — семье беспре-
пятственно дали проголосовать «против» и ни о 

чем не спросили. Два случая, когда людей якобы 
уговаривали, были зафиксированы в Хорошеве-
Мневниках — и выяснилось, что их не уговаривали, 
а успокаивали, поскольку граждане пришли очень 
нервные, агрессивные. Но, к сожалению, бывают и 
«тролли», которые сознательно блокируют работу 
МФЦ, — объяснил Данилин.

В настоящее время уже можно подвести про-
межуточные итоги голосования. За период с 15 мая 
в Москве проголосовало 33 процента всех квартир, 
предварительно включенных в список программы 
реновации — то есть 11 322 квартиры. 

Напомним, что всего в программе на сегод-
няшний день участвует 4546 домов. Из них только 
в 22 не проголосовал пока ни один собственник. 

По данным голосования уже определи-
лись первые 18 домов, которые отказались от 
включения в программу реновации — на осно-
вании того, что число проголосовавших «против» 
превышает треть от общего числа квартир. Эти 
дома расположены в 13 районах: Измайлово, 
Новогиреево, Перово, Очаково-Матвеевское, 
Филевский Парк, Алексеевский, Бабушкинский, 
Марфино, Ростокино, Свиблово, Первомайское 
(ТАО), Лефортово, Лосиноостровский. В число 
потенциальных «отказников» не входит ни один 
дом, расположенный в Центральном админи-
стративном округе.

Отмечены районы с наиболее высокой ак-
тивностью — где проголосовало более половины 
квартир. На западе и юго-западе города это Ра-
менки, Гагаринский, Внуково, Ново-Переделкино 
и Ясенево, на юге — Бирюлево Восточное и За-
падное, Бутово Южное и Северное, Чертаново 
Южное. Кроме того, хорошая явка зафиксирована 
в Басманном районе, в Щукине. 

По словам руководителя столичного департа-
мента информационных технологий Артема Ермо-
лаева, одно из основных преимуществ текущего 
голосования в том, что у людей есть возможность 
в любой момент изменить свое мнение. 

— Каждому проголосовавшему на электрон-
ную почту или в СМС-сообщении будет приходить 
код, введя который на сайте «Активный гражда-
нин», можно проверить, правильно ли учтен голос. 
У людей есть возможность передумать, это нор-
мально. Однако мы наблюдаем группы «троллей», 
которые меняют мнение по четыре раза в день. 
Чтобы заблокировать их, создана система под-
тверждения голосов, — пояснил Еромолаев. 

Москвичи, которые не пользуются Интерне-
том, могут проверить свой голос в информаци-
онном центре. Он находится в Басманном районе 
по адресу: Центросоюзный переулок, дом №13, 
строение 3.

Евгения НИКИТСКАЯ.
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4

33%

(11 322 квартиры)

всех квартир, 
предварительно 
включенных в список 
программы 
реновации, 
проголосовало 
в Москве за период 
с 15 мая

4546 домов 
участвует в программе 
на сегодняшний день 

в 22 из них
не проголосовал пока 
ни один собственник

первые 18 домов,Уже определились

которые отказались от включения в программу 
реновации (число проголосовавших против 

превышает треть от общего числа квартир).

РАБОТА ОБЩЕСТВЕННОГО ШТАБА

всего 650 обращений 32 личные 
консультации

21 выезд 
экспертов

Темы обращений:

310

170

80

90

«Как включить дом в программу реновации»

«Как правильно оформить документы для ОСС»

«Что сделать, чтобы дом был исключен из программы реновации»

«Вопросы взаимодействия с управами»

21 мая в Москву из итальянского города 
Бари прибыли мощи Николая Чудотвор-
ца. До 12 июля они пробудут в Москве, а 
после отправятся в Санкт-Петербург. Как 
обычно, к мощам выстраивается огром-
ная очередь. И образуется своеобразное 
«государство в государстве»: со своими 
негласными правилами, инфраструкту-
рой и порядком. Люди готовы стоять сут-
ками, лишь бы приложиться к святыне.

Огромная очередь тянется от Крымского мо-
ста, по набережной до храма Христа Спасителя. 
Вдоль дороги стоят полевые кухни, машины «ско-
рой помощи» на случай, если кому-то стало плохо, 
палатки с водой и едой. Люди приносят с собой 
раскладные табуретки. Вся очередь разделена на 
сектора. В каждом из них вся «инфраструктура» 
плюс большой автобус. В нем можно укрыться от 
жары и солнца или просто отдохнуть. Установили 
еще две полевые кухни на набережной. Здесь мож-
но бесплатно поесть и выпить чаю. Между секто-
рами — пустая дорога. Здесь дежурят волонтеры, 
полиция, медики и социальные службы.

Однако любая очередь чревата и неприят-
ностями. Как говорят очевидцы, по утрам по ходу 
движения очереди скапливаются горы мусора. 
Однако коммунальщики в определенное время 
все же вывозят его, потому что днем сквер возле 
храма и обочины дорог чистые. 

В середине очереди молодой женщине ста-
новится нехорошо. Возле нее тут же оказываются 
врачи и полиция. Уводят в тень, дают воды и накры-
вают специальной тканью. Нельзя допустить пере-
грева. Волонтеры постоянно снуют с подносами, 
уставленными стаканчиками с водой. Наблюдаю, 
что люди относят стаканчики в специальные пакеты 
для мусора. Или их забирают волонтеры. 

Очередь начинается примерно от Парка куль-
туры. Люди говорят, что с утра очередь проходит 
немного быстрее, кто-то утверждает, что можно за 
два-три часа уже попасть к мощам. Днем, конечно, 
народа существенно больше. Однако волонтеры 
только улыбаются на вопрос о том, как они справ-
ляются с таким наплывом. «Мы с ними не справ-
ляемся, они сами идут», — говорят они. 

Инвалидов, родителей с детьми и женщин на 
последних сроках беременности пропускают со-
циальные службы. У них особый порядок прохода. 
Все остальные идут в общую очередь.  Словом, 
механизм «стояния к мощам» отлажен.

Напомним, что решение о передаче части 
мощей из итальянского Бари в Россию было при-
нято на исторической встрече Папы Римского 
Франциска и Патриарха Московского и всея Руси 
Кирилла. Главное, на что обращают внимание хри-
стианские лидеры, — тот факт, что мощи более 900 
лет не покидали крипты барийской базилики, так 
что событие беспрецедентное. Однако существует 
нюанс: в Бари хранится примерно 65 процентов 
нетленных мощей, перевезенных туда с родины 
святого, из Мир Ликийских (нынешняя территория 
Турции). Еще около 20 процентов мощей находятся 
в Венеции на острове Лидо — туда перевезли те 
части, которые итальянцы не успели забрать из 
гробницы в первый раз: Николай в Венеции на 
своем месте как покровитель мореплавателей. 
Оставшиеся же фрагменты мощей рассредоточе-
ны по миру — не стала исключением и Москва.

По некоторым данным, в Москве есть 25 хра-
мов, в которых хранятся частицы мощей Николая 

Чудотворца. В этом списке упоминаются такие 
известные культовые сооружения, как Елохов-
ский, Новодевичий и Иоанно-Предтеченский 
женский монастыри, а также несколько хра-
мов, названных в честь Чудотворца: храм-музей 
Святителя Николая в Толмачах, храм Святителя 
Николая в Старом Ваганькове, храм Николы в 
Голутвине. Речь идет об иконах Николая Чудот-
ворца с частицами мощей. Однако, по словам 
ответственного редактора «Журнала Московской 
Патриархии» Сергея Чапнина, загвоздка состоит 
в проверке подлинности реликвии — не всегда 
можно найти информацию о том, как именно 
частица мощей попала в то или иное место и 
откуда. Следовательно, нельзя установить, дей-
ствительно ли речь идет о части нетленного 
тела святого.

Доподлинно известно, что в 1991 году фраг-
мент мощей Николая Чудотворца был передан 
Даниловскому Свято-Троицкому монастырю. Свя-
тыня хранится в ковчеге в приделе князя Даниила 
храма Святых Отцов Семи Вселенских соборов. 
Поэтому те, кто желают поклониться, могут от-
правляться туда. 

В 2010 году в храм Святого Николая в Хамов-
никах частицу мощей также привезли из Бари. 
Кроме того, в 2014 году частица была подарена 
Сретенскому монастырю, и в том же году другой 
фрагмент привезли в Николо-Перервинский мо-
настырь из Иерусалима. 

Если в западной традиции образ святого Ни-
колая с течением времени слился с образом Санта-
Клауса, то на Руси почитание Николы связывают 
с его милосердием, покровительством душам в 
загробном мире и с плодородием. Поэтому храмы, 
названные в честь Николы, — на втором месте по 
популярности в России после Богородицы. «МК» 
выбрал самые интересные места в Златоглавой, 
связанные с этим святым.

Никольская улица была так названа в честь 
Николо-Греческого монастыря, там даже был со-
бор Никола Большие Главы, снесенный в 1930-е 
годы. 

Никольская башня Московского Кремля, 
от которой начинается одноименная улица, получи-
ла название благодаря иконе Николая Чудотворца, 
размещенной на фасаде. Примечательно, что эта 
башня с иконой без повреждений пережила атаки 
французов в 1812 году.

Церковь Николая Чудотворца в Голутвине. 
Построена в конце XVII века. Восстановлена по 
старым рисункам и фотографиям. Когда археологи 
обнаружили следы былых украшений, то смогли 
сделать вывод, как выглядел храм. И тогда смогли 
оформить его заново, сохранив ансамбль. Сейчас 
главы украшает разноцветная черепица: желтая, 
зеленая, коричневая. Ныне там находится Китай-
ское патриаршее подворье.

Храм Николая Чудотворца в Хамовниках. 
Первое упоминание относится к началу XVII века, 
однако нынешний его облик принадлежит концу 
XIX века: в частности, удалось восстановить яркую 
настенную роспись. В 1992 году на колокольню 
был поднят колокол весом в 108 пудов. 

Храм Святителя Николая в Пыжах, рас-
положенный на Большой Ордынке, был построен 
в конце XVI века, одновременно с учреждением 
Стрелецкой слободы. В Никольском приделе храма 
можно увидеть росписи конца XIX века. 

Екатерина ГАБЕЛЬ, Дарья ТЮКОВА.

НЕ ЛЕВЫМ 
РЕБРОМ 

ЕДИНЫМ

В столичных 
храмах находится 
25 частиц 
мощей Николая 
Чудотворца

ТРЕТЬ ЖИЛЬЦОВ ПЯТИЭТАЖЕК 
УЖЕ ПРОГОЛОСОВАЛИ 
ПО ПРОГРАММЕ РЕНОВАЦИИ
Заработал Общественный штаб по контролю за голосованием

Храм Святого 
Николая 
в Хамовниках.

Самый распространенный двухко-
лесный транспорт в столице — это 
по-прежнему велосипед. И угоняют 
его с незавидной регулярностью. 

Как считает председатель велоклуба «32 спицы» 
Константин Маркачев, если вы даже ненадолго 
оставили велосипед без присмотра, его почти 
обязательно угонят. Тем не менее держать велик 
при себе получается не всегда: с двухколесным 
транспортом могут не пустить в магазин, он ба-
нально может не влезть в квартиру. Что делать? 
На этот случай есть замки. Технологически новых 
устройств за последние годы не появилось. Са-
мый популярный из стареньких — U-образный, 
по сути — погнутый кусок стали. 

— Не обольщайтесь, перепилить можно и 
его, — огорчает Маркачев. — Вообще перерезать 
любой замок — тоже вопрос времени. Самый 
мощный и надежный из них позволит вам отлу-
читься максимум на 15 минут в магазин.

Больше всего краж по-прежнему происходит 
из придомовых тамбуров и подъездов. А уж там на 
устранение препятствия у вора целая ночь... Так 
что пилите, Шура, пилите. Неудобство U-замка 
в его тяжести и жесткости: к фонарю или дереву 
велосипед уже не припаркуешь. 

Второе по популярности крепление — тро-
совое — по сравнению с предыдущим замком 

выглядит и вовсе по-детски. Тросы бывают разной 
толщины, некоторые — с кодовым замком. Прав-
да, злостные воришки вряд ли будут угадывать 
хитрый пароль. Проще всего — перекусить трос 
гидравлическими ножницами или болторезом. С 
таким замком оставлять железного друга можно 
только минут на пять. Весит замок тоже немало, 
а стоит около пяти тысяч рублей. 

— В любом случае замком прикрепляется 
только часть велосипеда, — продолжает Мар-
качев, — остальное же можно легко открутить 
и забрать.

Можно пойти другим путем. Например, 
поставить на велик сигнализацию. Правда, по 
словам специалистов, массово звуковые отпуги-
ватели не продаются, да и стопроцентной надеж-
ности не дают. Наработки поинтереснее — спе-
циальные маячки. Ставишь такой на «железного 
коня» ни одно движение велосипеда без внимания 
не останется. Если избежать стопроцентного 
угона не получится, то надо просто уменьшить 
его вероятность. Ждать манны небесной вело-
сипедный народ не стал, а выработал свои про-
стые правила спасения «железных коней». Итак, 
приводим самые полезные из них:

— Не пристегивайте велосипед за съемные 
детали. Уехать на велике без колеса у вора не 
получится, а вот докупить потом недостающие 

детали и «загнать» подешевле — не проблема.
— Один замок плох, а два лучше. Парковать 

увешанный как елка велосипед будет сложнее, 
зато и пилить крепежи дольше. Правда, чтобы 
хватило на спокойную ночь, повесить придется 
штук двадцать замков. 

— Не пристегивайте велосипед к предметам, 
которые можно унести. Право, смешно говорить, 
но если вашу цепь не перепилят, то хлипкий забор-
чик, к которому вы ее прицепите, — на раз-два. 

— Скиньте цепь при парковке — злоумыш-
ленник замешкается, пока будет возвращать ее 
на место.

— Если велик скоростной, то оставляйте 
его на самых низких передачах, это даст фору 
при угоне.

— Украли ночью от двери 2 самоката... Сезон 
открыт. Будьте бдительны! — написала в соцсети 
москвичка Мария Морозова. 

— А у нас уже три, — заочно отвечает ей 
другой москвич, Дмитрий Аликин. 

Столь печальные разговоры с приходом 
весны не редкость. Самокат сейчас — это мод-
но, стильно, молодежно, поэтому на столичных 
улицах их развелось множество — на радость 
злоумышленникам. Дело в том, что самокат по 
своему строению отличается от велосипеда: у 
него нет таких конструктивных деталей, напри-
мер, сквозной рамы, в которые можно было бы 
просунуть трос или замок. Поэтому единственный 
надежный способ хранения — хранение дома. 

— Самокаты сами по себе компактные, — 
говорит организатор движения городских велоси-
педов «Lets kick» Александр Нилов. — Оставлять 
их в подъезде можно, только если есть консьерж 
или система видеонаблюдения. Да и сам по себе 
самокат не предназначен для того, чтобы его к 
чему-то крепили. Есть новые устройства, в ко-
торых предусмотрены специальные замочки. Но 
их много, и они дорогие. Да и в условиях наших 
лестничных клеток их закрепить очень сложно. 

Самый простой способ, который советует 
Нилов, плотно обмотать гибким тросом вокруг 
руля и какой-нибудь трубы. Несколько витков — и 
стащить транспорт будет сложнее. 

— Можно, конечно, зацепить замок за колесо, 
— продолжает эксперт, — но колесо снимается с 
помощью двух шестигранников.  

Каждый год, согласно полицейской стати-
стике, в столице воруют около 3000 велосипедов 
(известны и случаи с применением оружия). Кра-
дут транспорт для перепродажи или продажи на 
детали — объявления в основном размещают на 
интернет-порталах купли/продажи. И бизнес это 
прибыльный: например, в 2015 году правоохрани-
тели накрыли целый склад со 103 ворованными 
велосипедами. Как рассказал «МК» Маркачев, за 
последние годы находит велосипеды полиция 

гораздо чаще. 
Тем более у велосипеда под рамой есть 

специальный индивидуальный номер: его стоит 
запомнить или даже записать. В любом случае, 
если не поймают вора, то хотя бы могут найти 
сам транспорт.

— У меня на прошлой неделе украли вело-
сипед в районе «Белорусской», — говорит мо-
сквичка Яна Е. — Украли на охраняемой парковке. 
Я думала поплакать и уйти, но все-таки решила 
вызвать полицию. Да, я просидела в отделении 
до полвторого ночи, да, мне не верилось, что в 
такой большой Москве найдется велосипед и 
кто-то будет его искать. Но по итогам охранники, 
увидев, что приехала полиция, подумали день и 
вернули мой велосипед

С самокатом так не прокатит: номера есть 
только на дорогих моделях, хозяева которых без 
присмотра их не бросают. 

— Постарайтесь сделать свой самокат наи-
более узнаваемым, — говорит Нилов, — заменить 
ручки руля, сделать наклейки. Краденые вещи 
часто всплывают на сервисах продажи, и если 
на нем будет уникальный рисунок, доказать его 
принадлежность вам будет значительно проще. 
Тем более стоит обклеить поярче детские само-
каты — их крадут чаще всего.

Любовь КУЛЯБКО.

А КАК У НИХ?
Великобритания. По последним данным, 

за год в Великобритании крадут около 400 000 
байков, то есть каждые 90 секунд кто-то в Брита-
нии лишается своего двухколесного транспорта. 
Лидером в этом антирейтинге является Лондон. 
Только 4% украденных велосипедов возвраща-
ются в руки владельцев. 

Нидерланды. «Велосипедная мекка Ев-
ропы» может по праву считаться и лидером по 
велосипедным кражам. В последние несколько 
лет в Нидерландах ежегодно пропадает около 
600 000 «железных коней». Для борьбы с кражами 
полиция обязала крепить на все новые велоси-
педы чипы, которые затрудняют перепродажу 
краденого транспорта. Но воры начали сбывать 
велосипеды в соседних странах, пользуясь всеми 
прелестями Шенгенского соглашения. 

CША. В Соединенных Штатах за год там 
умыкают 180 000 байков. В Лос-Анджелесе и Сан-
Диего полиция ловит велосипедных воров «на 
живца»: помещает на видном месте «железных 
коней», снабженных скрытым GPS-датчиком, и 
вычисляет с помощью него преступника. В США 
распространены электронные базы велосипедов. 
Владелец может зарегистрировать в них свой 
транспорт, облегчив работу правоохранителям, 
которые смогут идентифицировать краденое.
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НАС НЕ УГОНЯТ

На 70-м Каннском фестивале отметили 
юбилей, рассказали о том, что происхо-
дит на Донбассе, дали всем понять, что 
в российское кино вливается молодая 
кровь, какой нет в бездыханном по боль-
шей части основном конкурсе.

По случаю фестивального юбилея в Каннах 
объявили грандиозный сбор: в один день и час 
победители и члены жюри последних лет уча-
ствовали в феноменальном фотоколе. Зрелище 
незабываемое: не сама фотография со «священ-
ными чудовищами» мирового кино, а то, как они 
собирались и рассаживались. Жюльет Бинош 
беседовала с Умой Турман, Катрин Денев — с 
Изабель Юппер, едва достававшей до плеча Ни-
коль Кидман, накануне поразившей белоснежной 
капроновой юбкой, достойной балетной партии 
сильфиды, на премьере «Убийства священного 
оленя». Михаэль Ханеке присел рядом с Клодом 
Лелушем. Рядом — Костас Гаврас, Нанни Моретти, 
Джейн Кэмпион — первая женщина-режиссер, 
получившая «Золотую пальмовую ветвь» за «Пиа-
нино» в 1993 году. В числе приглашенных — при-
езжавший недавно в Москву альтер-эго Франсуа 
Трюффо Жан-Пьер Лео, Настасья Кински, Антонио 
Бандерас и Гаэль Гарсиа Берналь. Чуть опоздал 
на построение Оливер Стоун — и был отправлен 
в самую сердцевину пирамиды, к Уме Турман. 
Сколько ни вглядываешься в лица, российских 
кинематографистов не найти…

Проходят и другие юбилейные торжества: 
мастер-классы Клинта Иствуда и Альфонсо Куа-
рона, чествования покойного Абасса Киаростами 
и здравствующего Андре Тишине, поприветство-
вать которого съехались знаменитые актрисы 
Франции — Катрин Денев, Изабель Юппер, Эм-
мануэль Беар и Жюльет Бинош.

Основной конкурс не особенно радует. Он 
какой-то бездыханный, от него веет спокойстви-
ем и тишиной, никаких открытий. А уж участие 

французского опуса «Роден» Жака Дуайона (о 
знаменитом скульпторе) было отмечено полупу-
стым залом на пресс-показе. Так сами французы 
выразили свое отношение к совсем уж мертвому 
фильму, к тому же уже показанному в Париже. 
«Роковое искушение» Софии Копполы, где пре-
сная героиня Николь Кидман отрежет ногу Колину 
Фарреллу, с которым они только что сыграли се-
мейную пару в другом конкурсном фильме. Только 
там он играл хирурга-аса, а теперь на радость 
киноманам Кидман превратилась в доморощен-
ного лекаря. Веселая в этом смысле картина, с 
иронией, но все время ждешь чего-то равного 
«Догвиллю» Триера или «Любви» Ханеке.

На лишенном драйва и энергии фоне появ-
ление в программе «Особый взгляд» российской 
«Тесноты» молодого режиссера из Кабардино-
Балкарии Кантемира Балагова — это мощная 
встряска. Интересный сценарий, свежие лица 
на экране, в том числе и актеров из Кабардино-
Балкарии. Отличные работы у Дарьи Жовнер, 
Ольги Драгуновой, Артема Цыпина из Санкт-
Петербурга, сыгравшего осязаемо точно роль 
отца. Такой живой энергии давно не было в на-
шем кино. Действие происходят в 1998 году на 
Северном Кавказе, в Нальчике, где похищают 
еврейского парня и его невесту, требуя от не-
счастных родителей выкуп. В экстремальной 

ситуации наружу выйдет все, что дремало. Се-
мья начнет трещать по швам. Под песни Тани 
Булановой и страшные кадры издевательств над 
людьми на Кавказе проявятся характеры, в том 
числе выросших детей, которые, как скажет мать, 
уже сами себе свои, «не наши дети». 

В дни фестиваля пришла печальная весть. 
29-летний режиссер Максим Шавкин, пред-
ставлявший два года назад в студенческой про-
грамме «Синефондасьон» дипломную работу 
«14 шагов», сделанную в мастерской Дмитрия 
Мамулия в Московской школе нового кино, 22 мая 
утонул в Петербурге. Два года назад он рассказал 
обозревателю «МК», как пришел в режиссуру, 
имея техническое образование, и снял фильм на 
собственные средства, при поддержке друзей. 
Максим мечтал о полнометражной картине «11» 
с привлечением 11 документалистов, которые бы 
в разных концах России собирали материал, на 
основе которого потом бы возник игровой фильм 
с участием самых обычных людей, не актеров.

В программе «Двухнедельник режиссеров» 
участвует картина «Иней» («Мороз») литовского 
режиссера и выпускника ВГИКа Шарунаса Барта-
са. Перед показом зал замер на фестивале была 
объявлена минута молчания в память о жертвах 
теракта в Манчестере, который Канны расценили 
как атаку на культуру и молодость.

В «Инее» снималась французская актриса 
Ванесса Паради, недавняя жена Джонни Деппа. 
Она сыграла французскую журналистку, ока-
завшуюся в Киеве. Когда Ванесса появляется на 
экране, кажется, что это Катя Голубева — русско-
французская актриса, некогда жена Шарунаса 
Бартаса, мать его дочери, ушедшая из жизни в 
2011 году при трагических обстоятельствах. Кате 
Шарунас посвятил свой предыдущий фильм «По-
кой нам только снится», тоже показанный в «Двух-
недельнике режиссеров» два года назад.

В «Инее» двое молодых людей из Литвы от-
правляются в Киев, а дальше — на Донбасс с 
гуманитарной помощью: везут обувь, одежду, еду. 
Оказавшись в зоне военных действий, на вопросы 
военных парень отвечает: «Везу груз украинской 
армии». «Захотели на войну посмотреть? Жить 
надоело?» — спросит один из военных, занимаю-
щихся отправкой «груза-200» — тел погибших, 
в том числе и противников. Он доходчиво объ-
яснит Рокосу, каков запах трупа. Его с другим 
не спутаешь, и не дай Бог узнать. Прочитает, как 
лекцию, и эти декларативные куски выпадают из 
картины. Но Бартасу важно все это проговорить 
и невольно выразить реально существующий 
страх литовского народа по поводу того, что и у 
них может произойти то же, что на Украине.

Как рассказал «МК» Шарунас Бартас, съемки 
проходили на Донбассе, и задействованы в них не 
актеры, а военные. Вот философия войны: «Могу 
ли я убивать или должен ждать, когда мою семью 
убивают? Мы не пришли умирать за свою страну, 
а пришли убивать за свою страну». Какой выход, 
когда мать у тебя — русская, а отец — украинец? 
Кого первого убивать? На вопрос литовского 
парня, почему все происходит в Украине, а не 
где-то еще, ответят: место удобное, есть выход 
к морю, Европа рядом.

А дальше пошел прямо-таки балабановский 
расклад про родину и надо ли ее непременно 
любить. Солдат войны (а он становится неким 
метафорическим героем) скажет про себя: «Я 
люблю Украину. Я здесь родился и не позволю 
никому свою родину топтать». А потом сама жизнь 
все объяснит. Финал будет страшным.

Cветлана ХОХРЯКОВА.

Каннский 
кинофестиваль: 

литовский взгляд 
на Донбасс 

и молодая кровь 
российского кино

ОЛИВЕР СТОУН ОПОЗДАЛ

Кадр из фильма «Теснота».
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«Все военнопленные находятся в разных 
тюрьмах и СИЗО Украины, но они смогли объе-
диниться даже на расстоянии, чтобы бороться 
за свою свободу. Терять им все равно нечего 
— некоторые уже получили реальные большие 
сроки, — говорит Андрей Седлов (движение 
«Новороссия»). — Самое главное — то, что их 
не хотят признавать военнопленными, в от-
ношении этих людей полностью игнорируется 
Женевская конвенция, ее второй дополни-
тельный протокол, так как Украина отрицала и 
по-прежнему отрицает, что на ее территории 
ведется гражданская война… Поэтому с ними 
могут поступать как угодно, не церемониться, 
международные правозащитные организации 
доступа к ним не имеют».

Распечатанный на принтере белый листок 
бумаги. Привет «оттуда». Ряд фамилий, часть 
из которых — русские, часть — украинские; 
только фамилии, без имен, званий, наспех: Гар-
маш, Бабич, Губик, Слитенко, 
Евтухов, Близниченко, 
Резников… Далее 
по списку.

«Обраще-
ние Союза во-
еннопленных 
и политза-
ключенных 
Донбасса. 

Мы, 
представи-
тели Союза 
военнопленных 
и политзаключен-
ных Донбасса, хотим 
официально обратиться 
к гуманитарной группе по вопросам обмена 
военнопленных и поиска пропавших без вести 
в рамках Минских соглашений со следующими 
предложениями для организации поэтапного 
обмена «всех на всех». От своего имени на-
стоятельно просим внести в списки первооче-
редного обмена следующие категории лиц: 
военнопленных, состояние здоровья которых 
критическое и существует угроза их жизни, по-
жилых людей старше 60 лет, тех заключенных, 
кто был захвачен в бой свыше двух лет назад 
и прошел через жестокие пытки…»

Ничей боец
36-летний москвич Денис Сидоров — по-

жалуй, самый известный на Украине российский 
доброволец, оказавшийся в плену. Правда, на 
той стороне его презрительно называют «се-
паром» (сепаратистом).

«О том, что мой муж попал в плен, мне со-
общил украинский следователь. Он связался со 
мной через страницу в социальной сети, напи-
сал, что нужно подтверждение, что это именно 
Денис, так как никаких документов у мужа при 
себе не было», — Кристина Сидорова борется 
за свободу супруга уже почти год. С сентября 
2016-го. А не видела его почти два — с тех пор, 
как в 2015-м он уехал на Донбасс.

— Вы сразу поверили, что это следователь 
вам написал? — спрашиваю я девушку.

— Если честно, то сначала нет. Только когда 
он прислал снимки, где Денис — с прострелен-
ной ногой (а это в последнем бою случилось), 

я отослала туда ксерокопию его паспорта. На 
этом настаивала украинская сторона. Воз-
можно, этого не следовало делать, но меня 
убедили, что иначе Денис не попадет в списки 
по обмену, если его личность не будет офи-
циально установлена. Мне пообещали, что он 
скоро вернется…

После того как о захвате бойца стало из-
вестно, власти ДНР заявили, что Денис Сидоров 
вообще не имеет к ним никакого отношения. В 
подразделении, где Денис служил, его тут же 
вывели за штат.

Обычная практика «слива». Не знаем та-
кого — и все тут. Так повелось еще со времен 
Великой Отечественной: попал к врагу — лучше 
бы погиб, никто впрягаться за твое освобож-
дение не станет.

Бывший полицейский, ныне юрист, в юно-
сти Денис прошел через Чечню. Семья его по-
ступок — поехать воевать за Русский мир на 
Украину — не поняла и не приняла: молодая 
жена, растет сын — зачем все это вообще было 

нужно?! Но, как многие из тех, кто в первый 
год помчался добровольцем воевать на Дон-
басс, Денис тоже попался в ловушку добра и 
справедливости.

«Муж разведчиком был, иногда подолгу не 
выходил на связь, так что я не поднимала панику 
заранее, зря не волновалась», — переживает 
жена Кристина.

Восьмого сентября, в районе Широкой 
Балки, Денис Сидоров, разведчик 3-го ОМСБР, 
был ранен в ногу и захвачен военнослужащими 
ВСУ. С его семьей спецслужбы Украины связа-
лись уже девятого — оперативно сработали, 
что и говорить.

«Российский наемник оказался ничейным» 
— а это уже новости из украинских газет: после 
того как командование отреклось от своего 
бойца, Дениса так и не включили в списки по 
обмену. Зато пропиарили по полной. «Впрочем, 
это все равно бы не помогло, обменов нет уже 
больше года», — разводит руками Андрей Сед-
лов (движение «Новороссия»).

А на «гражданке» — свои проблемы. Кри-
стине пришлось подавать заявление в полицию 
по месту жительства, что ее муж якобы исчез, 
на территории России по этому поводу завели 
разыскное дело — почему-то нельзя было сразу 
честно написать, что он в ДНР, приходилось что-
то придумывать, и все ради того, чтобы Дениса 
хотя бы начали искать официально.

Сейчас, когда молодая женщина уже про-
шла все бюрократические круги ада разных 
инстанций, она больше не рассчитывает ни на 
чью помощь. Последняя отписка пришла из 
Министерства иностранных дел, где сказано, 
что ее обращение в МИД России с просьбой 
помочь в установлении местонахождении су-
пруга рассматривается и о результатах будет 
сообщено дополнительно.

Этого почему-то не знает наш МИД, но 
мы-то знаем, что Дениса Сидорова на Украи-
не уже осудили, и он получил 12 лет строгого 
режима. Что в начале июня он ждет апелляции 
в Киеве, но надежды на смягчение приговора 
особо нет.

Сейчас по украинским СИЗО разъезжают 
некие люди, которые уговаривают пленных не 
мытьем, так катаньем подписывать документы, 
будто они сами добровольно отказываются 

возвращаться на родину. Что все как один хотят 
продолжить отбывать наказание в Незалежной. 
Если осужденные это подписывают, то их обе-
щают выпустить побыстрее.

Многие потеряли надежду и соглашаются на 
все. Последний обмен «всех на всех» состоялся 
еще в начале 2016-го. На очередном «Минске» 
о судьбе военнопленных говорили в последнюю 
очередь…

Ничья вина
Я сижу в штабе движения «Новороссия» и 

молча вглядываюсь в экран монитора. Жду от-
вета. Со мной на связи — Максим Гармаш, тоже 
военнопленный, один из тех, кто борется сейчас 
за свои права. Именно он создал Союз военно-
пленных Донбасса. В СИЗО, где он сидит, есть 
Интернет. Но не факт, что связь не прервется в 
любую секунду, поэтому мы оба спешим пере-
говорить о главном — я и Максим.

— Я военнопленный Гармаш Максим, нахо-
жусь в СИЗО №3 города Днепропетровска, Украи-
на, — четко рапортует парень. — Был задержан в 
Харькове в конце лета 2015 года, когда приехал 
туда забирать свою семью, мне подбросили 
гранаты. Сломать морально и физически меня не 
смогли. Вменили статью 110, ч. 1, и статью 263, ч. 
1, которую позже переквалифицировали на ста-
тью 110, ч. 2, 260, ч. 2, и 263, ч. 1, УК Украины.

— То есть «посягательство на территори-
альную целостность и неприкосновенность 
Украины», а также «участие в создании неза-
конных военизированных формирований». 
Ну и до кучи — «незаконное обращение с 
оружием», так? — спрашиваю его.

— У суда не было прямых доказательств 
того, что я ополченец, но меня пытали, при пытках 
разбили голову в затылочной части и написали, 
что это боевое ранение… Я не соглашался на 
чистосердечное признание и не пошел на сделку 
со следствием.

— Как же они узнали, что вы действи-
тельно с Донбасса?

— Меня предали, не хочу пока обобщать, 
освобожусь и расскажу. С первых же дней 
ареста ребята в Донецке делали все возмож-
ное, чтобы меня подали на обмен. Но это было 
бесполезно.

Прочувствовав на себе, что это, я понял, 
что нужно что-то делать, чтобы вытащить таких 
ребят, как я, потому что политики решают свои 
проблемы ценой наших жизней. Мы собираем 
списки, чтобы ни один из нас не пропал, а они 
нами торгуют, как уголовниками, и никто ничего 
не делает. Сам процесс тормозит Киев. 28 апреля 
этого года наши матери выехали для верифи-
кации «отказников» (то есть для проверки тех, 
кто якобы не хочет возвращаться из украинских 
тюрем на родину, в Россию и ДНР. — Авт.) — мне 
пошли упреки, что матерей привезли досрочно, 
что не предоставляют доступ к «отказникам», что 
«отказников» заставляют отказываться… Короче, 
много чего писали — и мало правды. Поэтому я 
решил создать союз, а ребята и их семьи меня 
поддержали. Находясь здесь, мы на самом деле 

видим, кто и как способствует нашему освобож-
дению, кто вообще им занимается. Мы будем 
отстаивать наши права.

— А как же вы смогли объединиться? 
Ведь все сидят по разным тюрьмам…

— Есть средства связи — с вами же я об-
щаюсь. Также работаем с нашими волонтерами, 
просим помощи с продуктами — как-то так.

— Много ли россиян, граждан РФ, среди 
военнопленных?

— Последнего привезли в пятницу: попал 
в плен, ранен, пулевое ранение ноги, началась 
гангрена, операцию ему не сделали.

Вообще среди военнопленных граждан РФ 
достаточно. Связь в основном есть у всех, но за 
нее нужно платить.

— Вы держитесь вместе?
— Нет, нас сажают с украинскими военными, 

а это постоянные конфликты. Но что мы можем? 
Решает администрация. Кто-то ломается, кто-то 
ставит сокамерников на место. Это нормально. 
Это тюрьма.

— Максим, а кем вы себя чувствуе-
те здесь? Нет ощущения, что вас тоже 
предали? 

— Я не сдаюсь. И сам родину не предаю. Моя 
родина — Донбасс, не Украина, а Русь.

— Как вы думаете: зачем нужен Союз во-
еннопленных? И будет ли открытое противо-
действие вам со стороны Украины?

— Ребятам нужен статус. Политики этим 
заниматься не хотят. Я не думаю, что со сто-
роны Украины будут проблемы. Им не до нас 
сейчас. Рад общению. Если еще будут вопросы, 
обращайтесь. 

Ничья война
«Мы с ребятами на связи в Интернете каж-

дую ночь. Правда, сейчас с этим похуже стало: 

соцсети же Украина отключила, переписываться 
стало сложнее», — разводят руками в движении 
«Новороссия» (Андрей Седлов является сейчас 
официальным уполномоченным Союза военно-
пленных Донбасса в России).

Info0911@mail.ru — родственники тех, кто 
пропал на Донбассе и, возможно, находится в 
плену, могут писать на этот адрес, чтобы им по-
могли сориентироваться и найти их близких.

Добровольцев бывших не бывает: те, кто 
вернулся домой, отчаянно пытаются сегодня по-
мочь тем, кто еще там. «Родные подчас не знают, 
где кто сидит, мечутся, теряют время, иногда 
до года и даже больше, прежде чем понимают, 
где нужно искать и как пытаться освободить», 
— рассказывает доброволец Дмитрий Данилов 
(движение «Новороссия»).

На Украине у России сейчас нет даже своего 
посла, чтобы мобильно решать эти проблемы. 

Поэтому «утопающие» — военнопленные и 
политзаключенные — спасают себя сами. Они 
просто вынуждены выходить из тени. «Списки 
на обмен обновляются постоянно, но что толку, 
если обмена давно уже нет?» — разводят руками 
ребята.

При этом украинцев, бойцов ВСУ, на Дон-
бассе сидит в разы меньше — всего-то около 
100 человек. Но так как те являются официаль-
ными военнослужащими, то на них Женевская 
конвенция как раз распространяется. В отличие 
от обычных гражданских, которые взяли в руки 
оружие, чтобы просто защитить свою землю.

Нет, не станут сейчас менять «всех на всех» 
— как было пафосно заявлено в Минске: это ведь 
означает 100 на 1000. 100 — военнослужащие 
ВСУ, 1000 — ополченцы и добровольцы. Плохая 
арифметика. Украина на такое не пойдет. Ей это 
не нужно. А нам?..

Еще в 2014 году на Донбассе стала модной 
профессия переговорщика, то есть того, кто дого-
варивается об условиях обмена и ведет пленных 
до самого конца. Первых бойцов, как известно, 
обменивали еще на поле боя. Сначала — за так, 
потом — за деньги. Не так уж и дорого, если 
постараться, — пару тысяч долларов за голову. 
Могли брать и натурпродуктом — автомобилями 
например. Процесс происходил мобильно и был 
более-менее понятен. «Иногда даже командиры 
звонили друг другу после боя, чтобы сверить 
списки и быстро провести рокировку своих», — 
помнится, рассказывали мне в ДНР и ЛНР.

Теперь этого нет. Все бюрократизировано 
до предела. Официально обменом военноплен-
ных занимается на Донбассе омбудсмен Дарья 
Морозова. Еще была Лилия Радионова, которая 
в первые годы войны возглавляла Комиссию по 
делам военнопленных. Работали тогда без денег, 
оргтехники, ручки и карандаши приносили из 
дома — все на чистом энтузиазме. Каменный 
век, но работа кипела.

«Со временем в деятельность комиссии 
вмешались власти — кого-то требовалось вне-
сти в список дополнительно или исключить из 
обмена, — рассказывала Лилия «МК». — Потом 
наш немногочисленный штат вошел в состав 
министерства обороны ДНР, и больше никакие 
вопросы самостоятельно мы не решали».

Лилия Радионова была названа врагом не-
признанных республик после того, как передала 
фамилии русских добровольцев, также находя-
щихся в плену, Москве. Ее обвинили в шпионаже 
в пользу… России! Женщине пришлось бежать. «Я 
и предположить не могла, что эти сведения могут 
составлять государственную тайну, — наоборот, 
хотела как лучше», — недоумевает она.

Но это все было на первых этапах войны. 
Ныне большинство находящихся в украинских 
тюрьмах — в Мариуполе, Харькове, Киеве… — уже 
открыто названы уголовниками. Часть «участни-
ков незаконных вооруженных формирований» 
осуждена, часть ждет своей участи.

Как говорят, есть и еще одна важная при-
чина, почему украинцы специально не хотят 
выходить с инициативой обмена «всех на всех», 
на чем настаивают Москва и Минск: их цель — 
дотянуть всех осужденных до Гааги, чтобы там 
их судили как военных преступников. 

Вот ведь как интересно: войны нет, а пре-
ступники — есть… 

Екатерина САЖНЕВА.

Новую установку получили наряды ДПС сто-
личной ГИБДД. Источник портала «АвтоВз-
гляд» в ведомстве утверждает, что в низо-
вые подразделения поступило негласное 
указание перестать штрафовать водителей 
за выезд на полосу встречного движения, 
а отправлять их сразу в суд. Который, как 
правило, не разбираясь в нюансах, выбирает 
не «легкое» наказание за это нарушение в 
виде пятитысячного штрафа, а с ходу лишает 
«прав» на срок до шести месяцев. При этом 
полицейское руководство требует сделать 
подобные задержания массовыми.

Однако в городе вылететь на встречку, 
если ты не отмороженный стритрейсер, до-
вольно сложно: и плотный трафик не позволяет, 
и повсеместно установленные разделитель-
ные барьеры мешают. Тем не менее столичные 
гаишники с легкостью стали выполнять план 
по массовому лишению граждан прав по ч. 
4 ст. 12.15 КоАП РФ «Нарушение правил рас-
положения транспортного средства на про-
езжей части дороги, встречного разъезда или 
обгона», используя для этого давнюю и очень 
грязную схему. 

Речь идет о такой «ловушке», как объезд 
автобуса или маршрутного такси на узеньких (по 
полосе в каждом направлении) внутрирайонных 
улочках. Остановки общественного транспорта 
тут, как правило, не оборудованы «карманами». 
Поэтому «басы» сажают-высаживают пассажи-
ров, просто затормозив напротив остановочного 
павильона. Разумеется, движение по улице при 
этом перекрывается напрочь. Ведь, как правило, 
в этих местах на осевой проезжей части нама-
левана сплошная линия разметки, хотя по всем 

ГОСТам и ПДД здесь в обязательном порядке 
должна быть прерывистая.

А поскольку стоящий на остановке марш-
рутный транспорт в ПДД препятствием не счи-
тается, его объезд автоматически подпадает 
под упомянутую выше статью КоАП. Что грозит 
водителю либо штрафом в 5000 рублей, либо 
лишением водительского удостоверения на срок 
от 4 до 6 месяцев. И именно этой статьей КоАП 
в последние недели вплотную занялись патрули 

столичной ГИБДД, решив, видимо, все прочие 
проблемы движения в городе.

В принципе, ничего особо нового, класси-
ка гаишной работы, так сказать: главное — не 
предотвратить нарушение, а наказать за него, 
«заработав» либо взятку, либо протокол для от-
четности. Но повторимся, сейчас, по неофици-
альным данным, есть «установка на лишение». 
Полицейские больше не отправляют протоколы 
на рассмотрение в территориальное отделение 

ГИБДД, где на основании подобных бумаг вы-
носили постановления о пятитысячном штрафе, 
а тут же выписывают нарушителю повестку в 
суд.

Но весь цинизм ситуации в том, что подобная 
организация остановок общественного транс-
порта противоречит ПДД. Пункт 12.4 «Правил» 
прямо запрещает остановку любого транспорта, 
без каких-либо исключений для общественно-
го, «в местах, где расстояние между сплошной 
линией разметки (кроме обозначающей край 
проезжей части), разделительной полосой или 
противоположным краем проезжей части и оста-
новившимся транспортным средством менее 3 
метров». То есть в подобных местах остановку 
можно делать лишь при наличии «кармана» для 
заезда автобусов. Понятно, что не на каждой ули-
це, особенно в районах старой застройки, есть 
возможность организовать нечто подобное.

В таких условиях, как уже было сказано, 
положено убирать сплошную осевую линию и 
рисовать вместо нее прерывистую, чтобы не 
создавать на пустом месте затор из автомобилей 
каждый раз, когда стайка бабушек без спешки 
десантируется из общественного транспорта. 
Собственно, ГИБДД призвана выявлять и лик-
видировать подобные недочеты в организации 
дорожного движения. Но вместо этого ее со-
трудники холят и берегут от каких-либо измене-
ний подобные подленькие места — чтобы было 
где ежедневно портить жизнь тысячам автомо-
билистов ради возможности в любой момент 
«нарубить» пачку лишенческих протоколов без 
каких-либо усилий.

Александр РОСТАРЧУК, 
шеф-редактор портала «АвтоВзгяд».

“Московский коМсоМолец”    
25 мая 2017 года 

  стр.

АНАТОМИЯ ЖИЗНИ 5

АВТОВЗГЛЯД

Весной и в начале лета водителям-аллергикам 
приходится особенно тяжело: сезонный 
всплеск цветения растительности в средней 
полосе в очередной раз создает им такие 
проблемы, что за руль садиться не только не 
хочется, но и просто опасно. Малейший чих — 
и здравствуй, ДТП. Да и врачи в такое время 
рекомендуют сидеть дома. Но как быть, если 
пыльца в воздухе не дает нормально жить, а 
ездить на машине надо?

Главная «радость» водителей-аллергиков в 
это время — поллиноз. Как правило, реакция ор-
ганизма на летающую в воздухе пыльцу цветущих 
растений выражается в мучительно заложенном 
носе, слезящихся глазах и для особо «везучих» 
— приступах удушья, связанных с отеком верхних 
дыхательных путей. Матерые аллергики портала 
«АвтоВзгляд» считают, что решить проблему дале-
ко не всегда помогают даже настоящие противо-
аллергенные препараты, не говоря уже о навязчиво 
рекламируемых в СМИ малоэффективных, но до-
рогих средствах. Что же делать, чтобы хоть  как-то 
уменьшить свои сезонные мучения?

Прежде всего придется в принципе забыть 
про открытые окна и люк в машине. Для создания 
приемлемой температуры в салоне нужно исполь-
зовать исключительно кондиционер. Таким обра-
зом мы радикально уменьшаем поступление злов-
редной пыльцы в организм через органы дыхания. 
Но тут есть существенный нюанс. В воздуховодах 
и салонном воздушном фильтре любят селиться 
разнообразные бактерии и грибки, способные 
только усугубить проблемы аллергика. Поэтому 
после зимы склонный к этому заболеванию ав-
товладелец должен заранее поменять салонный 

фильтр и, в идеале, провести противогрибковую и 
антибактериальную обработку воздуховодов.

Стоит иметь в виду, что во время посадки-
высадки в автомобиль или погрузки поклажи пыль-
ца так или иначе, но проникает внутрь авто. При 
этом она имеет свойство накапливаться, оседая 
на элементах отделки, сиденьях, под ними и во 
всяких закутках салона. Таким образом аллергены 
могут надолго поселиться в машине, несмотря 
на хронически закрытые окна и новый салонный 
фильтр. Метод борьбы с уже пробравшейся внутрь 
пыльцой один — периодическая, примерно раз в 
неделю, химчистка салона. Недешевое удоволь-
ствие, конечно, но здоровье дороже.

Нельзя не упомянуть и о специфике противо-
аллергенных препаратов. Многие из них обладают 
седативным эффектом. Об этом обычно предупре-
ждают инструкции по применению. Водителю 
принимать их, разумеется, нельзя. В аварию по 

этой причине вы, скорее всего, не попадете, а вот 
лишиться «прав» по алкогольно-наркотическим 
статьям КоАП — очень вероятно. 

Одно из неприятных проявлений весеннего 
поллиноза — неудержимое чихание. Для челове-
ка за рулем это очень опасно: во время каждого 
чиха человек рефлекторно зажмуривается, глаза 
слезятся, тело содрогается… Словом, рулить в 

таком состоянии категорически нельзя, чтобы не 
устроить ДТП. Как только вы почувствуете при-
ближение приступа, немедленно отруливайте к 
обочине (в идеале — с включенной «аварийкой»), 
останавливайтесь и, лишь окончательно прочи-
хавшись, продолжайте движение.

Алексей БАТУШЕНКО,
обозреватель портала «АвтоВзгляд».

ГИБДД СПРЯТАЛАСЬ ЗА АВТОБУС

Число автовладельцев, использующих 
поддельные полисы ОСАГО, которых на 
сегодняшний день насчитывается более 
миллиона, грозит в самое ближайшее вре-
мя вырасти в разы. Это случится после того, 
как Банк России пересчитает повышающие/
понижающие стоимость полиса коэффи-
циенты. В результате такой ревизии цена 
страховки окончательно перестанет зави-
сеть от законопослушности автовладельца 
и реального водительского опыта. 

Дело в том, что Центробанк предпринимает 
очередную попытку реформы перекошенной в 
сторону страховщиков конструкции ОСАГО, но 
не меняя ничего по сути. Регулятор страхового 
рынка России разработал новые коэффициенты 
и скидки для расчета цены полисов. 

Прежде всего, на 50% должна вырасти 
стоимость продукта с неограниченным чис-
лом допущенных к управлению водителей. Это 
делается якобы для того, чтобы затруднить 
водителям возможность избегать удорожания 
полиса через смену типа страховки. Возможно, 
ЦБ добьется задуманного в отношении десятка-
другого неаккуратных водителей. Но почему 
из-за этого должны нести финансовые потери 
добросовестные водители, которых на самом 
деле большинство? Корреспондент портала 
«АвтоВзгляд», например, всегда страхует свою 
машину по схеме «неограниченный круг лиц, 
допущенных к управлению». И имеет более 
чем 20-летний стаж безаварийной езды. Соот-
ветственно, понижающий стоимость страховки 
коэффициент у меня максимальный — 0,5, что 
означает 50-процентную скидку. И ежегодно я 
плачу за полис примерно 10 000 рублей — «спа-
сибо» московской прописке и мощности мотора 
авто (более 150 л.с.). Но благодаря Центробанку 
мне придется  ни с того ни с сего платить уже 20 
000 рублей за полис, делая страховку машины 
делом уж совсем невыгодным. 

Дорожная полиция интересуется нали-
чием у меня «автогражданки» не чаще 4–5 
раз в год. Штраф за езду без ОСАГО — 800 
рублей, а со скидкой при немедленной оплате 
— 400 «деревянных». Водитель я аккуратный, 

в аварии по своей вине постараюсь и впредь 
не попадать. И теперь скажите, что выгодней: 
отдать сразу 20 000 рублей за полис или 1500 
рублей в течение года в виде маловероятных 
штрафов? Между тем, как уже было сказано, 
по стране сейчас ездит более 1 млн машин 
либо с липовыми полисами ОСАГО, либо во-
обще без оных. Центробанку что, очень хочется 
увеличить эту армию? Не проще ли создать 
механизм вычисления скидок на основании 
базы данных ГИБДД? 

Но и это еще не все. Разработанное ЦБ 
указание «О предельных размерах базовых 
ставок страховых тарифов и коэффициентах 
страховых тарифов» предполагает радикальный 
пересмотр скидок за возраст и так называемый 
опыт вождения — то есть на практике за срок 
давности выдачи «прав». Так, например, для 
водителя старше 49 лет и с «опытом» более 14 
лет скидка составит 34% от цены полиса, а для 
34-летнего драйвера с таким же стажем вожде-
ния — почему-то всего 7%. При этом 29-летний 
водитель, наездивший 13 лет и 11 месяцев, еще 
и доплатит лишних 16% к цене полиса! 

Простейший расчет показывает, что и 50-
летний люмпен, который ежегодно в кого-нибудь 
да врезается на своей вазовской «классике», 
и 24-летний перспективный инженер (или ме-
неджер) с абсолютно безаварийной 5-летней 
водительской карьерой получат по новейшей 
системе ЦБ одинаковый повышающий стои-
мость ОСАГО коэффициент — 1,62. То есть с 
возрастом становиться виновником аварии 
будет все выгодней и выгодней!

Изучив нововведения Центробанка, удив-
ляешься, как это его специалисты не додума-
лись ввести самый главный коэффициент — по 
половому признаку? Причем для женщин он, 
по идее, должен учитывать еще среднюю за 
год интенсивность половой жизни и индиви-
дуальную длительность критических дней. А 
что такого: если уж вести систему ОСАГО к 
полному абсурду, то сразу и до конца — хоть 
посмеемся напоследок...

Алексей БАТУШЕНКО,
обозреватель портала «АвтоВзгляд».

Предлагаемая ЦБ реформа «автогражданки» 
заставит тысячи безаварийных водителей 
отказаться от обязательного автострахования

Столичные гаишники заставляют водителей 
выезжать на встречку

НАЧХАТЬ 
НА АВАРИЮ
Водителям-аллергикам 
нужно быть особенно 
осторожными за рулем

РЕКЛАМА

Группа Компаний 
Автосалоны Москвы

Автовыкуп
дороже всех

Автовыкуп

Без выходных
с 10:00 до 20:00,
(495) 220-88-60,

www.auto-money.ru

+7 (495) 532-59-05,
8 (926) 543-91-11, 

круглосуточно,
autocityplus@mail.ru

8 (495) 995-06-07,
8-963-782-06-07, 

Владимир

ПРОДАЖА/ПОКУПКА

По вопросам размещения рекламы обращаться по телефону: 8 (495) 781-47-43

Срочный выкуп любых автомобилей. Выплата 
в день оформления, без последующих 

технических претензий. Деньги под залог 
автомобиля — Автоломбард. Деньги под залог 

ПТС — Автозалог. Помощь в ГИБДД

Аварийные, битые, подержанные
автомобили всех марок купим дорого в день 
обращения. Выезд, оценка, снятие с учета. 

Эвакуация — Москва, М.о. бесплатно. 
Профессионализм и порядочность

Абсолютно все автомобили по вашей цене. 
Иномарки: левый и правый руль. «ГАЗель», «ВАЗ» 

любой модели. Снятие с учета ГИБДД, любое 
оформление за наш счет. Выезд специалиста до 

300 км от Москвы. 24 ч. Быстро. Порядочность 100%

Их точное число не знает никто. 
Даже они сами. О том, что они все-
таки существуют, официально не 

подтвердят ни в Украине, ни в России. 
Очередной этап переговоров в Минске в 
середине мая никак не прояснил их даль-
нейшее положение и правовой статус.
Сегодня на Украине в местах лишения 
свободы находятся порядка тысячи во-
еннопленных с Донбасса. Среди них как 
граждане ДНР и ЛНР, так и россияне — 
добровольцы, поехавшие когда-то за-
щищать Русский мир и надолго застряв-
шие на чужой войне.
Этим людям удалось связаться с «МК» 
— они хотят заявить о себе и начать от-
стаивать свои права. Другого выхода у 
них просто нет. Больше они никому не 
нужны. 

У ОСАГО НАСТУПЯТ КРИТИЧЕСКИЕ ДНИ
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Застрявшие
Военнопленные 

из России, сидящие 
в украинских СИЗО, 

пытаются объединиться 
в единый союз, чтобы 

отстаивать свои 
права

НА ЧУЖОИ ВОИНЕ Денис Сидоров с женой Кристиной.

ДНР — в разведке.

Послевоенный Донбасс.
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«И вдруг они испугались 
какую-то пигалицу»

— Ну как ваши дела, господин Хлеста-
ков, хочу я вас спросить для начала? Теперь 
же вас так можно называть? 

— Это зависит только от одной роли, а так 
вообще… 

— Но когда я узнал, что вы Хлестаков, 
чуть не присел от изумления. Это сильно, 
это авангардно, такого Хлестакова Москва 
еще не видела. И не увидит.

— Идея сама фантастическая. Нет, это вы, 
журналисты, будете называть ее фантастиче-
ской, а я скажу — необычная. Робик (знаменитый 
режиссер Роберт Стуруа. — Авт.), согласившись 
на эту, не побоюсь сказать, авантюру, многим 
рисковал. Здесь нужно рассказать об истории 
этой пьесы, хотя бы в двух словах. Неимоверное 
количество постановок «Ревизора», которые 
в течение двухсот лет игрались почти на всех 
площадках России… Конечно, люди шли на это 
как на смешливый спектакль. 

— Смешливый, однако мы знаем, как 
государь император сказал: «Здесь всем 
досталось, а мне — больше всех». 

— Знаешь, эта фраза задвигается, когда 
сейчас смотришь. Она не играет сейчас почти 
никакой роли. Когда 23-летний Хлестаков (ну, как 
в пьесе написано), молодой пьяница, картежник, 
проигравшийся, промотавшийся, возвращается 
весь в долгах к себе в деревню, появляются какие-
то старые дураки в каком-то городе N, которые 
вдруг возомнили, представили, что это ревизор. 
Вдумайся, насколько сейчас это все неактуально. 
Старые дядьки, прожженные, у которых давно-
давно рыло в пуху во всех отношениях, — и вдруг 
они испугались какую-то пигалицу, потому что 
им показалось, что будто бы он инкогнито из 
Петербурга и тихонечко приехал. Только потому, 
что два дурака — Бобчинский и Добчинский — 
сказали. Кому сейчас это интересно?

Я в свое время назвал «Ревизора» русской 
комедией дель арте. Комедия масок — русских 
традиционных масок: завистливых, жадных до 
денег, глупеньких, наивных… Если вы хотите 
серьезно показать, в чем проблема, — дело даже 
не в коррупции, не во взятках. Ну кому сейчас 
интересно, что Хлестакову суют 200 рублей? 
Когда миллионами взятки дают! Ну смотри: 
губернаторов берут, арестовывают, — не мне 
тебе говорить, что творится.

Когда ты идешь на спектакль «Ревизор», 
абсолютно точно знаешь, что сейчас отдохнешь, 
похохочешь. И фраза императора: «мне до-
сталось»… Кому досталось, когда они берут 
миллионами, пачками!

У Робика совсем другая идея была, он ге-
ниально придумал: молодые все эти Ляпкины-
Тяпкины, все ядреные, все прожженные. Когда 
они говорят: «В больнице лекарств нет, ну и 
что? Умрут — так умрут, выздоровеют — то и 
так выздоровеют». И вот когда такое говорит 
молодой — это страшно. И когда Хлестакову 
кладут саквояж денег…

— Можно было коробк у из-под 
ксерокса. 

— И когда ловят с поличным — хочешь в 
ресторане, хочешь в бане, ставят под ноги — это 
серьезно. Современно!.. 

Ставит ли Роберт Шекспира или другую 
вещь — у него все пьесы начинены особой такой 
социальной гражданственностью, всегда. Он 
не может просто так рассмешить. Поверь мне, 
нет радости просто так кривляться, ради смеха.  
Я за свою жизнь уже испытал… 

«Казалось, меня все убить 
готовы в классе»

— Вы художественный руководитель 
этого театра, возглавляете Союз театраль-
ных деятелей, вы доверенное лицо. И при 
этом свободный человек, никто над вами — в 

творчестве уж точно — не стоит. Мечта сбы-
лась? Это то, чего вы хотели всю жизнь?

— Ну зачем ты… Если серьезно, быть до-
веренным лицом — это просто мое согласие, 
вот и все. Я согласился, потому что уважаю 
этого человека.

— Хорошо, давайте о творчестве. 
— Это подарок жизни. Несмотря на мои по-

тери трагические, несмотря на потери близких, 
родных, несмотря на мои разные проблемы.

Я помню родителей. Папа, будучи директо-
ром института, умер в эвакуации, когда мне был 
всего месяц. А мама — педагог, завкафедрой 
французского языка… Все родственники со 
стороны мамы, вся диаспора — еврейская… Мне 
мама показывала списки, которые были в 52-м 
году, о выселении евреев в Сибирь. У мамы была 
фамилия Зайдеман. И меня бы туда отправили, 
ребенка… Несмотря на то что все видели мои 
«отклонения» в сторону актерства — я дурачил-
ся, паясничал, кривлялся, пропускал уроки, бе-
гал в студию художественного слова, учился на 
скрипке… — по совету мамы пошел в медицину, 
потому что в школе были проблемы. 

Жизнь ставила испытания, подножки, вы-
бор. У меня все время был выбор в молодости: 
то или не то, так или не так. Иногда интуиция 
помогала, иногда башка включалась. Не скажу, 
был ли я мудрым, прозорливым… Я не знаю, что 
будет завтра, но только знаю, что та судьба, ко-
торую я прожил, — это подарок. Я не обманул ни 
родителей, ни родственников, ни своих родных. 
Все бы гордились мной.

— Мама застала ваш успех?
— Почти нет, только начало. Да, вот думаю: 

если бы родители были живы…
— Но вы еще два года на «скорой по-

мощи» отработали как фельдшер. Это для 
вас что за опыт?

— Я поступил в медицинское училище №14 
Тимирязевского района. Одновременно это была 
и школа, и получал профессию фельдшера. Три 
года учился, два года отрабатывал диплом. На-
чал поступать в мединститут, но вовремя оста-
новился. Мама, мудрая, понимала, что мне надо 
какую-то свободу, у меня все время конфликт с 
самим собой был. Я мальчик был закомплексо-
ванный и отчаянный в этом смысле.

—  И  б о р о л и с ь  с о  с в о и м и 
комплексами. 

— Конечно, в острой форме. Это очень раз-
дражало многих. А школа у нас являлась одной 
из лучших в районе, и там была муштра. Меня 
это все бесило. Особенно если получаешь двой-
ку — казалось, меня все убить готовы в классе. 
Это тяжелое было состояние, и мама сделала 
мудрейшую вещь: она сняла с меня эти путы. 
Потому что медучилище — это сам отвечаешь 
за себя, это свободное посещение.

— Помните, Розенбаум даже песню сочи-
нил, как он работал на «скорой помощи».

— Да, «скорая помощь»… Это столкнове-
ние с такими несчастьями… Я думаю: какой бы 
я был актер, если бы не видел в 19 лет, что это 
такое? Я же на войне не был, естественно. Что 

такое человеческая трагедия? Когда погибает 
человек, когда человеку помощь нужна, когда он 
умирает, когда просто болеет. Медицина связана 
с несчастьями, с тяжелыми душевными пережи-
ваниями. Когда совсем еще молодым начинаешь 
проникаться этой болью… И я думаю: кем бы я 
был, если бы не почувствовал, не увидел, что 
такое последние дни человека?..

«Он понял,  
что я испугался,  

что я струсил»
— …Знаешь, я нена-

вижу, когда меня унижа-
ют. Я готов работать с 

режиссером, кото-
рый из тебя дела-
ет раба, но любя. 
В творчестве это 
необходимо. 

— Режис-
сер — всегда 
диктатор. 

— Он обязан 
быть диктатором, 
обязан! Держать 
всю труппу. Ана-
толий Васильевич 
Эфрос — мягкий, 

но он все равно 
д и к т а т о р.  В с е 

равно он навяжет. 
Великий, гениаль-
ный и никакой не 

диктатор с точки зрения своей 
свободы мышления. Но с точки зрения 

работы с актером… Ему же нужно, чтобы 
идеи воплотились, чтобы ты сделал 

так, как я, режиссер, считаю. Это 
очень сложно. Но когда тебя в 

жизни ненавидят, да еще не 
любят, да еще поощряют в 

тебе низменные какие-то 
вещи… Поэтому я бежал — 

оттуда, отсюда, из одного 
театра, из другого…

— И вы этого на-
хлебались в своей 

жизни? 
— Конечно. 

Понимал, что это 
унизительно, вот 
чувствую: не то. 

— Но про 
Ефремова 
нельзя же так 
сказать. 

— А я не ухо-
дил от него. Я ушел к нему и проработал с ним 
почти 30 лет, до тех пор, когда он уже совсем 
старенький был. Поверь мне, МХАТ — это осо-
бая статья. Ефремов для меня — просто бог. А 
для него любовница, жена, дети — это театр. 
Театр — его бог, Станиславский — его бог, Че-
хов — его бог. А потом, с возрастом, когда ему 
стало тяжеловато, его стали окружать люди… 
Что такое раскол театра? Он на всех отразился 
спустя годы. А если представить, когда вас врач 
спрашивает: «А вы нигде не падали?» И больной 
говорит: «Нет, не падал». — «Ну вспомните,  
5 лет назад, 10 лет назад…» — «А, да, помню, 

10 лет назад я сильно упал». — «Вот от этого 
у вас сейчас и развивается болезнь». Вот и 
у нас, спустя даже много лет после раскола, 
начала развиваться болезнь, у всех. Женя Ев-
стигнеев ушел, Настя Вертинская ушла, Олег 
Борисов… 

— Но вы начинали на Таганке, у Люби-
мова. В его стилистику не вписались? 

— Любимов — великий режиссер, потря-
сающий, но есть какие-то человеческие вос-
приятия… Это касалось меня еще лично, его — в 
меньшей степени. Я пришел через год после 
создания его театра. Мы все вместе гримиру-
емся: тут Валера Золотухин, тут Володя Высоц-
кий, тут я, тут Леша Эйбоженко, Веня Смехов, 
Коля Губенко… Все мои друзья-товарищи. Все 
вместе, все очень хорошо. Я думаю, что моя 

личная, человеческая кухня с режиссером не 
позволяла мне выстроить контакты до конца. 
Отношения актера и режиссера — это должно 
быть по максимуму, они становятся почти род-
ными, и ты уже его, и он уже твой. 

— Но когда от такого родного человека 
терпишь унижения… 

— От Ефремова — никогда. Хотя я понимал, 
что я его должен учитывать больше, чем он меня. 
Но я не могу забыть Эфроса.

Великий спектакль «Тартюф», теперь уже 
легенда, Эфрос ставил, и вдруг за неделю до 
прогона у меня какой-то ступор наступил, и я 
ничего не могу. Даже не могу текст доучить. Не 
могу запомнить, что-то у меня не получается. Я 
понял, что мне нужно сделать паузу какую-то. 
Набрался какого-то смелого хамства, позвонил 
в театр и сказал: «У меня тут с желудком… я не 
могу. Мне два дня надо побыть дома». Соврал, 
естественно.

И вот я дома, хожу по квартире, жена уехала 
на спектакль. Я туда-сюда… Вдруг — звонок в 
дверь, на пороге Анатолий Васильевич. Смотрит 
на меня, смеется: «Ну как вы, Саша?» — «Ну 
так», — говорю. А сам — красный, пунцовый: 
«Проходите». — «Как вы себя чувствуете?» — 
спрашивает. И ни слова о роли, ничего. Ни укора, 
ни нотаций, и это за две недели до премьеры! 
«А вы лекарство принимаете, а это принимае-
те?..» — спрашивал он. Я чего-то отвечаю, а в 
это время мне так стыдно! «А у нас тут прогоны 
начались, я за вас прохожу роль». И после паузы 
засмеялся и добавил: «И как вы это делаете?»  

А я делал только то, что он мне говорил… Потом 
попрощался и ушел.

Вот такой урок. Прямо обухом по голове, 
только совсем другой обух, с другой болью. 
Вот эта душевная доброта, такая мудрость, 
которая просвечивает через все… Он все понял: 
понял, что я испугался, что я струсил, что я не 
мог преодолеть в себе какие-то вещи. Анатолий 
Васильевич Эфрос был великий психолог.

— Но у Эфроса был один недостаток. 
Или достоинство: у него была Муза — Ольга 
Яковлева. А остальные артисты — как бы на 
втором плане. 

— У всех есть Муза, и у Таирова была Алиса 
Коонен… Но должен тебе сказать: помимо ве-
ликой Ольги Яковлевой у него была потрясаю-
щая актерская труппа — и Дуров, и Козаков, и 
Волков, и Даль… 

«Многие не знают,  
кто такой Калягин»
— Вы не испытываете ностальгию 

по прошлому? По тому времени, когда 
прежде всего было творчество…

— Это совсем другое время. Сейчас многие 
не знают, кто такой Стуруа, многие не знают, кто 
такой Калягин, не будем об этом говорить. Это 
их беда, их проблема — тех, кто не знает. Но я не 
буду даже их ругать — не нужно. У них не будет 
чесаться всю жизнь от того, что они не знают. 
Бог в помощь, ребята, живите как хотите, будьте 
свободны в этом смысле. Если вам нравится 
читать только по айпаду — ну, читайте по айпаду. 
Знаешь, как великий режиссер сказал: «Моя 
публика ушла». Ну и что? Что, я буду гневаться, 
когда люди оканчивают театральный институт и 
не знают, кто такой Эфрос? Я спрашиваю свою 
студентку: «А вы видели наши спектакли?» — 
«Видела, — говорит она, — по айпаду». 

— Так уже хорошо.
— А по айпаду ребенка можно иметь?.. 

Чтобы полюбить театр, непременно надо его 
посещать, надо быть назойливым к своему 
театру.

— Я недавно был в Думе на выступле-
нии министра культуры Мединского — там 
известный вам народный артист Жиринов-
ский говорил: «Зачем нам эти Гоголи — у 
нас своих Чичиковых много. Надо про них 
ставить». Вы, как главный Чичиков страны, 
что можете на это ответить? 

— Есть такое понятие — «чичиковщина». 
Николай Васильевич недаром назвал свое про-
изведение поэмой. «Мертвые души» — трактат 
философский, с юмором, о России. Изображая 
этих помещиков, он изобразил разные ипостаси 
русского человека. И все это так красиво! И пре-
краснодушный Манилов, у которого хрустальные 
мосты, мечты такие, и Собакевич жадный — и 
это есть. Все у нас есть. И Чичиков.

— А кто современный Чичиков? Борис 
Абрамович Березовский?..

— Ты только вдумайся: слово «душа» — 
так всегда говорят в основном о живом. Но 
это мертвые души, это то, как обмануть весь 
мир, всех. Чехов мечтал о небе в алмазах — и 
не дожил, нам это послание он оставил, а мы 
до сих пор не можем увидеть небо в алмазах. 
И Гоголь мечтал, но сжег второй том. Мечтал о 
хорошем Чичикове… Но не получилось.

Я считаю: то, что мы родились здесь, — 
это великое благо. И это вечное мучение. Рус-
ские — они, может, тоже избранный народ… Я 
ведь хотел в этом году пойти на «Бессмертный 
полк».

— Я так и думал, что вы это скажете.
— Мой дядя родной воевал. Я хотел пойти, 

даже дал слово, что приеду… И не смог, к сожа-
лению. «Бессмертный полк» — это великое дело. 
А когда я слышу ужасающие комментарии… 
За такое по ушам надо дать, это кощунство. 
Можно что хочешь придумать, пожалуйста, но 
это не трогайте… 

Александр МЕЛЬМАН. 

Я НЕ ЗНАЮ, ЧТО БУДЕТ ЗАВТРА, НО ТОЛЬКО ЗНАЮ, ЧТО ТА СУДЬБА, 
КОТОРУЮ Я ПРОЖИЛ, — ЭТО ПОДАРОК. Я НЕ ОБМАНУЛ НИ РОДИТЕЛЕЙ,  
НИ РОДСТВЕННИКОВ, НИ СВОИХ РОДНЫХ. ВСЕ БЫ ГОРДИЛИСЬ МНОЙ
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ДЕНЬ ПРОПАВШИХ ДЕТЕЙ

Ко Дню памяти пропавших детей добровольцы 
из поискового отряда «Лиза Алерт» подготовили 
акцию.

— Только в прошлом году мы участвовали в 
поисках 1051 ребенка. Из них погибшими найдено 
72 ребенка, не найдено — 45 детей. Остальные 
обнаружены живыми и здоровыми.

Мы решили почтить память тех, кого так и не 
удалось найти. Наши добровольцы съездили в 
десять городов и поселков, откуда пропали дети. 
Написали краской на ткани их имена и растянули 
полотнища там, где велись поиски. 

— Образованию вашего поискового отряда 
предшествовал трагический случай… 

— В сентябре 2010-го в Орехове-Зуеве вместе 
с тетей пропала в лесу пятилетняя Лиза Фомкина. В 
течение пяти дней женщину и девочку практически 
никто не искал. Был День города, и почти вся по-
лиция была отправлена на «усиление».

Только когда информация о пропавших по-
пала в Интернет, на поиски вышли сотни нерав-
нодушных людей. Лизу нашли добровольцы, но 
было уже поздно… Девочка и ее тетя умерли от 
переохлаждения на девятый день со дня пропа-
жи, а нашли их на десятый. Они могли остаться в 
живых, если бы активные поиски начались хотя бы 
на день раньше…

Тогда волонтеры и решили объединиться, 
чтобы подобная трагедия не повторилась. Поис-
ковый отряд назвали в честь погибшей девочки 
Лизы и английского слова «аlert», что в переводе 
с английского означает сигнал тревоги.

— Прошло семь лет. Но я не могу сказать, 
что поисковые службы во многих регионах стали 
работать лучше, — говорит Григорий Сергеев. — 
И, к сожалению, не могу сказать, что трагедия, 
подобная той, что произошла с Лизой Фомкиной, 
не повторится.

Буквально две недели назад в Ярославской об-
ласти погиб от переохлаждения 12-летний мальчик, 
страдающий аутизмом. На выходные они с мамой 
приехали в гости к бабушке в деревню. Ребенок 
поехал кататься на велосипеде и пропал. Мальчик 
с детства не разговаривал, не мог позвать на по-
мощь, сказать, что потерялся… Полиция искала 
мальчика своими силами, не привлекая добро-
вольцев. Мы узнали о поисках на третьи сутки, 
увидев объявление бабушки мальчика в Интернете. 
Поняли, что надо немедленно организовывать 
поисковое мероприятие. Привлекли вертолетный 
спасательный отряд «Ангел». Нашли ребенка в 

заброшенной деревне, в пяти километрах от 
дома, где жила его бабушка, менее чем за сутки. 
Но было поздно: мальчик погиб.

А ведь тот сотрудник, что принимал у мамы 
мальчика заявление о пропаже ребенка, мог 
поднять трубку и позвонить на горячую линию 
«Лизы Алерт» — и поиски 12-летнего мальчика 
с особенностями развития могли начаться в тот 
же день.

— Это мы узнали о пропаже 12-летнего ре-
бенка, а сколько информации о пропавших детях 
так и не дошло до нас?.. — рассуждает Григорий. — 
И это норма. Как ни страшно об этом говорить. 

— В какое время года больше всего те-
ряются дети?

— Летом, когда заканчивается учебный год. 
Для нас самая страшная история — это похи-
щение детей и пропажа их в природной среде. 
Поправлюсь: если в городе теряется маленький 
ребенок, ребенок с особенностями развития, это 
не менее страшная история.

Вот в чем не участвует «Лиза Алерт» — так это 
когда ребенка похищает один из родителей. Мы 
принципиально не усматриваем опасности, если 
оба родителя не лишены родительских прав и не 
имеют диагнозов, указывающих на невменяемость. 
Понятно, что бывают исключения, когда мы вклю-
чаемся и в эту работу.

— Как строится поиск?
— Мы разработали свои уникальные методики. 

При поиске организуем автономный, эффективный 
поисковый штаб. Проводим аналитику, отрабаты-
ваем всевозможные технические функции, когда, 
например, требуется напечатать ориентировки. 
Картограф подготавливает карты района поиска. 
Ставим задачу, потом принимаем отчеты по ее 
выполнению. Оперативно обучаем местное насе-
ление каким-то минимальным поисковым навыкам. 
Плюс в обязательном порядке взаимодействуем 
с правоохранительными органами. 

— Что чаще всего становится причиной 
гибели потерявшихся детей?

— Из 15 погибших в природной среде детей 
14 убила вода. Дети в межсезонье проваливаются 
под лед, а летом тонут…

— Кто ваши добровольцы?
— Это прежде всего неравнодушные люди, 

которым не все равно. Все разного возраста, у них 
разный социальный статус. У нас среди добро-
вольцев есть и студенты, и рабочие, и бизнесмены, 
и талантливые управленцы, и профессора. Они 
сознательно жертвуют своим временем, чтобы 
пропавший человек получил шанс выжить.

Все добровольцы проходят «обучалки», где 
учатся обращаться с компасом, рацией, навига-
тором и так далее.

— А сами чем занимаетесь?
— У меня есть прибыльный бизнес. Но я много 

времени уделяю поисково-спасательному отряду 
«Лиза Алерт». Это осознанный выбор. 

— Вы принципиально не принимаете де-
нежную помощь?

— Это неизменная позиция отряда. «Лиза 
Алерт» не принимает денежную помощь, не име-
ет расчетных счетов и виртуальных кошельков. 
Понятно, что поисковые мероприятия требуют 
ресурсов и энергозатрат. Но у нас добровольцы 
все делают от души, за свой счет. Например, при-
ходит человек и говорит: «Я купил 10 фонарей». И 
благодаря этим фонарям будет найден человек 
в лесу. Другой помогает с распространением и 
сбором информации, а кто-то обеспечивает от-
ряд необходимым для поисков оборудованием. 
Недавно, например, нам передали уникальный 
вездеход-амфибию, который может работать в 
особо сложных условиях.

— Как к вам относятся правоохранитель-
ные органы? Всегда ли удается наладить 
взаимодействие?

— Не всегда. Приезжаем на поиски, видим 
частенько испуг, чувствуем достаточно холодное 
отношение. Мы ведь выступаем в том числе и как 
некий гражданский контроль. Мы говорим правду 
о том, что происходит на поисковом мероприятии. 
Если полиция отработала здорово, мы так и гово-
рим. Если мы в районе поиска не встретили никого, 
а это достаточно часто бывает, мы тоже молчать 
не будем. Но для нас важно прежде всего найти 
пропавшего человека.

— Были случаи, когда бы ребенка помогли 
найти экстрасенсы?

— За всю историю существования отряда ни 
разу никто из экстрасенсов не помог найти про-
павшего ребенка. Мало того, это еще и мошенники, 
которые связываются с родителями и просят за 
свои услуги деньги. Понятно, что мать с отцом в 
той ситуации готовы пойти на все, чтобы найти 
своего ребенка…

— Какие из поисковых операций были наи-
более сложными?

— Мне запомнились поиски пропавшего че-
тырехлетнего мальчика в Кировской области. Пока 
взрослые работали на огороде, ребенок ушел со 
двора вместе с собакой. Есть международная 
статистика, согласно которой дети до 5 лет не 
удаляются от точки пропажи более чем на 1,9 кило-
метра. Группа добровольцев прошла по линейному 
ориентиру — реке — и обнаружила малыша живым 
и здоровым в заброшенной деревне. Он прошел 
около 7 километров…

В прошлом году два брата, 9 и 7 лет, в Сту-
пинском районе Московской области ушли в лес 
за ягодами и пропали. У нас на поисках работа-
ло два квадроцикла, прочесывали два лесных 
массива. Мальчишки услышали звук мотора, 
начали кричать, но контакт не был установлен, 
водитель их не услышал. Но ребята пошли в ту 
сторону, где проехал квадроцикл, и вышли на 

лесную дорогу. А уже по ней дошли до садового 
товарищества.

Председатель поискового отряда «Лиза 
Алерт» Григорий Сергеев напоминает, что первые 
48 часов после исчезновения ребенка наиболее 

важны для его поиска. Kак правило, именно эти 
часы оказываются неиспользованными вследствие 
паники и ужаса, которым поддаются родители. 
Добровольцы разработали для родителей и детей 
специальные памятки. 

О ни готовы прийти на помощь  
24 часа в сутки, подняться на пои-
ски ночью, в выходные и празд-

ники. Чтобы спасти чужую жизнь, не 
считаются со временем и затраченными 
средствами, ущемляют себя в работе 
и развлечениях. Действуют по доброй 
воле, бескорыстно. 
Катя-Кошка, Юджин, Ирбис, Гилдор, Ни-
белут, Мурзик, Ленорка... 
У них разный возраст, профессии, поли-
тические взгляды, социальное положе-
ние. Но все они — добровольцы, кто не мо-
жет остаться равнодушным к чужой беде. 
Ведь что может быть страшнее фразы: 
«Пропал ребенок…» Согласно официаль-
ной статистике, ежегодно в России про-
падает около 20 тысяч детей. К счастью, 
большинство из них удается найти.  
Накануне Дня пропавших детей, который 
отмечается 25 мая, председатель по-
искового отряда «Лиза Алерт» Григорий 
Сергеев рассказал о специфике своей 
работы. 

Автономный поисковый штаб.

Александр КАЛЯГИН: 
«Я ненавижу, когда меня 
унижают»

Мало ли в России артистов… Ну да, 
как в Бразилии — донов Педров. А это 
Александр Александрович Калягин из 

России, где в лесах не живет много 
диких обезьян, к сожалению.  
Он и донна Роза, и Чичиков, и 

Тартюф, и Ленин… Он — это наше 
всё. О регалиях, званиях, титулах 

не будем, они здесь ни к чему. Есть 
Калягин, и все остальное неважно. 

Которому сегодня 75. Который 
теперь вдруг в своем театре сыграл 
Хлестакова. Которого мы поцелуем 

потом, если он захочет. А не захочет 
— все равно поцелуем.

ДОРОГОЙ МОЙ 
ХЛЕСТАКОВ! 

Кадр из фильма «Раба любви», 1975. Кадр из фильма «Мертвые души», 1984. Кадр из фильма «Здравствуйте, я ваша тётя!», 
1975.
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«Я согласился, 
потому что уважаю 

этого человека».

ПАМЯТКА РОДИТЕЛЯМ 
Как действовать?

 Составьте подробное описание одеж-
ды, обуви и личных вещей ребенка в момент 
исчезновения. Включите в описание особые 
приметы и характерные манеры.

 Найдите последнюю фотографию и не-
замедлительно подавайте заявление в ближай-
шее к вам отделение полиции. Знайте: если у 
вас его не принимают — это нарушение закона. 
Заявление обязаны принять сразу. 

 Обязательно требуйте регистрации за-
явления. Узнайте его регистрационный номер 
и ФИО принявшего сотрудника. Требуйте не-
медленной передачи заявления следователю, 
узнайте номер его телефона, всегда держите 
под рукой. Следователю постарайтесь передать 
максимально полную и точную информацию, не 
скрывайте конфликты в семье и с окружением, 
плохие привычки ребенка.

 Если у ребенка есть мобильный телефон, 
номер которого оформлен на вас, запросите 
у сотового оператора распечатку последних 
звонков. Максимально быстро включите услугу 
«Маяк» на мобильном телефоне ребенка, даже 
если он отключен. Местонахождение сотового 
аппарата будет локализовано в момент воз-
можного включения.

 Обзвоните всех, кто может знать о ме-
стонахождении ребенка. Будьте особенно 
внимательны к тем, кто видел его незадолго 
до исчезновения. Спрашивайте о малейших 
деталях: что говорил ребенок, в каком был на-
строении… Записывайте все.

 Позвоните волонтерам. Привле-
ките к поискам как можно больше людей 

— родственников, друзей и знакомых. 
Не будет лишним:

 часто фотографировать ребенка и за-
одно подошвы обуви, предназначенной для 
похода и прогулок в лес или парк;

 вложить в одежду ребенка визитку с 
контактами взрослых;

 одевать ребенка в яркую верхнюю одеж-
ду: так его легче будет найти в толпе;

 напоминать, что он не должен ни при 
каких обстоятельствах уходить с кем бы то ни 
было, не сказав об этом взрослому;

 подключить сервисы мониторинга 
местонахождения ребенка на мобильном 
телефоне.

 Если ребенок пропал: 
 в лесопарковой зоне — не медлите, 

сразу же обращайтесь в полицию и местное 
отделение МЧС. До приезда спасателей про-
ведите первичный осмотр просек и линейных 
ориентиров (реки, забора, линии электропе-
редач) в районе пропажи;

 на транспорте (не вышел с вами на нуж-
ной остановке или вы разминулись) — сообщите 
о ребенке дежурному по вокзалу, станции метро, 
автостанции или сотруднику линейного УВД на 
транспорте. Поезжайте на следующую останов-
ку: возможно, он вышел там. Если ребенка там 
не оказалось — звоните в полицию; 

 в общественных местах (вокзалах, 
стадионах, торговых центрах, метро) — не-
медленно обратитесь к менеджерам, в службу 
информации, охраны и позвоните в полицию. 
Попросите объявить по громкой связи о слу-
чившемся. Требуйте проверять всех детей под-
ходящего возраста на выходах. Оставайтесь на 
месте, ждите полицию.

ПАМЯТКА ДЕТЯМ
Если ты заблудился в лесу

 Стоп! Оставайся на месте, как толь-
ко понял, что заблудился, отстал от группы или 
нуждаешься в помощи. Продолжая движение, 
ты уходишь еще дальше от людей, которые будут 
тебя искать.

Если у тебя есть мобильный телефон, позвони 
родителям, скажи, что случилось. Отключи теле-
фон после звонка, чтобы сохранить заряд. 

 Не бойся! Отвечай шумом на шум. Те-
ряются даже взрослые, это не твоя вина. Никто 
не будет тебя ругать. Думай о хорошем — тебя 
обязательно будут искать. Если ты слышишь непо-
нятные тебе звуки или шорох, шуми в ответ (кричи, 
свисти, стучи). Если это зверь — он не подойдет к 
тебе; если люди — тебя найдут.

 Сигналь! Обозначь место, где ты нахо-
дишься. Выложи стрелки из веток, сложи горки из 
камней, привяжи что-то яркое на ветки ближайшего 
дерева и периодически тряси. Днем находись на 
открытой площадке, чтобы тебя могли заметить 
с воздуха. Размахивай руками. Оставь следы — 
четкие отпечатки своей обуви — на рыхлой, гря-
зевой почве. Подавай звуковые сигналы голосом, 
свистом, стуком палкой о дерево.

 Храни тепло и силы! Не лежи на голой 
земле. Из веток и листвы сооруди лежанку и 

укрытие (готовое — под поваленным деревом). 
Располагайся против ветра. Укрой себя сухими 
листьями на ночь. Если у тебя есть большой по-
лиэтиленовый мешок, надень его на себя днищем 
вверх, сделай небольшую дырку для лица, чтобы 
можно было дышать, — он послужит тебе укрытием 
и сохранит в тепле. 

 Будь осторожен! Не ешь незнакомые гри-
бы и ягоды, не пей воду из лесных источников. 
Ты можешь серьезно заболеть или упасть в воду. 
Помни: ты можешь потерпеть и обойтись без еды 
и воды долгое время. Тебя найдут до того, как ты 
успеешь серьезно проголодаться.

Если ты потерялся во время поездки
 Если ты не успел выйти с взрослым на нуж-

ной остановке, проехал ее или случайно сел не 
на тот рейс — не паникуй и не плачь. Сообщи об 
этом рядом стоящим пассажирам. Не стесняйся 
попросить взрослого выйти с тобой на следующей 
остановке и подождать родных, которые, возмож-
но, едут следом.

Выходи на следующей остановке. Пройди в 
центр платформы/остановки и жди как минимум 
два следующих рейса. Попроси взрослого позво-
нить в полицию, если за тобой никто не приехал.

«Горячая линия» ПСО «Лиза Алерт»: 
8(800)700-54-52 (работает круглосуточно, 
телефон — бесплатный на всей территории 
РФ).

ДЕНЬ СИНЕЙ НЕЗАБУДКИ
МЕЖДУ

ТЕМ
КСТАТИКСТАТИ СПРАВКА

“МК”
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“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК” ВАЖНОВАЖНО
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У НИХ

Истоки Международного дня пропавших детей, приходя-щегося на 25 мая, — в США. Именно в этот день в 1979 году там, возвращаясь из школы, пропал шестилетний Эвиан Пейтс, кото-рого в итоге так и не нашли. Дело имело огромный общественный ре-зонанс, мальчика в течение многих лет пытались найти... И в 1984 году американ-ский президент Рональд Рейган объявил трагическую дату исчезновения Эвиана Национальным днем пропавших детей.Спустя год в США был учрежден Нацио-нальный центр поиска пропавших и экс-плуатируемых детей (NCMEC), а в 1997 году был учрежден Международный центр поиска пропавших и эксплуатируемых детей (ICMEC). По его инициативе уже в 1998 году была создана мультиязычная база данных, посвященная пропавшим детям. На сегодняшний момент к ней при-соединились уже 22 государства, включая и нашу страну.
ICMEC удалось в итоге в 2001 году до-биться и того, чтобы 25 мая по всему миру отмечалось как уже Международный день пропавших детей. Тогда же был утвержден и символ дня — синяя незабудка. По данным ICMEC, ежегодно, например, в США пропадает более 400 тысяч детей. За это же время в Германии сообщается об исчезновении примерно ста тысяч де-тей. Для Индии этот показатель равен в среднем 96 тысячам, а для Турции — 48 тысячам. 

Часто детей удается найти, причем огром-ную роль в этом играют не только правоо-хранительные органы, но и волонтеры. 

ЛИЗУ НАШЛИ Григорий 
Сергеев.

Председатель «Лизы Алерт» рассказал 
о поисках исчезнувших детей

СЛИШКОМ ПОЗДНО…
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Светлана САМОДЕЛОВА.
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КРОССВОРД КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

АРМИЯ

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Денежная сумма, от-
даваемая в рост. 4. Предприниматель, приоб-
ретающий товары большими партиями у произ-
водителя. 10. Тайная государственная полиция в 
фашистской Германии. 11. Бархат, отделяющий 
сцену от зрительного зала. 13. Отдельный пчели-
ный «особняк» на пасеке. 14. Транспорт для по-
ездки за елочкой. 15. Начальник войск крепости 
или укрепленного района. 16. «Глава» семейства 
пикши и наваги. 18. Находка на бирже труда. 
20. Спортивная игра, где выбивают страйк. 22. 
Замочная «норка» для ключа. 23. Изящность 
пальцев пианиста. 24. Женская верхняя одежда 
в мусульманских странах. 27. Кулинарный жир, 
добавляемый в тесто для печенья. 30. Безжа-
лостный мальчик, мучающий кошек и собак. 32. 
Парнишка, который не может дать сдачи. 34. 
Продавец, у которого плохо идет торговля во 
время поста. 35. Охрана, выставленная вокруг 
места происшествия. 36. Дорожный тест на 
выживаемость рессор. 38. Сапоги из оленьего 
меха. 39. Неискренний тип, у которого слова и 
поступки не соответствуют истинным чувствам и 
намерениям. 40. Парламентские коридоры. 41. 
Активное выражение недовольства. 42. «Изуче-
ние» кофейной гущи.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Овощ в известной за-
даче про козу и волка. 2. «Тушь» на ресницах 
Снегурочки. 3. Магазин, где образовалась 
очередь из чихающих и кашляющих людей. 
5. Монета из сундука Флинта. 6. Запасы в 
лошадиной торбе. 7. Творец вкуснейших 
изысков. 8. Наименьшая частица вещества, 
обладающая его химическими свойствами. 
9. Спортсмен в кимоно на татами. 10. Уче-
ный, работающий над «оживлением» мамонта. 
12. Железная птица, ночующая в ангаре. 17. 
Небольшая тюрьма в разговорной речи. 19. 
Краткое содержание книги. 20. Военный сруб 
под землей. 21. Вознаграждение за труд лиц 
свободных профессий. 25. Старейшина, к 
которому обращаются за советом джигиты. 
26. Городок водных аттракционов. 27. «Ко-
солапая» вредительница в огороде. 28. День 
одноименного святого. 29. Бог врачевания в 
древнеримской мифологии. 31. Подвал, где 
горожане спасаются от обстрелов. 33. Книга, 
где рассказывается о преступлениях и наказа-
ниях. 34. Морской «зонтик» с щупальцами. 37. 
Длинная узкая лента из марли для лечебных 
повязок. 38. «Пепельница», стоящая около 
скамейки в парке.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 24 МАЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ:1. Аукцион. 4. Колорит. 10. Ондатра. 11. Принцип. 13. Изба. 14. Соха.  
15. Коллектив. 16. Удочка. 18. Осадки. 20. Подсчет. 22. Сигарета. 23. Акустика. 24. Кори-
андр. 27. Сходство. 30. Кувалда. 32. Натура. 34. Спячка. 35. Дарование. 36. Скиф. 38. Сноп.  
39. Кабинет. 40. Отчизна. 41. Стеллаж. 42. Лангуст.
ПО ВЕРТИКАЛИ:1. Артикул. 2. Цена. 3. Осанка. 5. Огниво. 6. Офис. 7. Тирания. 8. Закладка.  
9. Шпикачка. 10. Обноски. 12. Полдник. 17. Карабинер. 19. Стетоскоп. 20. Пленник. 21. Трущоба. 
25. Охотник. 26. Ревность. 27. Солдафон. 28. Ветчина. 29. Унисекс. 31. Паспорт. 33. Аджика. 
34. Седина. 37. Файл. 38. Снег.

Что происходит сейчас с «Гоголь-
центром»? С самого утра наш корре-
спондент был уже у входа в театр. На 
улице — ни одного человека, как будто 
вчера ничего не произошло; внутри — 
только обслуживающий персонал и ар-
тисты. Идут репетиции. Мы пообщались 
с сотрудниками — они рассказали, что 
происходило в театре после того, как 
КС увезли прямо с репетиции на обыск в 
квартиру. И что они сами про все это ду-
мают.

Первый, с кем говорю, — повар Ула, вос-
точной национальности человек:

— Вы меня отвлекаете, я гуляш готовлю. Се-
годня все голодные, видимо, после вчерашнего 
на нервах… Я только вчера вечером подтянул-
ся в театр, так что конкретики дать не могу. Но 
по рассказам знаю, что силовики вели себя на 
«здрасьте-пожалуйста». Отпускали народ по-
есть — в нашу столовку, конечно. Прикол один 
был: девушка пришла уборщицей устраиваться 
(у нас сейчас вакансия открыта) — не успела она 
зайти, как ОМОН забежал и ее первой скрутил, но 
вроде на пол не повалил. Бедолага, ее со всеми 
вместе держали. Она передумала устраиваться… 
Всякое бывает, но в целом у нас ништяк ситуа-
ция. Никто не орет, зарплаты не задерживает, 
на репетиции бесплатно пускают, вот только на 
«Машину Мюллер» не разрешают. Там же голые 

все — почему-то не хотят, что бы мы видели, 
хотя что мы там не видели?.. Ладно, буду гуляш 
доделывать, мне еще борщ варить…

А вот девушка-администратор сначала 
пугается:

— Нам нельзя ничего говорить, да и толком 
ничего не знаем. Вчера днем нас часа два про-
держали в зале, но все адекватно было. Можете 
всем это передать, а то непонятно что пишут-
говорят.

Буфетчик Сережа:
— Слава богу, не моя смена была. Без паники 

обошелся. Сейчас все нормально. На кофе многих 

пробило. Вон артисты сидят, к ним подойдите…
Подхожу. Артисты — Роман Шмаков и Иван 

Фоминов. Шмаков подтверждает, что сотрудники 
ФСБ и ОМОНа вежливо попросили сложить теле-
фоны. Фоминов добавляет: «В туалет пускали, не 
орали, силу не применяли».

— А зачем тогда вы созывали обще-
ственность, если все так вежливо было и 
спокойно?

Шмаков: — Ненормально применять такие 
методы, врываться и держать нас. У многих дела 
были. Хотя к силовикам у нас нет вопросов, они 
исполняют чье-то указание.

— Чье, как вы думаете?

Шмаков: — Человек, который идейно заварил 
эту кашу.

Режиссер Александр Афанасьев: 
— Путин, что ли? Смеешься?.. Нет человека, 

который это устроил. Всем плевать на наш талант 
и свободу — все делят деньги. А вчерашнее пред-
ставление — пыль в глаза. Кто-то решает свои 
политические, мелкие, конъюнктурные проблемы. 
Скорее всего, «стреляют» в Капкова.

— А он при чем?
Афанасьев: — Он набирает вес. Его никто 

не видит, но многие сулят ему кресло мэра. Итин 
(бывший гендиректор «Седьмой студии») и Сере-
бренников — люди Капкова, которых теперь надо 
спасать. Это двухходовочка такая: сейчас пошумят 
в одном месте, а в другом — сделают что-то неожи-
данное, на что никто не обратит внимания, так как 
будет занят нами. Это в России умеют делать.

Шмаков: — Кирилл Семенович — слишком 
умный человек, чтобы попасть в такую ситуацию. 
Вы понимаете, о чем я. Сейчас надо дождаться, что 
скажет Даша Артемова (исполнительный продю-
сер. — «МК»). Ее с Итиным пока не выпускают.

Кассир:
— У нас все в порядке, в штатном режиме. На 

зрителях внутренняя история не отражается. Вчера 
два спектакля спокойно прошли, сегодня — тоже. 
Наоборот, лучше купите билеты на премьеру: нас 
сейчас поддержать надо…

Татьяна ЛАРИНА.

c 1-й стр.
Вопрос частный: в этой истории имя Кирилла Сере-
бренникова сейчас самое громкое, и даже те, кто 
прежде его не слышал, равно как о «Гоголь-центре», 
теперь в курсе: бьют, обижают, а за что — не имеет 

значения. Суть экономических претензий и подозрений никого не 
волнует. Волнует политика, режим, у которого главная жертва — 
Кирилл Серебренников. Даже скучно от такого шаблонного мыш-
ления, где главной шаблонной фигурой становится сам талантливый 
художник. Ему это как в портфолио — политический капитал? И 
все?

Но названы два имени, связанные с ним по этому делу, — Юрий 
Итин и Нина Масляева. О них никто не говорит, как будто их и не су-
ществует. Не кричат как о жертвах, несправедливо повязанных. Как 
будто само собой разумеющийся факт: вот именно они и ответят за 
те 216 миллионов рублей, которые «повешены» на «Седьмую студию» 
и ее главный проект пятилетней давности — «Платформу».

Итак, кто эти люди, о которых сегодня никто, кроме Следствен-
ного комитета и журналистов, не вспоминает?

Юрий Итин, бывший директор «Седьмой студии», на сегодняш-
ний день является директором первого российского театра — имени 
Волкова — в Ярославле. Выпускник ГИТИСа, в свое время был за-
местителем ректора театрального института и в Ярославле вот уже 
семь лет трудится. Звоню художественному руководителю Волков-
ского театра Евгению Марчели. Тот в шоке, поскольку о задержании 
своего директора узнал, находясь на гастролях в Омске.

— Мы семь лет работаем с Юрием Константиновичем. У меня 
ничего, кроме хороших рекомендаций: грамотнейший специалист, 
ни одной запятой не пропустит. За семь лет он театр, который стоял 
в центре города в ужасном виде, а из стен его деревья росли, капи-
тально отремонтировал по фасаду, произвел капитальный ремонт, 
поменял сцену. И все это сделал, не останавливая работу театра.

Юрий Итин действительно один из лучших российских ди-
ректоров — достаточно зайти в театр, чтобы это понять: чистота, 
порядок, а главное — производственно обеспечен творческий 

процесс. На трех сценах одна за одной выпускаются премьеры. 
Репутация театра в глазах областного начальства выросла.

Теперь — Нина Масляева, бывший бухгалтер «Седьмой сту-
дии». Характеристику ее получаю в театре «У Никитских ворот», 
где с конца 2015 года она работает главным бухгалтером.

— Замечательный работник, у нас нет никаких претензий к 
ней, — говорит худрук Марк Розовский. — Мы, конечно, вздрогну-
ли, услышав по телевизору о задержании Нины. Мы не знали, что 
она работала с Кириллом Серебренниковым в «Седьмой студии». 
Знаете, стоящего главного бухгалтера в бюджетное учреждение, 
особенно в театр, найти сложно. Мы довольны ее работой.

Теперь вопрос: встанет ли театральное сообщество на защиту 
этих людей? Или они будут стрелочниками?

Еще один вопрос, который волнует всех — театральных и не 
театральных. Если были какие-то нарушения (а это надо еще до-
казать), почему надо было доводить дело до внезапных обысков, 
слива информации о «преступном сговоре» в информагентства, 
которая только всех запутывает, потому что слишком много мут-
ного? И вот два дня страна захвачена театральным детективом 
о наркокартеле, сеть которого ветвится по России…

И главный вопрос: будут ли обнародованы результаты 
проверки работы «Седьмой студии» на «Винзаводе»? Которые 
поставят точки над «i»: действительно были нарушения или, 
наоборот, все чисто? Бесхозяйственность это или нормальная 
человеческая слабость?

Пока этого не произойдет, ясности не наступит, а подозрения 
и слухи будут множиться, формироваться устойчивые мифы — о 
политических жертвах, невинных творцах, борьбе кремлевских 
башен… Впрочем, как показывает жизнь, надеяться на доступ 
к информации такого рода не приходится.

Марина РАЙКИНА.

❑ социальный центр 
защиты населения.
Бесплатная юридическая 
консультация 
т. 8(495)796-83-49

продаю

✓ Имеются  противо-
показания к применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию 
специалиста.

предлагаю
❑ запои. Алкоголизм. 

Круглосуточно 
т. (495) 956-01-07

❑ запои. Круглосуточно 
т. (495) 225-24-92

❑ запои. Лечение 
алкоголизма 
т. (495) 735-40-20

❑ купирование запоев 
т. (495) 995-22-50

куплю
❑ антиквариат любой.

Очень дорого 
т. 8-495-641-67-21

куплю
❑ книги б/у. Выезд 

т. 8(495)720-68-36

предлагаю
❑ безболезненное 

усыпление, вывоз. 
Мосветслужба 
т. 8-495-979-58-12

куплю
❑ автовыкуп! 

Все модели. 
т. 8-495-995-06-07, 
8-963-782-06-07

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС
ЗАПОИ

АЛКОГОЛИЗМ
Радикально

(495) 225-00-60  

предлагаю
❑ бесплатная 

консультация ведущих 
юристов! 
т. 8(495)101-01-41

сниму
❑ сниму комнату 

т. 8(495)514-59-87

куплю
❑ КМ, ПП3, микросхемы. 

т. 8(499)126-02-60

❑ материнские платы, 
ПП3, СП, К52, реле.
т. (495) 945-60-02.

приглашаю
❑ массажисток 

т. 8-966-167-90-90

предлагаю
❑ издадим книгу

от пяти экземпляров. 
т. 8-499-253-21-07.

❑ издание книг
от 1 экземпляра 
т. (499)235-73-36, 
8-929-992-70-91

предлагаю
❑ отдых

ПО МОСКВЕ! 
т. 8-965-180-34-65

❑ отдых!
ЛЮБАЯ станция метро 
т. 8-964-509-38-09

❑ ОТДЫХ 
т. 8-968-987-78-83

❑ отдых везде 
т. 8-967-047-89-99

❑ отдых 
м. "Каховская" 
т. 8-925-533-15-18

❑ отдых 
м. "Кузьминки" 
т. 8-929-501-59-28

❑ отдых 
по Москве 
т. 8-495-409-64-45

❑ отдых 
т. 8-916-917-70-56

Б у д ь т е  б д и т е л ь н ы  п р и  п р и в л е ч е н и и  к  с о т р у д н и ч е с т в у  л и ц ,  н е  и м е ю щ и х  л и ц е н з и й  и л и  и н ы х  с п е ц и а л ь н ы х  р а з р е ш е н и й .

❑ отдых 
т. 8-926-217-01-15

❑ отдых 
т. 8-926-783-41-50

 отдых! Приезжай 
и отдыхай. Центр 
т. 8-966-193-07-07.

❑ отдых.
Круглосуточно 
т. 8-903-003-91-42

❑ релакс 
м. "Отрадное" 
т. 8-966-000-03-30, 
м. "Медведково" 
т. 8-966-000-09-90

В Центральном академическом театре 
Российской армии завершился финал 
игр Клуба веселых и находчивых сре-
ди команд высших учебных заведений 
Минобороны РФ. Главный приз — Ку-
бок министра обороны — из рук Сергея 
Шойгу получила команда «Умные люди» 
из Рязанского высшего воздушно-
десантного командного училища имени 
генерала армии В.Ф.Маргелова.

После отборочных баталий, где в этом 
году сошлось рекордное число участников — 
32 веселые и находчивые команды из военных 
вузов страны, — в финал пробились восемь ко-
манд: «Невский бастион» (Военная академия 
материально-технического обеспечения им. ге-
нерала армии А.В.Хрулева, Санкт-Петербург); 
Top Secret (Краснодарское высшее военное 
училище им. С.М.Штеменко); «Утомленные 
спортом» (Военный институт физической куль-
туры, Санкт-Петербург); «Безопасная среда» 
(Военная академия радиационной, химической 
и биологической защиты им. Маршала Совет-
ского Союза С.К.Тимошенко, Кострома); «Пен-
зенские артиллеристы» (Военная академия 
материально-технического обеспечения им. 
генерала армии А.В.Хрулева, филиал, Пенза); 
«Осторожно, ДВОКУ!» (Дальневосточное выс-
шее общевойсковое командное училище имени 
Маршала Советского Союза К.К.Рокоссовского, 
Благовещенск); «Умные люди» (Рязанское выс-
шее воздушно-десантное командное училище 
им. генерала армии В.Ф.Маргелова); «Экипаж» 
(Высшее танковое командное краснознаменное 
училище, Казань).

В состязании участвовали также команда 
«Звезда Востока» из Ташкентского высшего 
общевойскового командного училища (Узбе-
кистан) и — на правах гостей — курсанты из 
военных учебных заведений Киргизии.

Пока все они готовились к финальной борь-
бе, новый директор Департамента культуры 
Минобороны РФ Владимир Буздыган в экс-
клюзивном интервью журналисту «МК» рас-
сказал, что такое сегодня КВН для российской 
армии.

— Это уже четвертые армейские игры КВН 
такого масштаба, — сообщил он. — Первые 
состоялись несколько лет назад по инициативе 
министра Сергея Шойгу, а сегодня это уже хоро-
шая традиция, родное, неотъемлемое событие. 

Кажется, будто все началось давным-давно, 
настолько эта игра вошла в плоть и кровь армей-
ской культуры. Год от года уровень мастерства 
команд растет. Ребята становятся все более рас-
крепощенными. Знаете, бытует такое мнение, 
что в армии есть только армейский юмор. Нет! 
На самом деле у нас все тоньше и изысканней. 
В чем у зрителей будет возможность убедиться 
во время сегодняшнего финала.

— В армейских вузах командиры под-
держивают участие в КВН или это исклю-
чительно инициатива снизу?

— Да там это поддерживается просто на 
ура! А как можно не поддерживать? Это ведь 
настолько теперь наша игра! КВН укрепляет 
армейский коллектив.

— Но для этого приходится чуть-чуть, но 
отвлечься: где-то — от спорта, где-то — от 
отдыха... 

— Согласен. Но когда вы увидите выступле-
ния команд, то поймете: оно того стоит. К тому же у 
ребят есть возможность этим заниматься, так как 
их поддерживает руководство вузов. Это движе-
ние у нас сейчас по-настоящему развивается.

— Кто с курсантами занимается такой 
подготовкой? Показать высокий уровень игры 
довольно сложно. Не секрет, что с теми ко-
мандами КВН, которые играют в высшей лиге, 
работают профессионалы: пишут шутки, 
репризы... А как с этим у вас? Кто вам пишет 
тексты?

— Я скажу так: как правило, шутки, сам сце-
нарий — это все дело творчества самих ребят. А 
вот огранка, доведение до ума их выступления 
на сцене — тут им помогает профессиональ-
ная группа, которая работает с нами лишь «на 
выходе», на финальных играх. Это то, что мы 
называем «причесать». Но основу выступления, 
само зерно — шутки, стиль, который отличает 
одну команду от другой, — это все курсанты при-
думывают сами.

— До какой степени им позволяется 
в своих выступлениях критиковать руко-
водство? В армии ведь с этим непросто: 
субординация…

— А вы сами увидите. Ребята частенько до-
вольно критично по всем проходятся. Армия сей-
час перестраивается. Я бы, конечно, уж совсем 
впрямую не применял к ней термин «демократия», 
так как армия есть армия. Но она теперь у нас со-
временная, идет в ногу со всем обществом. И КВН 
сегодня — часть армейской культуры.

…Что касается шуток и демократии, о которых 
говорил Владимир Буздыган, то с этим у команд 
действительно все оказалось очень даже вольно: 
шутили не только про командиров, но даже про 
Сергея Шойгу, который от начала до конца игры 
сидел в зале.

Пересказывать выступления на страницах 
газеты — дело неблагодарное, их надо смотреть, 
но скажу лишь одно: все они были яркими, му-
зыкальными, динамичными. Зал дружно под-
держивал участников: звучали кричалки, речов-
ки, то и дело поднимались плакаты со словами 

поддержки. Но главное — в театре почти ни на 
минуту ни умолкал смех.

В результате бескомпромиссной борьбы 
определилась тройка лучших: 3-е место — узбек-
ская команда «Звезды Востока», 2-е место — 
«Питерские артиллеристы», а победителями 
стали «Умные люди» из ВДВ.

Подводя итог игры, президент Федерации 
военно-тактических игр, продюсер и шоумен 
Михаил Галустян, в прошлом — участник со-
чинской команды КВН «Утомленные солнцем», 
который этим вечером был одним из членов 
жюри, особо подчеркнул важность того, что в 
финале участвовали представители разных стран 
СНГ. «Это очень правильно, — сказал он, — так 
как КВН — игра международная. Как недавно 
сказали на Западе, КВН — это оружие против 
них. И это действительно так: КВН — сильное 
оружие юмора. И, как я смотрю, это оружие в 
надежных руках».

Эту мысль поддержал и министр обороны 

Сергей Шойгу, который, имея в виду западных 
коллег, с улыбкой отметил: «У них там с юмором 
слабовато. И слабовато настолько, что наши 
шутки, часто совсем простые, они не понимают. 
Воспринимают их как серьезные вещи, каждый 
раз видя в нас какие-то новые угрозы». При этом 
сам министр, награждая участников, попутно 
рассказал несколько смешных историй из соб-
ственной жизни, которые вполне могли бы стать 
КВНовскими шутками.

Закачивая эти фактически «военно-
юмористические стратегические учения», Сергей 
Шойгу, по уже сложившейся традиции, вручил 
лично от себя двум самым интересным, на его 
взгляд, исполнителям личный — как он сказал, 
«свежий» — головной убор и свои наручные часы. 
Он также наградил призовым министерским 
кубком десантников, пообещав, что игра КВН в 
армии будет проводиться «не только в четвертый, 
но и в пятый, и в десятый раз».

Ольга БОЖЬЕВА.

Самыми веселыми  
и находчивыми в армии 
России стали десантники

ШОЙГУ ПРОВЕЛ «ВОЕННО-ЮМОРИСТИЧЕСКИЕ УЧЕНИЯ»

АРТИСТЫ «ГОГОЛЬ-ЦЕНТРА»: 
КАПКОВА — В МЭРЫ МОСКВЫ,  
А СЕРЕБРЕННИКОВА — КУДА?
На второй день  
у «Гоголь-центра»  
тишь да гладь,  
но не божья благодать

Чулпан Хаматова и Евгений Миронов  пришли 
поддержать Серебренникова.

На второй день у театра пустынно.

...КТО ЗАЩИТИТ «СТРЕЛОЧНИКОВ»?
Страна зачитывается 

театральным детективом

ФОТОРЕПОРТАЖ   
на сайте 
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Люди не виноваты, система такая. 
Вот губернатор, к примеру, — рас-
стрельная должность. Посадить 
можно за что угодно. А за нецеле-

вые расходы — сам бог велел, спросите у Никиты 
Белых, он расскажет. 

Никто никому не верит. Когда либералы 

просят Путина принять меры, заступиться за 
кого-то из них, сидящих, хлопнуть кулаком по 
столу и сказать: «Кто здесь власть? Я!» — это 
вам как? Либерально, демократично? Когда пре-
зидент отвечает на эту нижайшую просьбу, что 
он не может ее выполнить (по Конституции!), 
что только суд разберется — а это как? Слушая 
такое объяснение, многие позволяют себе глум-
ливо улыбнуться или даже прыснуть в ладошку. 
Но так, чтобы никто не видел, иначе припаяют 
оскорбление чувств верующих. 

Когда сажали Ходорковского, мы не верили. 
Говорили: а почему этот не сидит? А этот? А тот? 
От «а» до «я». Почему только его, ведь закон один 

для всех? Ха-ха… 
Когда выселяют из пятиэтажек, мы тоже уже 

не верим. И когда обещают вселить в комфорта-
бельные дома — не верим. Никому и ни за что. 

Любую посадку (любую!) мы понимаем как 
политическую, конъюнктурную. Был бы человек, 
а статья найдется. Одним словом — мы не верим 
российскому правосудию, не доверяем ему. Как 
не верим в частную собственность, в чубайсов-
скую приватизацию, она для нас нелегитимна. 
Хоть сто законов напиши по этому поводу.

Страна безверия, вот мы кто, ничего святого 
не осталось. Нет, Конституция у нас замечатель-
ная. Ну мы же понимаем, что это так, буковки. 

Мы же помним сталинскую конституцию-1936, 
и что с того? В России хорошие традиции в этом 
смысле.

Вот потому любое силовое действие власти 
будет принято в штыки, что на высшем, что на 
местном уровне. Действительно, если воруют 
все, почему должен сидеть Серебренников? 
Замкнутый круг.

Закона нет в Отечестве моем. Культуры за-
кона, уважения к нему. Все решают понятия, как 
в «Крестном отце». Уголовщина, а не Уголовный 
кодекс. А теперь подумайте, какое будущее может 
быть у такой страны…

Александр МЕЛЬМАН.

ЗАКОН КИРИЛЛА 
СЕРЕБРЕННИКОВА
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Сергей Шойгу подарил свою фуражку лучшему игроку.

Выступление команды победителей 
— «Умные люди» (Рязанское высшее 

воздушно-десантное командное 
училище им. генерала армии 

В.Ф.Маргелова).



— А ты где отдыхал?
— Нигде, я летать 
боюсь.
— Так ты выпей.
— Да когда я выпью, 
мне и тут хорошо...

— Дорогая, что у нас 
сегодня на ужин?
— Ничего...
— Вчера тоже было 
ничего!
— Приготовила на два 
дня...

Падающая звезда 
приближалась все 

ближе и ближе к маль-
чику и заставляла его 
загадать только одно 
желание — жить.

— Когда я начинал свою 
карьеру, у меня не было 
ничего, кроме собствен-
ного ума!
— Да, в наше время мно-
гие начинали с нуля.

Вчера лег спать порань-
ше, в 22.00. Было уже 
два часа ночи, а я все 
лежал и радовался, что 
так рано лег спать.
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК» КУРС ВАЛЮТ
По курсу ЦБ на 25.05.2017
1 USD — 56,2743; 1 EURO 
— 62,9203.

ДАТСКий УГОЛОК

День филолога.
День полотенца.
Всемирный день щитовид-
ной железы.
1682 г. — начало Стрелецкого 
бунта в Москве.
1957 г. — открыта крупнейшая 
в СССР гостиница «Украина».
1977 г. — в США на экраны вы-
шел фильм Джорджа Лукаса 
«Звездные войны».
1987 г. — атомный ледокол 
«Сибирь» достиг Северного 
полюса планеты.

ДНи РОЖДЕНиЯ
Олег Даль (1941–1981), актер 
театра и кино
Георгий Гречко (1931–2017), 
космонавт, дважды Герой Со-
ветского Союза
Игорь Иртеньев (1947), поэт
Александр Калягин (1942), 
актер театра и кино, режиссер, 
народный артист РСФСР, ху-
друк театра «Et Cetera»
Александр Колпаков (1967), 
управляющий делами Прези-
дента РФ
Кристина Орбакайте (1971), 
певица и актриса, заслужен-
ная артистка России
Александр Суханов (1952), 
математик, композитор, 
бард

Иосип Броз Тито (1892–1980), 
лидер Югославии с 1945 по 
1980 гг.

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцен-
тра России, сегодня темпера-
тура ночью в Москве 12…14°, 
днем в Москве 19…21°. Облач-
но; ночью небольшой дождь; 
днем местами небольшой 
дождь, ветер юго-западный, 
5–10 м/с.
Восход Солнца — 3.59, заход 
Солнца — 20.53, долгота дня 
— 16.54.
По данным ИЗМИРАНа и Ла-
боратории магнитобиологии, 
заметных геомагнитных воз-
мущений не будет.
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СРОЧНО В НОМЕР СПОРТ

ПРАЗДНиК

ГЕРОЙ ДНЯ

ТУРНИР ДНЯ НОВОСТЬ ДНЯ

«МК» ПОЗДРАВЛЯЕТ С ДНЕМ ГОРОДА И ДАРИТ СУВЕНИРЫ!
В эту субботу, 27 мая, Протвину ис-

полнится 57 лет.
Праздничные мероприятия пройдут по 

всему городу, на стадионе, в парке. Горожан 
ждут концерты, выступления театрально-
поэтических и музыкальных коллективов, шоу, 
мастер-классы по рукоделию, спортивно-
развлекательные программы, турнир по 
мини-футболу, показательные выступле-
ния по воркауту. Кроме того, весь день бу-
дут работать аттракционы и праздничная 
торговля.

«Московский комсомолец» традиционно 
поздравит жителей с Днем города и прове-
дет подписку на газету по льготным ценам 
по адресу: ул. Ленина, д. 8, на площади у 

ДК «Протон», с 10.00 до 15.00. Каждый под-
писавшийся обязательно получит сувенир 
от нашего издательского дома. А в 16.00 на 
главной сцене площади для гостей от «МК» 
выступит талантливая исполнительница 
Ирина Кольба.

Гулянья продолжатся до вечера и за-
вершатся праздничным салютом.

В этот день, 27 мая, подписка на газету 
пройдет и в других городах Подмосковья. 
С 10.00 до 15.00 жители Пущина (по адре-
су: микрорайон «Д», проспект Науки, д. 2, 
в фойе Дворца спорта «Ока») и Серпухова 
(по адресу: ул. Советская, д. 90, в фойе ДК 
«Россия») также смогут оформить льготную 
подписку на «МК». 

ПОЛИЦЕЙСКИЙ 
ОТПРАВИЛСЯ ПОД СУД, 
НАРУШИВ ПРИНЦИПЫ 

КРУГОВОЙ ПОРУКИ
Целых полтора миллиона рублей вымогал 

со своего коллеги по «цеху» преподаватель 
Центра профессиональной подготовки ГУ 
МВД России по Московской области капитан 
Алексей Бурукин. Полицейский хотел улуч-
шить свое материальное положение с помо-
щью компрометирующей видеозаписи.

Как стало известно «МК», под «пресс» стра-
жа порядка попал майор — начальник РЭО 
ОГИБДД ОМВД России по городу Кашира. 
45-летний полицейский на теоретическом 
экзамене подсказывал ответы мужчине, меч-
тающему получить заветное водительское 
удостоверение. Гаишник как мог маскировал 
свои действия, однако установленные в по-
мещении камеры бесстрастно зафиксиро-
вали происходящее. 37-летний Бурукин по 
роду своих обязанностей периодически про-
сматривал накопившиеся видеоматериалы. 
Поэтому он заметил жульничество офицера. 
Решив, что начальник РЭО наверняка мог по-
лучать за подсказки деньги, он решил нагреть 
на этой ситуации руки.

Полицейский придумал сценарий и подо-
брал хороших «актеров» — в «труппу» вошли 
30-летний Анатолий Янтков и ранее суди-
мый за побои 32-летний Олег Яров. Мужчи-
ны на тот момент не работали, и оба остро 
нуждались в деньгах. По замыслу Бурукина, 
один из его товарищей должен был сыграть 
роль сотрудника управления собственной 
безопасности, а второй — быть на подхвате 
в случае чего. Автор «оперативной комби-
нации» передал Ярову липовые документы 
особиста и компрометирующую видеозапись. 
Тот позвонил майору и договорился о встре-
че, на которой показал проштрафившемуся 
экзаменатору файлы и озвучил сумму в 1,5 
млн рублей. За эти деньги он обещал, что 
материалы не получат огласки и он закроет 
глаза на преступную деятельность. Также 
мошенник сообщил номер банковской кар-
ты, на которую необходимо было перевести 
озвученную сумму. Однако начальник РЭО 
предпочел обратиться в УСБ ГУ МВД России 
по Московской области.

Все дальнейшие действия проходили под 
контролем настоящих оперативников. За 
вымогателями была установлена слежка, а 
их телефоны стали прослушивать. После по-
лучения двух траншей по 60 тыс. рублей все 
участники «лицедейства» были задержаны. 
Кстати, в отношении майора также было воз-
буждено уголовное дело по статье «Превы-
шение должностных полномочий». 

— На время следствия Бурукин и Яров были 
помещены под домашний арест. Они сначала 
сознались в содеянном, однако перед окон-
чанием следственных действий частично 
отказались от признательных показаний. 
Янткова оставили под подпиской о невыез-
де, — рассказал «МК» следователь по особо 
важным делам ГСУ СК России по Московской 
области Сергей Ипполитов.

Судили «артистов» в Ступинском городском 
суде. Фемида признала Алексея Бурукина 
виновным по статье «Взятка» и приговорила 
его к 1,5 года общего режима, Янткову и Ярову 
дали по году условно.

СЕВЕРНОЕ БУТОВО 
ПРЕВРАТИТСЯ В ОРКЕСТР

На огромный оркестр станет похож к концу 
этого лета столичный район Северное Бутово. 
В четырех дворах установят рояль-фонтан, 
контрабас-клумбу и скамейки с нотами. 
Эскизы будущих музыкальных арт-объектов 
появились на сайте госзакупок. Стартовая 
цена контракта 1,9 млн рублей. 

Отметим, что самым дорогим будет фонтан-
рояль (его стоимость превысит 400 тысяч 
рублей), а самыми бюджетными — восемь 
декоративных скамеек с нотами (их цена ва-
рьируется от 18 до 19 тысяч рублей). Так же 
недорого обойдется установка памятника 
пюпитру — от 24 до 26 тысяч рублей.

Архитектурные формы появятся на Кули-
ковской и Старобитцевской улицах (там в 
сквере установят самое большое количество 
объектов — 19), а также на улице Знамен-
ские Садки. Все объекты выдержаны в музы-
кальной и сказочной тематиках. Кроме того, 
подрядчик должен будет разработать план 
общего благоустройства этих мест.

Согласно документации, объекты будут ра-
довать жителей минимум три года — именно 
этот срок службы должен будет гарантировать 
подрядчик.

КЛЕН ОКАЗАЛСЯ 
ЕДИНСТВЕННЫМ 

ВИНОВНИКОМ  
ГИБЕЛИ РЕБЕНКА 

В ЛАГЕРЕ 
Никакого наказания не понесет директор 

подмосковного детского лагеря «Зеленый 
шум» Анна Шереметьева за то, что на терри-
тории учреждения, которым она руководит, 
летом прошлого года погиб ребенок. На днях 
Серпуховский городской суд прекратил уго-
ловное дело в отношении женщины в связи с 
примирением сторон.

Как уже писал «МК», несчастье произошло 
на линейке в честь открытия третьей смены, 
когда вожатые уже собирались уводить своих 
подопечных с центральной площади лагеря 
в столовую. Отряды двинулись с места, как 
вдруг двойной ствол одного из деревьев рас-
кололся пополам, и одна половина рухнула 
на толпу ребят. Нескольких школьников по-
царапало ветками, а самый серьезный удар 
обрушился на голову 10-летнего мальчика, 
который через несколько часов скончался в 
реанимации.

По версии следствия, Шереметьева, яв-
ляясь директором детского лагеря, могла 
предвидеть «наступление указанных обще-
ственно опасных последствий». Рухнувшему 
американскому клену было около 70 лет, к 
тому же раньше он был поврежден ударом 
молнии. В день трагедии дул достаточно силь-
ный ветер — не исключено, что очередной 
порыв надломил ствол окончательно.

Впрочем, сейчас подробности случивше-
гося для суда интереса не представляют: 
родители погибшего школьника простили 
директора и уголовное дело было прекра-
щено.

  На рубеже тысячелетий, когда про-
фессиональный пул только зарож-
дался в России, чемпионы мира и 
Европы в этой бильярдной дисци-
плине воспринимались как люди 
с другой планеты. Поверить, что и 
наш соотечественник в обозримом 
будущем станет медалистом круп-
ного турнира, было довольно слож-
но. Да что там сложно — невозмож-
но.

Прошло не так уж и много времени, а на-
против нас в редакции сидит чемпион Европы 
Руслан Чинахов, ставший первым в «девятке» 
на континентальном турнире. Пришел Руслан 
не один, а в компании нашего доброго друга, 
постоянного эксперта «МК» — руководителя 
подразделения пула в России Льва Ярославцева. 
Вот у двух этих столпов отечественного пула мы 
и попытались выяснить, как же удалось добиться 
столь стремительного прогресса.

«Удалось привлечь 
лучшего тренера в мире»
— Руслан, ты уже приучил своих поклон-

ников к приятным новостям со спортивных 
арен. Чем порадуешь на этот раз?

— На прошедшем в Португалии чемпио-
нате Европы по пулу сборная России впервые 
в истории заняла в командном зачете первое 
место, которое разделила с финнами. Мы вы-
ступили достойно и качественно, и можно го-
ворить о правильности выбранного в России 
курса по развитию пула. Ребята, еще вчера 
побеждавшие на детском уровне, сегодня 
куют медали на взрослом. Максим Дуданец, 
завоевавший «серебро», всего 18 лет от роду. 
Кристина Ткач во второй раз стала чемпионкой 
Европы, являясь при этом первым номером 
рейтинга. С медалью вернулись и Наталья 
Сероштан, и я.

— Ребята у нас в сборной молодые, но так 
давно на слуху, что создается впечатление, 
что, кроме названных выше медалистов, в 
российском пуле больше никого нет.

— Максим Дуданец — чем вам не новое имя 
во взрослом пуле? А то, что многие имена давно 
известны, — так и должно происходить. Надо 
начинать лет с 10–11. Я сам переехал в Москву 
из Петрозаводска в 12, а в 11 уже принимал 
участие в крупном международном турнире в 
Венгрии. Переходя из одной возрастной кате-
гории в другую, накапливают бесценный опыт, 
и получается, что к 18 годам игрок уже много 
лет на виду.

Лев Ярославцев:
— Повезло, что к работе со сборной Рос-

сии удалось привлечь, пожалуй, лучшего тре-
нера в мире — голландца Йохана Рюйсинка. 
Он помогает игрокам выйти на новый уровень. 
Понимаете, разница между игроком, который 
принял участие в крупном турнире, и тем, кто 
этот турнир выиграл, не такая уж и большая. 
Нельзя, например, сказать, что победитель силь-
нее проигравшего в два раза: здесь все решает 
преимущество в каких-то пару процентов. Но 
для того, чтобы получить эти два процента, и 
нужен супертренер, который всего несколькими 
подсказками, способными на первый взгляд 
показаться несущественными, может помочь 
тебе добавить этот необходимый для победы 
минимум. Разница в твоей игре будет мини-
мальна, а в результатах — пропасть.

— Можно ли после чемпионата Европы 
говорить о доминировании российского 
пула на континенте?

— Прогресс в игре наших спортсменов оче-
виден, но по-прежнему очень сильны англичане, 
у которых в какого игрока ни ткни пальцем — обя-
зательно попадешь в чемпиона мира или Европы. 
Очень сильны голландцы, у которых мы увели 
Рюйсинка. Но тут вот в чем дело: англичане на 

чемпионат Европы практически не приезжают. 
Национальная федерация Англии не оплачива-
ет их расходы на турнирах, и им элементарно 
дорого отправляться за свой счет на Евро, где 
окупить свои затраты едва ли получится. На 
Евротур, где призовые больше, англичане при-
езжают гораздо охотней.

У голландцев другой подход: если завоюешь 
медаль на чемпионате Европы, то тебе автома-
тически присваивается категория А, обладатель 
которой получает от Олимпийского комитета 
страны стипендию в размере примерно 20 000 
евро в год. И у нас оплачивают спортсменам 
всех возрастов поездки на турниры, если на них 

спортсмены добиваются результатов. Есть для 
медалистов и специальные стипендии.

Лев Ярославцев:
— Последнее время Федерация бильярд-

ного спорта России под руководством Павла 
Завального очень много делает для стабильного 
выступления наших лучших спортсменов на 
мировых соревнованиях. При этом надо ска-
зать, что благодаря усилиям Московского союза 
бильярдного спорта у нас есть одна из лучших 
спортивно-тренировочных баз.

— Рано или поздно голландец уедет из 
России…

— Здесь есть определенные проблемы. 

Хватает желающих переманить от нас Йохана. 
Вот недавно он в Иран ездил, да и других пред-
ложений у него хватает. Топовых отечественных 
тренеров воспитать и вырастить нам пока не 
удалось. Быть может, года через 3–4 эти наши 
специалисты добьются выдающихся успехов на 
тренерском поприще, но сегодня они к этому 
еще не готовы.

— Лев Ярославцев говорит, что твоя 
золотая медаль в Португалии — самая «вкус-
ная» из привезенных.

— Лев Николаевич имел в виду, что «де-
вятка», в которой я и стал чемпионом, — самая 
лихая и непредсказуемая разновидность пула. 
Здесь не надо заказывать шары, здесь случают-
ся «дураки» (случайно забитые шары. — «МК»), 
которые любят далеко не все зрители… Именно 
за эту эмоциональность и скоротечность партий 
«девятку» можно назвать главной дисциплиной 
в пуле. Победитель «девятки» автоматически 
попадает в список топовых пулистов и получает 
приглашения на крупнейшие турниры по всему 
миру. И вот со второй попытки мне это «золото» 
покорилось. Впервые в финале я играл еще в 
2009-м, когда в контровой партии уступил гол-
ландцу Ван Ден Бергу, которого на том турнире 
тренировал Рюйсинк. Как он тогда радовался 
— и как его хотелось за это убить!.. (Смеется.) 
Вот теперь и мне удалось взойти на верхнюю 
ступень пьедестала.

— Какой матч стал самым сложным на 
чемпионате Европы?

— Это был вовсе не финал, а четвертьфинал 
в «девятке». Выход в полуфинал по сути гаранти-
рует медали, а я до этого в Португалии проиграл 
в трех четвертьфиналах — «восьмерке», «десят-
ке» и командном зачете. Поражение и в этом 
четвертьфинале стало бы сильнейшим ударом. 
В соперниках был мой старый приятель — грек 
Алекс Казакис, которого удалось переиграть.

«Следующая ступень — 
победа на чемпионате 
мира»
— Были какие-либо особенности в 

подготовке?
— Я давно шел к этому титулу, мечтал его 

завоевать. Сезон прошел я довольно ровно, так 
что к Евро точно понимал, что и как необходи-
мо делать. Была и уверенность в собственных 
силах: я понимал, что могу обыграть любого 
из возможных соперников. В психологическом 
плане очень важна была и победа зимой в Аме-
рике. Пришло и осознание того, что соперники 
боятся меня не меньше, а даже больше, чем я 
их. Ехал в Португалию именно за победой. Знаю, 
что подобный настрой был и у Кристины Ткач, с 
которой, как и с ее отцом, мы дружим.

— Добыто «золото» чемпионата Европы. 
Что дальше?

— Чемпионат мира.
— А это достижимо?
— Еще несколько лет назад подобное было 

сложно даже представить, но сегодня это вполне 
выполнимая задача. Тем более я уже дважды 
брал взрослую «бронзу» на мировых чемпиона-
тах, еще когда мне не было и 18 лет. Вся моя ка-
рьера развивается скачками. Сначала — прыжок, 
когда ты забираешься не неведомую до этого 
высоту, а потом — осознание случившегося. С 
каждым новым скачком ты оказываешься на все 
более высоком уровне, а процесс адаптации 
на нем занимает с каждым разом все больше 
времени. Между первыми успехами на детском 
уровне и победой в чемпионате страны прошло 
не так много. А вот между моим первым фина-
лом в «девятке» и победой прошло целых 8 лет. 
Какие глобальные задачи ставлю перед собой 
в бильярде? Для себя я давно это сформулиро-
вал: хочу по итогам карьеры стать легендарным 
игроком. Не только считать себя лучше всех, но 
и быть таким.

— Перед победным финалом была осеч-
ка в стрейт-пуле. Не идет во вред участие 
сразу в нескольких дисциплинах?

— Мы стараемся выступать в разных за-
четах. Вот у сборной Германии иная тактика: 
сначала приезжает одна команда, выступает в 
своих дисциплинах, а затем на турнире ее сме-
няет следующая, игроки которой играют в своих. 
Но наша универсальность объясняется скорее 
не тактическими задумками или хитростями, 
а недостатком конкуренции. Если в Германии 
история пула и его развития насчитывает мно-
го десятилетий, то у нас в стране пул активно 
развивается меньше 20 лет. У нас просто отсут-
ствует прослойка средних игроков как таковых. 
Тех ребят, которые без ущерба для командного 
зачета могли бы достойно выступить на круп-
нейших соревнованиях. Российские игроки — 
это либо топовые пулисты, либо начинающие. 
Вот и приходится нашим топам участвовать в 
разных дисциплинах. Для понимания приведу 
такие цифры: чтобы стать чемпионом Германии, 
игрок должен преодолеть соперничество более 
чем сотни соперников очень высокого уровня. У 
нас же на всю страну просто не наберется 100 
профессиональных игроков в пул.

Лев Ярославцев:
— Иногда нас спрашивают: сколько игроков 

принимает участие в чемпионате России? И нам 
бывает даже немного стеснительно говорить, 
что 30, ну, может, 60. У нас, стыдно признаться, 
нет даже 10 топовых пулистов. Зато работа на-
строена персонально, лучший тренер находит 
индивидуальный подход к каждому сборнику, 
что положительно отражается на результатах. 
Напомню, что очень важно попасть в элиту, и этот 
путь нашим ребятам удается проходить. Если же 
говорить о благополучных в плане развития пула 
европейских странах, то у них точечный подход, 
подобный нашему, не используется.

— С конкуренцией понятно, но не мешает 
ли участие в разных дисциплинах на том же 
чемпионате Европы? Все же разные правила, 
разные тактика и стратегия игры…

— Вовсе не мешает. Скорее изматывает. 
Чемпионат Европы — трехнедельный марафон, 
в ходе которого ты практически все время нахо-
дишься за игровым столом. Но подобных турни-
ров совсем немного, так что ничего страшного. 
А что касается разных видов, то все они нам 
хорошо знакомы, и проблем с «переключени-
ем» с одной разновидности пула на другую нет 
никакой. Если обратите внимание, то обычно 
во всех дисциплинах побеждают одни и те же 
люди — это просто хорошие бильярдисты, при-
мерно одинаково играющие что в «девятку», что 
в «десятку».

— Так что национальным федерациям 
важнее: топы или массовость?

— Конечно, топы. Это медали, титулы, 
успехи, которые влекут за собой уважение, 
внимание, увеличение финансирования. Но и 
в плане массовости отечественный пул не стоит 
на месте. Если еще несколько лет назад я или 
Костя Степанов могли особо не переживать за 
конкуренцию на внутренних соревнованиях, то 
теперь уже появились достойные соперники, 
которых просто так не обыграть. А осенью в 
Москве пройдет детский чемпионат мира, кото-
рый, надеемся, даст мощный импульс развитию 
пула в стране.

Лев Ярославцев:
— Предыдущие несколько подобных тур-

ниров проходили в Китае. Помню, как приез-
жали туда и поражались спартанским усло-
виям: играли в обычной школе. А теперь там 
появился целый центр с множеством столов, 
занятых круглый день. Число играющих в пул 
в маленьком городке превышает 30 000! А как 
шутят сами китайцы, в стране у них играет аж 
60 миллионов человек. Не профессионально, 
ради удовольствия. Надеемся, и мы добьемся в 
плане массовости ощутимого прогресса после 
домашнего мирового первенства. 

Александр ПОКАЧУЕВ.

Чемпион Европы — в гостях у «МК»

  В Москве завершился второй этап 
Гран-при по шахматам. После де-
вяти партий, сыгранных в здании 
Центрального телеграфа, побе-
дителем стал китайский гросс-
мейстер Дин Лижэнь, набравший 
шесть очков. В последнем туре ему 
удалось обыграть израильтянина 
Бориса Гельфанда. На втором ме-
сте расположился азербайджанец 
Шахрияр Мамедьяров — он отстал 
от победителя всего на пол-очка. А 
вот российские спортсмены в этот 
раз выступили не очень удачно. 
Колоссальное умственное напряжение в 

течение девяти игровых дней можно было почув-
ствовать в самом центре столицы. Сильнейшие 
шахматисты боролись за звание победителя и за 
выход на турнир претендентов, по результатам 
которого определится соперник действующего 
чемпиона мира норвежца Магнуса Карлсена. 
И, как уже известно, лучшими на этом этапе 
Гран-при стали гроссмейстеры Дин Лижэнь и 
Шахрияр Мамедьяров. А что случилось с рос-
сийскими спортсменами?

В этот раз им не удалось выйти на первые 
строчки турнирной таблицы. С третьего по де-
вятое место заняли: Максим Вашье-Лаграв, 
Хикару Накамура, Аниш Гири, Теймур Раджабов, 
Хоу Ифань и российские гроссмейстеры Петр 
Свидлер и Александр Грищук. В активе этих 
спортсменов по 5 очков. Евгений Томашевский, 
также представлявший нашу страну, набрал 4,5 
очка. Ян Непомнящий, на которого возлагали 
большие надежды, выступил неудачно — 3,5 
очка. Не сложился турнир и для чемпиона Ев-
ропы Эрнесто Инаркиева — 2,5.

Однако, несмотря на такие разные 

результаты, шахматисты, набравшие очков 
меньше, чем бы им хотелось, выглядели ни-
чуть не подавленными. На церемонии закры-
тия они приятельски общались между собой 
и с улыбкой пожимали друг другу руки. Ведь 
вполне возможно, что проигравший сегодня 
— победитель завтра. 

Президент ФИДЕ Кирсан Илюмжинов от-
метил, что гроссмейстеры боролись до по-
следнего и старались показать максимально 
интересную игру.

— Спасибо всем шахматистам, они ста-
рались делать как можно меньше ничьих. На-
деемся, что и дальше будет больше красивых 
побед. Ведь наши уважаемые гроссмейстеры 
играют не только для себя, а для миллионов лю-
бителей шахмат. Этот вид спорта становится все 
более популярным, шахматный бум уже вышел 
за пределы Европы, — сказал Илюмжинов.

Напомним, что третий этап Гран-при ФИДЕ 
пройдет в Женеве с 5 по 16 июля.

Майя ГВИЛАВА.

Российским 
гроссмейстерам 
не удалось повторить 
успех Сергея Карякина 

  Российские телезрители могут 
если не вздохнуть свободно, то, по 
крайней мере, немного успокоить-
ся — без показа двух крупнейших 
футбольных турниров, Кубка Кон-
федераций и чемпионата мира-
2018, они не останутся. Вопрос 
обещали решить в ближайшее 
время. 
Пока президент Международной феде-

рации футбола (ФИФА) Джанни Инфантино 
рассыпался в комплиментах уровню готовности 
России принять Кубок Конфедераций-2017 и 
чемпионат мира-2018, вырастал большой ин-
формационный скандал. Сразу три крупных 
телеканала отказались выкупать трансляции 
турниров по цене, которую выставила главная 
футбольная организация, по той причине, что 
она оказалась почти в три раза выше, чем на 
предыдущих мировых первенствах. Знамени-
тый слоган «Все на стадион» приобретал вполне 
реальные формы.

Телеправа любого крупного спортивного 
турнира — абсолютно коммерческая вещь, и 
трудно представить структуру, которая была 
бы не заинтересована в ее реализации. 

Подчеркнул это и глава Российского фут-
больного союза Виталий Мутко в разговоре с 
журналистами: «Государство не будет вмеши-
ваться в ситуацию — телеправа принадлежат 
ФИФА. Хотя мы выразили озабоченность и вы-
сказали ее Инфантино. Думаю, вопрос будет 
решен в ближайшее время. В том числе и по 
показу матчей чемпионата мира-2018. После 
встреч с нашим президентом нерешенных во-
просов не остается никогда». 

Татьяна АРТЮХОВА.

Вопрос с трансляциями Кубка Конфедераций и чемпионата 
мира-2018 обещали скоро решить

ГОВОРИТ И НЕ ПОКАЗЫВАЕТ

Руслан ЧИНАХОВ:

« МОЯ ЦЕЛЬ — СТАТЬ 
ЛЕГЕНДОИ ПУЛА»

КитаИскиИ шахматист Дин Лижэнь стал 
победителем этапа Гран-при в Москве

Кирсан 
Илюмжинов 
наблюдает 
за игрой Дин 
Лижэня.

Руслан Чинахов (слева) с руководителем 
подразделения пула в России Львом 

Ярославцевым в гостях в «МК».
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